
Торговый зал 
ожидания
В сетях товаров повседневного 
спроса опасаются  
экономных покупателей

Ожидания топ-менеджеров рос-
сийских сетей и поставщиков 
товаров повседневного спроса 
(FMCG) роста бизнеса за год ухуд-
шились на треть. В компаниях 
отмечают влияние последствий 
как военных действий на Украи-
не, так и введенных после начала 
спецоперации западных санкций. 
Основной риск видится в стрем-
лении потребителей к экономии, 
что уже негативно влияет на при-
быльность торговых сетей. В бли-
жайший год FMCG-рынок может 
расти только за счет инфляции, 
а аналитики ждут нового витка 
консолидации отрасли.

Доля ожидающих роста бизнеса 
среди руководителей российского 
ритейла и производителей товаров 
повседневного спроса за год сокра-
тилась с 77% до 50%. Таковы результа-
ты опроса NielsenIQ, проведенного 
среди топ-менеджеров российских 
FMCG-компаний. Их них 39% отме-
тили негативное влияние на бизнес 
военных действий на Украине и но-
вой волны западных санкций. Сни-
жения оборотов своих компаний на 
2–5% в этом году ожидает 10% опро-
шенных, падение более чем на 5% 
прогнозируют 17% топ-менеджеров, 
еще 22% ждут сохранения бизнеса на 
прежнем уровне.

Одним из основных поводов для 
беспокойства 88% участников рын-
ка называют сокращение потреби-
тельских доходов. В конце сентября 
домохозяйства переключились в ре-
жим экономии повседневного потре-
бления при частичном отказе от не-
обязательных трат на развлечения, 
такси и т. п., сообщалось в аналитиче-
ском обзоре ЦБ. Среди топ-менедже-
ров розницы 57% также опасаются не-
стабильных поставок, 48% — смены 
потребительских привычек, 24% — 
снижения посещаемости магазинов. 
А 87% руководителей поставщиков 
видят риски в перебоях или росте 
цен на сырье, 48% — в удорожании 
логистики, около 25% — в нехватке 
мощностей и запасов.

Исполнительный директор «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков 
прогнозирует, что проблемы с по-
ставками сырья, компонентов, обо-
рудования и упаковки для продуктов 
сохранятся как минимум до конца 
этого года. В ассоциации опасаются, 
что это приведет к росту штрафов за 
недопоставки без вины производите-
лей. Также риски там видят от пере-
хода потребителей на более жесткие 
модели экономии. Исполнитель-
ный директор «Русбренда» Алексей 
Поповичев отмечает, что ситуация 
осложнилась решением многих ино-
странных компаний приостановить 
инвестиции в маркетинг, что ранее 
поддерживало спрос.

Крупнейшие торговые сети уже 
отмечают снижение покупатель-
ной способности. «Лента» в треть-
ем квартале сообщила о сокраще-
нии валовой прибыли год к году на 
5%, до 26,5 млрд руб., а валовой мар-
жи — с 23,6% до 20,9% из-за роста 
инвестиций в удержание трафика, 
увеличения числа промоакций и рас-
ширения ассортимента менее мар-
жинальных товаров.
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Владимир Валдаевич
Как выяснилось, кто и кем командует на пленарной сессии
27 октября президент России Влади-
мир Путин в подмосковном отеле встре-
тился с членами «Валдайского клуба» 
и, начав с большим энтузиазмом, под 
конец так и не смог ими и их вопроса-
ми по-настоящему заинтересоваться, 
считает специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников. Хотя сообщил 
все-таки немало.

В этом году для заседания «Валдайского 
клуба» выбрали подмосковный отель «Импе-
риал». Это если ехать по Киевскому шоссе, то 
недалеко. Очень удобно. Немного смущал, на-
верное обусловленный именно близостью 
к Москве, наплыв контролирующих органов 
(«так что вы хотите: обстановка в стране сами 
знаете какая…»), без которых шагу не ступить 
на территории в 55 га. Машину проверяли че-
рез сто метров, и в каждом случае человек де-
сять, а также пара любознательных овчарок.

Пресс-центр располагался в коридоре над 
небольшим спортзалом. Но и это тоже не сму-
щало: не в обиде, нет.

Сам отель выполнен в соответствии со сво-
им названием и в лучших традициях конца 
1990-х: милая сердцу помпезность, характер-
ная для новостроек того времени, много неле-
пой лепнины, витых лестниц, мало лифтов… 
И волна теплоты на душе.

Но главное — просторный конференц-зал, 
в «валдайских» тонах: все сине-голубое, интим-
но-вечернее, убаюкивающее. То есть хотелось 
сразу нарушить эту надвигающуюся сонли-
вость каким-нибудь резким вопросом, чтобы 
услышать еще более резкий ответ. Но в этот 
день вопросы задавали участники клуба.

Они между прочим и к вечеру даже были 
под впечатлением от утренней сессии, кото-
рая продолжалась два с половиной часа и, по 
общему мнению, оказалась не «социалисти-
ческой» даже, а «просто откровенно ком-
мунистической». Коммунистические идеи 
продвигали в массу членов клуба не толь-
ко африканские участники, но и, например, 
канадский представитель. Но больше всех 
запомнился делегат из Шри-Ланки. Он вы-
ступал так энергично и даже яростно, что по-
корил сердце не только заранее благодарного 
главного редактора газеты «Завтра» Алексан-
дра Проханова, но и всех без исключения 
остальных.

Так получилось, что все самое интересное 
произошло в первый час пленарной сессии. 
То есть я говорю о речи господина Путина 
и о первых трех-четырех вопросах модерато-
ра Федора Лукьянова, который, без сомнения, 
вырос в этом качестве по сравнению с прош-
лым и особенно позапрошлым годом, когда 
он казался, и справедливо, модератором из 
заносчивых и нахальных, склонным скорее 
к самовыражению, чем к чему-то иному. И то, 
и другое происходило, очевидно, из неуве-
ренности в себе перед лицом той глобальной 
задачи, которая перед ним стояла.

Нынче это другой человек, хотя задача 
осталась та же. Он уверен в себе (и тем более 
в своем собеседнике) и спокойно расспраши-
вает о том, что любой из нас спросил бы у Вла-
димира Путина в первую очередь. Хотя моде-
ратором номер один для меня является в этом 

смысле Илья Доронов, который вел пленар-
ную сессию на последнем Восточном эконо-
мическом форуме (см. „Ъ“ от 8 сентября).

Надо сказать, господин Лукьянов дал воз-
можность проявить себя большому количе-
ству членов клуба (организаторы, отдадим 
должное, в сложное время собрали беспреце-
дентное количество участников, в том числе 
из Германии, Франции, США, хотя преоблада-
ли, конечно, «дружественные» делегаты).

— Кто, вообще говоря,— разъяснял Фе-
дор Лукьянов Владимиру Путину, чем зани-
маются здесь, в «Империале», члены клуба 
(и не по названию ли в том числе был отобран 
для такого мероприятия именно этот отель, 
а не «Лесные дали»? — А. К.),— сейчас в мире 
власть — кто управляет, можно ли им управ-
лять в принципе? Но мы-то обсуждаем как на-
блюдатели, а вы все-таки власть, поэтому поде-
литесь, пожалуйста, с нами вашим мнением.

— Судя по всему,— говорил господин Пу-
тин,— есть только попытка утвердить одно 
правило, чтобы власти предержащие — вы сей-
час о власти говорили, я говорю о глобальной 
власти (он даже поднял глаза, и можно было по-
нять, что он имеет в виду власть, на фоне кото-
рой меркнет его собственная. Это была власть, 
которую он вдруг признал как глобальную. 
И это была не божественная власть, а вполне 
земная и, кажется, все же не его.— А. К.) — име-
ли возможность жить вообще без всяких пра-
вил и все им было позволено, все бы сходило 
с рук, чего бы они ни делали! Вот, собственно 
говоря, эти самые правила, о которых нам пос-
тоянно, как в народе говорят, талдычат, то есть 
постоянно об этом говорят!

Владимир Путин в своей речи претендо-
вал, похоже, на то, чтобы расставить точки 
или хотя бы акценты в концептуальных, ми-
ровоззренческих вопросах, и даже не сегод-
няшних, а завтрашних.

— Власть над миром — как раз то, что так 
называемый Запад поставил на кон в своей 

игре. Но игра эта, безусловно, опасная, крова-
вая и, я бы сказал, грязная. Она отрицает су-
веренитет стран и народов, их самобытность 
и уникальность, не ставит ни во что интере-
сы других государств. Во всяком случае, если 
прямо не говорится об отрицании, но на пра-
ктике именно это и проводится в жизнь. Ни-
кто, кроме тех, кто формулирует эти самые 
правила, о которых я сказал, не имеет пра-
ва на самобытное развитие: все остальные 
должны быть «причесаны» под эти самые 
правила,— говорил президент России, кото-
рый, видимо, согласен с тем, что его война бу-
дет идти со всем миром.

Готов ли?
— Посеявший ветер, как говорится, по-

жнет бурю,— господин Путин, видимо, 
считал, что готов.— Кризис действитель-
но приобрел глобальный характер, он за-
трагивает всех. Тут не надо питать никаких 
иллюзий.
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Нужно три-джи подумать
Отключение связи стандарта 3G в России 
откладывается
Работа стандарта связи 3G сохранится 
в крупных городах как минимум до 2025 
года, а в регионах страны — до 2027 года, 
ожидают в Минцифры. Ранее операто-
ры планировали завершить основной пе-
ревод частот этого стандарта для 4G уже 
к 2025 году. Но сдерживающим факто-
ром остается доступность оборудова-
ния на фоне проблем с поставками и за-
медление замены клиентами устройств 
на 3G. Эксперты полагают, что операто-
ры ждут поставок отечественного обо-
рудования 4G, которые должны начать-
ся в 2023 году. Качество связи, отмечают 
они, из-за задержки вряд ли ухудшится, 
но повысить его не удастся.

Вывод сетей связи стандарта 3G от ком-
мерческого использования в России начнет-
ся в крупных городах с 2025 года, следует из 
доклада директора департамента регулиро-
вания рынка телекоммуникаций Минциф-
ры Дмитрия Тура, с которым ознакомил-
ся „Ъ“. Доклад был представлен на форуме 
«Спектр-2022» 26 октября. На локальных 
территориях вне крупных городов вывод 3G 
начнется с 2027 года, говорится в документе.

Основная проблема вывода сетей 3G — 
терминалы, следует из доклада. Речь идет 
как о сетевом оборудовании на стороне 
оператора, так и о клиентских устройст-
вах, которые поддерживают этот и преды-
дущие стандарты. В других странах отклю-

чение 3G началось еще в 2021 году (Чехия, 
Германия) и 2022 году (США, Италия).

Ранее российские операторы связи и ана-
литики ожидали начала отключения сетей 3G 
в России в 2023 году, а к 2025 году их сохране-
ния только в регионах с низкой плотностью 
населения. «Вымпелком», в частности, сооб-
щал о планах до конца 2023 года отказаться от 
3G в более чем 25 регионах (см. „Ъ“ от 5 июля). 
Тогда в компании говорили, что рефарминг 
частот позволит увеличить емкость сети пере-
дачи данных на 50%. Сейчас в «Вымпелкоме» 
уточнили, что сети 3G остаются для поддер-
жания связи «там, где это необходимо, но в го-
раздо меньшем объеме». «Дальнейшие планы 
рефармингов диапазона 2100 МГц, который 
сейчас используется для 3G, будут зависеть от 
потребностей клиентов и ситуации с наличи-
ем отечественного оборудования для 4G»,— 
добавили в компании.

Операторы заинтересованы в использо-
вании частотного спектра под актуальные 
стандарты, в том числе следующих поколе-
ний, подчеркнули в МТС. Но оператор будет 
действовать по мере выбывания абонент-
ских устройств 3G, уточнили в компании.

В «МегаФоне» пояснили, что «постепенно 
переводят частоты 3G в LTE, но сейчас не рас-
сматривают сроки для полного отключения 
сети третьего поколения».
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Радугу в дугу
Законопроекты о полном запрете ЛГБТ-пропаганды 
одобрены в первом чтении единогласно
Госдума в четверг приняла в первом 
чтении пакет поправок о запрете про-
паганды нетрадиционных сексуаль-
ных отно шений. Один из инициато-
ров обоих законопроектов единоросс 
Александр Хинштейн назвал их «одни-
ми из важнейших в этом созыве», так 
как ЛГБТ-пропаганда, «безусловно, яв-
ляется частью ведущейся сегодня про-
тив России войны». Спикер Думы Вяче-
слав Володин добавил, что наша страна 
таким образом «борется с тьмой». А не-
которые депутаты посчитали адми-
нистративное наказание за эту «тьму» 
слишком мягким.

Законопроекты о внесении изменений 
в пять федеральных законов и в Кодекс 
об административных правонарушениях 
(КоАП) внесли неделю назад почти 400 де-
путатов, включая спикера Вячеслава Воло-
дина и лидеров всех фракций. Поправками, 
напомним, предлагается включить в пере-
чень запрещенной информации «материа-
лы, пропагандирующие нетрадиционные 
сексуальные отношения и (или) предпочте-
ния». Демонстрировать подобные отноше-
ния, равно как и распространять информа-
цию, «способную вызвать у детей желание 
сменить пол», в теле- и радиоэфире можно 
будет только в закодированном виде и при 
условии подтверждения пользователем 
своего возраста. Действующая ст. 6.21 КоАП 

(пропаганда нетрадиционных сексуальных 
отношений среди несовершеннолетних) те-
перь будет предусматривать наказание за 
такую пропаганду среди лиц любого возра-
ста. Штраф для граждан по этой статье соста-
вит от 50 тыс. до 400 тыс. руб., а для юриди-
ческих лиц — до 5 млн руб. (максимальное 
наказание грозит нарушителям при ис-
пользовании СМИ и интернета).

Один из главных авторов обоих проек-
тов, председатель комитета по информа-
ционной политике Александр Хинштейн 
(«Единая Россия»), представляя инициати-
вы на пленарном заседании 27 октября, на-
звал их одними из важнейших в этом со-
зыве, пояснив, что их принятия «от нас на 
протяжении долгого времени ждали и тре-
бовали наши избиратели». По словам де-
путата, тот факт, что уже 32 государства уза-
конили однополые браки и что в большом 
количестве стран приняты законы, позво-
ляющие детям изменять свой пол без согла-
сия родителей,— «все это, безусловно, яв-
ляется частью ведущейся сегодня против 
России войны». Наша же страна, уверен еди-
норосс, «остается одним из последних, если 
не последним форпостом защиты традици-
онных ценностей», и именно поэтому депу-
татам «необходимо поставить конец и поло-
жить заслон всей этой мерзости».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 16,8

процента составил спад объема контейнерных перевозок в сентябре 2022 года, сообщил один из 
крупнейших контейнерных операторов в РФ FESCO, это новое ухудшение динамики (см. график). Импортные 
перевозки снизились на 10% год к году (но восстанавливаются), падение экспортных — усугубилось до 31%, 
транзитные — упали на 22%, внутренние — на 2%, но по сравнению с августом выросли на 4%, говорится 
в сообщении оператора, это совпадает с данными о динамике промпроизводства в РФ (см. „Ъ“ от 27 октября). 
В итоге с начала года контейнерный рынок РФ сократился на 15,8% к тому же периоду 2021 года (до 4,074 млн 
TEU), импорт снизился на 15%, транзит — на 22%, экспорт — на 22%, внутренние перевозки выросли на 1%.

ЛОГИСТИКА

Расширение коридоров 
для обхода санкций

До 2030 года на реализацию ин-
вестпроектов по развитию между-
народного транспортного коридо-
ра Север—Юг страны—участники 
проекта направят $38,2 млрд, наи-
большие инвестиции приходятся 
на Россию ($13,2 млрд, из них чет-
верть — частные вложения), Иран 
($12,9 млрд, без частных инвесто-
ров) и Казахстан ($6,3 млрд, 20% 
частных средств), следует из до-
клада Евразийского банка разви-
тия (ЕАБР).

Из-за санкций использование 
привычных направлений перевоз-
ок осложнилось (через сухопут-
ные пункты пропуска со странами 
Европы и порты Балтийского бас-
сейна), в результате российские 
власти и бизнес вынуждены уско-
ренно развивать альтернативные 
транспортно-логистические ко-

ридоры в расчете на поиск новых 
торговых партнеров и сокращение 
издержек в торговле с прежними. 
В ЕАБР выделяют три альтерна-
тивных маршрута поставок: север-
ный (порты Мурманска), восточ-
ный (сухопутные выходы через Ка-
захстан, погранпереходы и порты 
на Дальнем Востоке) и южный (ко-
ридор Север—Юг). Последний от-
личает мультимодальность поста-
вок (авто-, ж/д, морской транс-
порт), резервы пропускной спо-
собности и кратчайший путь в Юж-
ную Азию, Восточную Африку, на 
Ближний Восток, что позволяет 
расширить географию перевозок 
и объясняет интерес России к ко-
ридору. Потенциал контейнерных 
перевозок по МТК оценивается 
в 5,9–11,9 млн тонн к 2030 году.

Развитию коридора пока пре-
пятствуют более 40 барьеров. Речь 
идет как о негармонизированных 
процедурах и правовых режимах, 
сложностях взаиморасчетов, избы-
точных требованиях (разрешения, 
тарифы, бумажные документы), 
так и о проблемах с инфраструкту-
рой — включая различия стандар-
тов и габаритов на ж/д транспор-
те, ограниченную пропускную спо-
собность на отдельных участках до-
рог, естественные условия судо-
ходства в Каспийском море и т. д. 
Для решения этих проблем стра-
ны реализуют более 100 «вспомо-
гательных» инвестпроектов — наи-
больший объем инвестиций необ-
ходим для развития транспортной 
инфраструктуры в России и Ира-
не (35% и 34%), на Казахстан при-
ходится 16,5%. Пока значительная 
часть проектов финансируется из 
бюджетных средств, эксперты ЕАБР 
рекомендуют инициировать про-
екты с привлечением банковско-
го финансирования с перспективой 
заинтересовать частных инвесторов 
и международные банки развития.

Диана Галиева
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В Баку открылась сессия Верон-
ского экономического фору-
ма — традиционная площадка 
для бизнес-диалога РФ и стран 
ЕС переместилась в Азербайд-
жан. Осенью 2022 года форум 
с российской стороны пред-
ставлен показательно широко: 
Азербайджан в условиях санк-
ций против России интересен 
как ключевая страна одного из 
маршрутов транспортного ко-
ридора Север—Юг, как стра-
на-транзитер, равно как и реги-
ональный энергетический игрок 
с особыми отношениями с РФ.

XV сессия Веронского экономи-
ческого форума является выезд-
ной — она впервые проводится за 
пределами Италии. Форум, орга-
низованный ассоциацией «Позна-
вая Евразию» и поддерживаемый 
оператором российских форумов, 
фондом «Росконгресс», переместил-

ся в Баку, где его партнерами ста-
ли Итало-Азербайджанская торго-
вая палата, экономическое мини-
стерство Азербайджана и ряд дру-
гих структур. Тем не менее в Азер-
байджане форум, который также 
традиционно поддерживается «Ро-
снефтью» (глава компании Игорь 
Сечин — постоянный участник ме-
роприятия), с российской стороны 
усилился: на нем уже выступили ви-
це-премьер правительства РФ Алек-
сей Оверчук, министр экономики 
России Максим Решетников, глава 
ВТБ Андрей Костин, сегодня ожида-
ется выступление российского пер-
вого вице-премьера Андрея Бело-
усова; приветствие форуму напра-
вил президент России.

Азербайджанская сторона так-
же представлена на вице-премьер-
ском уровне — форум открывал 
в том числе замглавы правительства 
страны Шахин Мустафаев, состоя-

лись выступления министра энер-
гетики Азербайджана Парвиза Шах-
базова и президента национальной 
нефтяной компании страны SOCAR 
Ровшана Наджафа. В Баку также вы-
ступил экс-руководитель Евроко-
миссии Романо Проди (с призы-
вом как можно быстрее прекратить 
российско-украинский вооружен-
ный конфликт), также важно уча-
стие в форуме представителей ита-
льянского концерна Technip Ener-
gies. Необычно широко в Баку ока-
зался представлен бизнес Индии: на 
форуме выступал Хардип Пури, ми-
нистр нефти и газа Индии, и руково-
дитель индийской ONGC Videsh Рад-
жарши Гупта.

Повестка форума, исторически 
ориентирующегося на правокон-
сервативные политические тече-
ния — как в Италии и в целом в ЕС, 
так и в России, оказалась вполне 
предсказуема. Основным содержа-

нием ее открытой части стали об-
суждения «геополитических» во-
просов, в этом году — в предсказу-
емой связке с санкциями против 
РФ, возможных последствий эмбар-
го ЕС на поставки в РФ продукции 
машиностроения и на финансовые 
операции, не удалось избежать об-
суждения концепций «многопо-
лярного мира», политических пер-
спектив США (спорных), Китая (не-
очевидных, но светлых), заверше-
ния военной операции РФ в Украи-
не (мирного) и т. п. Отметим, впро-
чем, что дискуссии под руковод-
ством президента ассоциации «По-
знаем Евразию» Антонио Фаллико 
резкое изменение международно-
го контекста форума, заставившего 
площадку переместиться из Веро-
ны в Баку, мало затронуло: «новый 
мировой порядок» обсуждается Ве-
ронским форумом последние пол-
тора десятилетия практически в не-

изменных интонациях, радикаль-
но новых тезисов на форуме пока 
не выдвинуто.

Тем не менее для России происхо-
дящее — отличный момент для ак-
тивизации отношений с Азербайд-
жаном как государством, контроли-
рующим на границе с РФ западный 
маршрут логистического коридо-
ра Север—Юг — этот коридор через 
Иран в Персидский залив становит-
ся для России одним из важнейших 
для организации импортно-экспорт-
ных операций, закрытых из-за санк-
ций (см. также мониторинг). Часть 
представителей российской прави-
тельственной делегации, в том чис-
ле министр экономики Максим Ре-
шетников, прибыла в Азербайджан 
из Дагестана, где представители пра-
вительства посещали пограничные 
пункты пропуска на российско-азер-
байджанской границе.

Дмитрий Бутрин, Баку

Южные маневры
Веронский экономический форум временно переместился в Баку

Счетная палата оценила ход циф-
ровизации российских школ 
в 2016–2021 годах. Среди по-
ложительных изменений отме-
чен рост количества школ с высо-
коскоростным интернетом и по-
высившийся уровень их техни-
ческого оснащения. Однако при 
этом насыщение школ техни-
кой сопровождается дефицитом 
специалистов, способных раз-
вивать IT-решения, отметили го-
саудиторы. Эксперты, коммен-
тируя отчет СП, отмечают, что 
пока цифровизация школ вызва-
ла скорее негативное отношение 
большей части педагогического 
сообщества, так как не облегчила 
работу учителей, а увеличила на-
грузку на них.

Счетная палата РФ представила 
отчет о результатах экспертно-ана-
литического мероприятия «Оценка 
мер внедрения цифровых техноло-
гий в образовательных учреждени-
ях общего образования». СП сооб-
щает, что из федерального бюдже-
та на внедрение цифровых техно-

логий в школы за эти годы было на-
правлено 71,8 млрд руб. В итоге за-
фиксировано повышение уровня 
технической оснащенности сред-
него образования. С 2016 года коли-
чество школ с максимальной скоро-
стью доступа к интернету выросло 
в 3,7 раза, число персональных ком-
пьютеров увеличилось на 28%. Вы-
росло количество школ, использу-
ющих системы электронного доку-
ментооборота, электронные журна-
лы и дневники.

В отчете отмечается, что внедре-
ние цифровых технологий в сфе-
ру образования по-прежнему ори-
ентировано в основном на обеспе-
чение технической оснащенности 
школ. Однако пандемия и переход 
к дистанционному обучению по-но-
вому поставили вопрос о целях 
цифровой трансформации обще-
го образования. К системным про-
блемам, замедляющим цифровиза-
цию в этой сфере, в Счетной палате 
относят вопрос стратегического це-
леполагания — отсутствие едино-
го отраслевого документа, в кото-

ром были бы зафиксированы прин-
ципы, приоритеты и задачи циф-
ровой трансформации школ. Кро-
ме того, в федеральном законода-
тельстве отсутствует единый под-
ход к определению понятия «циф-
ровая образовательная среда». Еще 
одна проблема — нехватка кадров 
для развития технологических ре-
шений. В СП считают необходимым 
привлекать в школы технических 
специалистов и ввести в них пози-
цию замдиректора по информати-
зации и внедрению цифровой обра-
зовательной среды.

Отметим, что на российском 
рынке труда — нехватка IT-спе ци-
алистов, и в этих условиях школы 
вряд ли могут конкурировать за 
подобные кадры. По словам пре-
зидента кадрового портала Super-
job Алексея Захарова, в целом мож-
но отметить, что на IT-рынке мно-
го специалистов начального уров-
ня, «но чем выше требования к кан-
дидатам, тем нанимать их слож-
нее; в синиорах (старший разработ-
чик.— „Ъ“) сейчас точно есть дефи-

цит». Только за последний месяц, 
по статистике портала, вакансий 
в сфере IT и телекоммуникаций ста-
ло больше на 15%.

Ведущий эксперт Института об-
разования НИУ ВШЭ Татьяна Мерца-
лова отмечает, что изменения в учеб-
ном процессе во многом не происхо-
дят из-за отсутствия рамочного по-
нимания того, что такое цифровая 
образовательная среда, что в ней 
должно быть обязательно и как она 
должна работать: «В это понятие 
должны быть включены не только 
инфраструктурные вещи, но и содер-
жательные и методические, должны 
быть другими учебные цифровые 
пособия». По ее словам, сейчас нет 
даже рамок того, какой минимум 
оборудования должна иметь школа. 
Отсутствие системного подхода тор-
мозит изменения, в том числе созда-
вая негативное отношение учителей 
к цифровой трансформации. «Вме-
сто облегчения их труда за счет тех-
нологий часто происходит дублиро-
вание работы, когда учитель должен 
заполнить как электронные днев-

ник и журнал, так и их бумажные 
версии, то есть мы нагружаем их еще 
больше»,— говорит эксперт.

Оргсекретарь профсоюза «Учи-
тель» Ольга Мирясова подтвержда-
ет, что для учителей цифровизация 
школьного образования пока обер-
нулась ростом нагрузки. «Из-за рас-
согласования действий госзаказчи-
ков сейчас преподаватели вынужде-
ны регулярно вручную переносить 
данные о себе, учениках и учебном 
процессе с одной цифровой плат-
формы на другую, что требует мас-
сы времени»,— говорит она. Кроме 
того, внедрение цифровых образо-
вательных платформ косвенно при-
вело к росту нагрузки в виде требо-
ваний пройти обучающие курсы. По 
ее словам, если раньше программы 
повышения квалификации были оч-
ными и могли занимать неделю в те-
чение полугода, то теперь за этот же 
срок учителям предлагается пройти 
до 10–15 онлайн-курсов по 30–40 ча-
сов каждый.

Венера Петрова,  
Анастасия Мануйлова

Парты в цифровом измерении
Счетная палата проанализировала цифровую трансформацию школ

Европейский центральный банк (ЕЦБ) по итогам ок-
тябрьского заседания вновь повысил ключевые ставки 
на 0,75 процентного пункта. Размер ставки по кредитам 
увеличен до 2%, по депозитам — до 1,5%, по маржиналь-
ным кредитам — до 2,25%. Дальнейшие темпы ужесто-
чения денежно-кредитной политики ЕЦБ будут зависеть 
от данных по инфляции в еврозоне — пока она находится 
на пике. В США при этом более слабый спрос уже снизил 
ожидания в отношении максимальной ставки Федераль-
ной резервной системы, начавшей цикл ужесточения по-
литики раньше ЕЦБ.

Европейский центральный банк вчера продолжил подни-
мать ставки. Ставка по кредитам увеличена с 1,25% до 2%, по 
депозитам — с 0,75% до 1,5%, по маржинальным кредитам — 
с 1,5% до 2,25%. Напомним, первое с 2011 года повышение 
ставок ЕЦБ произошло в июле — тогда базовая ставка вырос-
ла с нуля до 0,5%, в сентябре последовало увеличение еще 
на 0,75 процентного пункта (п. п.). Регулятор ожидает даль-
нейшего повышения ставок, говорится во вчерашнем заяв-
лении ЕЦБ.

Ужесточение политики регулятора по-прежнему связано 
с ускорением инфляции — в сентябре рост цен в зоне евро 
составил 9,9% (в том числе энергия подорожала на 40,7%, про-
довольствие — на 11,8%). От инфляции, а также от состояния 
экономик еврозоны будут зависеть и темпы последующего 
повышения ставок, заявила глава ЕЦБ Кристин Лагард. Она 
также указала на, «вероятно, значительное снижение эконо-
мической активности в третьем квартале», в том числе на со-
кращение спроса в секторе услуг, поддержавшего восстанов-
ление европейской экономики после пандемии. Ослабление 
роста ВВП будет продолжаться до конца этого года и в начале 
следующего, ожидает глава ЕЦБ. При этом регулятор призы-
вает правительства вводить лишь ограниченные и времен-

ные меры компенсации потребителям роста цен на энергию, 
чтобы избежать избыточного фискального смягчения и дав-
ления на цены.

Тем временем темпы роста экономики США в третьем квар-
тале оказались выше ожиданий — в годовом исчислении (если 
бы такими темпами экономика росла весь год) прирост соста-
вил 2,6% после спада на 1,6% в первом и 0,6% во втором квар-
тале. Основной вклад в рост ВВП обеспечили внешняя тор-
говля (2,8 п. п.), потребительский спрос (1 п. п.) и госрасходы 
(0,4 п. п.). В минус же сработали инвестиции (–0,9 п. п.). Углу-
бление спада в жилищном строительстве (–1,4 п. п.) перекрыло 
позитив от прочих инвестиций (0,5 п. п.), отрицательным был 
и вклад со стороны запасов (–0,7 п. п.), отмечает Дмитрий По-
левой из «ЛокоИнвеста». Однако в последующие кварталы рост 
в США, видимо, будет замедляться, что несколько снижает ожи-
дания рынка по пиковой ставке ФРС, указывает эксперт. Сей-
час ставка ФРС находится в диапазоне 3–3,25%.

Для ЕЦБ нынешний цикл повышения ставок является ре-
кордно быстрым, ранее повышение ставок на 2 п. п. занима-
ло как минимум 18 месяцев, теперь регулятор исходит из того, 
что высокая инфляция, даже если она вызвана факторами со 
стороны предложения, слишком вредна для экономики. В де-
кабре ЕЦБ, вероятно, будет действовать менее агрессивно, 
в феврале же цикл ужесточения политики и вовсе может за-
вершиться, ожидают в ING Bank. «ЕЦБ нужно было не допу-
стить увеличения разницы между ставками в Европе и США, 
что могло бы еще больше повлечь отток инвесторов из евро 
в доллар, что, в свою очередь, оказало бы еще большее влия-
ние на рост цен и повышение инфляции»,— говорит аналитик 
«БКС Мир инвестиций» Денис Буйволов. Амплитуда дальней-
шего повышения ставок будет зависеть от ближайших данных 
по инфляции, отмечает эксперт.

Татьяна Едовина

ЕЦБ догоняет ФРС
Европейский регулятор сократил разрыв в уровне ставок с США

Европейский центральный банк во главе с Кристин 
Лагард для борьбы с инфляцией добавил к ставкам 
еще 0,75 процентного пункта  ФОТО ARNE DEDERT / DPA / AP
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Последовала цитата из Александра 
Солженицына 1978 года:

— Для Запада характерно «дляще-
еся ослепление превосходства» — это 
все и происходит до сих пор,— кото-
рое «поддерживает представление, 
что всем обширным областям на на-
шей планете следует развиваться и до-
развиться до нынешних западных си-
стем…». 1978 год! Ничего не поменя-
лось!.. Уверенность в своей непогре-
шимости — очень опасное состоя-
ние: от нее один шаг до желания са-
мих «непогрешимых» просто уничто-
жить тех, кто им не нравится. Как они 
говорят, «отменить» — давайте вдума-
емся хотя бы в значение этого слова!

Владимир Путин вдумался:
— Сама либеральная идеология се-

годня изменилась до неузнаваемости! 
Если изначально классический либе-
рализм понимал свободу каждого че-
ловека как свободу говорить что хо-
чешь, делать что хочешь, то уже в XX 
веке либералы стали заявлять о том, 
что у так называемого открытого об-
щества есть враги — оказывается, 
у открытого общества есть враги! — 
и свобода таких врагов может и долж-
на быть ограничена, а то и отменена! 
Теперь же и вовсе дошли до абсурда, 
когда любая альтернативная точка 
зрения объявляется подрывной про-
пагандой и угрозой демократии!

Раньше Владимир Путин уже гово-
рил, что либеральная идея умерла. Те-
перь умерла и неолиберальная:

— Что из России ни исходит — это 
все «происки Кремля»! Но на себя-то 
посмотрите! Неужели мы такие все-
могущие?! Любая критика в адрес 
наших оппонентов — любая! — вос-
принимается как «происки Крем-
ля», «рука Кремля». Бред какой-то! До 
чего скатились-то?! — президент Рос-
сии сейчас просто ругался.— Хоть 
мозгами-то пошевелите, поинтерес-
ней что-нибудь изложите, свою точ-
ку зрения изложите как-то концеп-
туально. Нельзя же все сваливать на 
козни Кремля!

Тут кстати подоспела еще одна ци-
тата из текста речи:

— Один из персонажей романа До-
стоевского «Бесы» — нигилист Шига-
лёв, так описал выдуманное им свет-
лое будущее: «выходя из безгранич-
ной свободы, я заключаю безгранич-
ным деспотизмом» — к этому, кстати 
говоря, и пришли наши западные оп-
поненты. Ему вторит и другое дейст-
вующее лицо романа — Петр Верхо-
венский, утверждая, что необходимо 
повсеместное предательство, доно-
сительство, шпионство, что общест-
во не нуждается в талантах и высших 
способностях: «Цицерону отрезывает-
ся язык, Копернику выкалывают гла-
за, Шекспир побивается каменьями». 
Вот к этому и приходят наши запад-
ные оппоненты. Что это, как не совре-
менная западная культура отмены?!

Так дотошно культуру отмены еще 
не описывал, возможно, никто.

— Великие были мыслители, 
и я благодарен, скажу по-честному, 
моим помощникам, которые нашли 
эти цитаты,— российский президент 

щедро поделился успехом своего вы-
ступления со спичрайтерами.

— История, безусловно, все рас-
ставит на свои места и отменит не ве-
личайшие произведения общеприз-
нанных гениев мировой культуры, 
а тех, кто сегодня почему-то решил, 
что вправе этой мировой культурой 
распоряжаться по своему усмотре-
нию. Самомнение у таких деятелей, 
что называется, зашкаливает, вот 
только имен их через несколько лет 
никто даже и не вспомнит. А Достоев-
ский будет жить, как и Чайковский, 
Пушкин,— как бы кому этого ни не 
хотелось,— поддержал господин Пу-
тин классиков.

Он еще вспомнил и Александра 
Зиновьева, и это была новая фами-
лия в его райдере. И снова заговорил 
о правилах, которые начал деклари-
ровать коллективный Запад:

— И какова же позиция «цивили-
зованного» — в кавычках — Запада? 
Если вы демократы, то, казалось бы, 
должны приветствовать такое есте-
ственное стремление к свободе мил-

лиардов людей — но нет! Запад назы-
вает его подрывом либерального по-
рядка, основанного на правилах, пу-
скает в ход экономические и торго-
вые войны, санкции, бойкоты, цвет-
ные революции, готовит и проводит 
разного рода перевороты.

Это понятие, «правила», кажется, 
просто бесило его, он с трудом сдер-
живался, чтобы совсем не сорваться, 
говоря о них, неизвестно кем приду-
манных и утвержденных, и даже че-
рез три часа этой сессии называл их 
опять бредом.

— Один из переворотов привел 
к трагическим последствиям на Укра-
ине в 2014 году. Поддержали же, даже 
сказали, сколько денег истратили на 
этот переворот! Вообще, охамели про-
сто, не стесняются ничего! — нет, пря-
мо сейчас срывался, у всех на глазах. 
Хотел сорваться.— Взяли Сулейма-
ни убили, иранского генерала. Мож-
но было как угодно относиться к Су-
леймани, но это официальное лицо 
другого государства! Убили на терри-
тории третьей страны и сказали: да, 
мы убили. Что это такое вообще?! Мы 
где живем?!

24 февраля этого года примерно 
такой же вопрос могли задать Вла-

димиру Путину рядовые украинцы, 
а точнее, рядовые, а также офицеры, 
и русские, и украинцы. Да, да, там все 
было по-другому. И есть.

Между тем в речи возникло еще 
одно новое имя:

— И хочу здесь привести слова ве-
ликого русского философа Николая 
Яковлевича Данилевского, который 
считал, что прогресс состоит не в том, 
чтобы идти всем в одном направле-
нии, как нас подталкивают некото-
рые наши оппоненты,— в таком слу-
чае прогресс скоро бы прекратился, 
говорит Данилевский,— а в том, что-
бы «исходить все поле, составляющее 
поприще исторической деятельности 
человечества, во всех направлениях».

Владимир Путин намерен, судя по 
всему, исходить все поле.

Он предупредил напоследок:
— Мы стоим на историческом ру-

беже. Впереди, наверное, самое опас-
ное, непредсказуемое и вместе с тем 
важное десятилетие со времен окон-
чания Второй мировой войны. Запад 
не способен единолично управлять 
человечеством, но отчаянно пытает-
ся это делать, а большинство народов 
мира уже не хочет с этим мириться. 
В этом и есть главное противоречие 

новой эпохи. Говоря словами класси-
ка, ситуация в известной степени ре-
волюционная: верхи не могут, а низы 
не хотят так уже жить, если говорить 
словами классика.

Отвечая на вопрос модератора, 
кого представляет он сам, низы или 
верхи, Владимир Путин заявил, что, 
конечно, низы:

— Я же с них!
Он рассказал про маму.
Потом — про то, почему стало воз-

можным 24 февраля.
— Что случилось?
— Нас просто послали подальше!.. 

И публично отказались от выполне-
ния Минских соглашений... Руково-
дитель...— Владимир Путин, может, 
не считает господина Зеленского за-
конным президентом Украины,— 
сказал, что ему не нравятся... Для нас 
это означало, что мы должны что-то 
делать с Донбассом... Признать их не-
зависимость и бросить на произвол 
судьбы?.. Это неприемлемо...

Да, главная проблема, что это 
и есть адский снежный ком.

Кроме того, господин Путин по-
делился своими соображениями, не 
побоюсь этого слова, про ядерную 
угрозу.

— Ищут дополнительные аргу-
менты, чтобы всем вместе противо-
стоять России! Провокации с ядер-
ным оружием используются для этих 
целей. Смотрите, какая Россия страш-
ная страна!..

Ну и нет, Владимир Путин не мог 
не вспомнить про Лиз Трасс:

— Она (тогда министр иностран-
ных дел.— А. К.) ж прямо сказала: 
«Да, Великобритания — ядерная дер-
жава, в обязанности премьер-минис-
тра входит возможное применение, 
и я сделаю это!»… Близко к тексту... 
Она готова... Она ляпнула там... Де-
вушка немножко не в себе... Попра-
вили бы ее... В Вашингтоне бы ска-
зали: «Мы к этому не имеем никако-
го отношения...» Но ведь молчат все... 
А что мы должны думать? Что это со-
гласованная позиция. Что нас начи-
нают шантажировать. И что нам, мол-
чать, делать вид, что мы ничего не 
слышали?..

Господин Путин рассказал и про 
Запорожскую АЭС («Мы обстрелива-
ем?.. Сбрендили совсем, нет? Мы же 
контролируем ее, там войска наши 
находятся... Представители МАГАТЭ 
там!.. Они отказались жить в гостини-
це. Живут прямо на территории стан-
ции! Видят, откуда снаряды летят!..»), 
а также про «грязную» бомбу:

— Стремятся к ядерному инциден-
ту! Раздуть новый виток борьбы с Рос-
сией!.. Мы даже знаем, где пример-
но это делается... Технологии им по-
зволяют... И это я дал указание Шой-
гу (министр обороны РФ Сергей Шой-
гу.— „Ъ“) позвонить всем его колле-
гам и проинформировать об этом!.. 
Теперь делают все, чтобы замести сле-
ды этой подготовки...

Нет, Владимиру Путину не близка 
идея применения ядерного оружия. 
Возможно, она даже страшит его са-
мого. Он согласен войти в историю 
кем-то другим, но не человеком, ко-
торый нажал на красную кнопку.

Следующие три часа Владими-
ра Путина мучили вопросами ино-
странные участники клуба. То есть 
не выступил ни один российский, 
кроме самого господина Лукьяно-
ва. Если не считать Александра Про-
ханова, интересовавшегося все рав-
но космополитическими вещами, 
и дамы, которая напоследок задала 
вопрос от Венесуэлы.

Армянскому члену «Валдая» госпо-
дин Путин рассказал, что он с самого 
начала в рамках урегулирования про-
блемы Нагорного Карабаха предлагал 
его влиятельным соотечественникам 
отказаться от пяти районов и остаться 
с двумя, но очень большими. Как мож-
но было понять, премьер Армении 
Никол Пашинян отказался и в итоге 
потерял все, кроме почему-то своей 
должности.

Господин Путин по просьбе еще 
одного члена клуба хвалил президен-
та Турции Реджепа Тайипа Эрдога-
на, соглашался все с тем же предста-
вителем Шри-Ланки, что надо с ува-
жением относиться к людям комму-
нистических убеждений, рассказы-
вал про несамостоятельность прези-
дента Франции Эмманюэля Макро-
на в Сирии, да и вообще (с ним, как 
выяснилось обо всем можно дого-
вориться, только потом он едет в Ва-
шингтон и возвращается другим че-
ловеком); и похоже, это был ответ за 
тот случай, когда французский пре-
зидент позвал журналистов побыть 
свидетелями его разговора с россий-
ским президентом, которого не пре-
дупредил об этом... Владимир Путин 
говорил, что еще не решил, поедет ли 
на Бали и в Таиланд; рассказывал, что 
Запад неожиданно для себя вернулся 
к угольной генерации и к топочному 
мазуту, негодовал, что спикер Палаты 
представителей США Нэнси Пелоси 
полетела на Тайвань («Зачем этой ба-
бушке надо было тащиться туда?»).

Но нет, он выговорился за первый 
час. А они решили выглядеть мысли-
телями и задавали ему вопросы, не 
требующие ни от кого никаких не-
рвов. И в конце концов они переста-
ли интересовать его.

А он, очевидно, их. Ведь иначе на 
четвертом часу модератор не выдох-
нул бы с облегчением, когда услы-
шал, что задан последний вопрос:

— Ну наконец-то!
Между тем президент все же хотел, 

чтобы ему задали еще пару, видимо, 
вопросов, он на что-то надеялся, но 
тут уж в Федоре Лукьянове вдруг прос-
нулся позапрошлогодний модератор 
и произнес:

— Не вы здесь командуете, а я здесь 
командую!

Правда, и еще один раз Владимир 
Путин оживился, когда кто-то из чле-
нов клуба спросил, можно ли ехать 
в Одессу, если очень хочется:

— Не тяните. Поезжайте как мож-
но быстрее!

И решил спохватиться:
— Шутка! Шучу!
Боюсь, поздно. На этих словах 

в Одессе, полагаю, уже сработала воз-
душная тревога.

Андрей Колесников,  
отель «Империал»

Владимир Валдаевич

Господин Хинштейн также подчеркнул, что ав-
торы инициативы «не запрещают ЛГБТ как явле-
ние, не ставят запрет на его упоминание, а лишь 
говорят о том, что пропаганда, то есть позитивное 
продвижение, восхваление, тезисы о том, что это 
нормально, а может, даже лучше, чем традицион-
ные сексуальные отношения, должны быть под за-
претом».

У депутатов возникло к докладчику несколь-
ко вопросов. Так, Станислав Наумов (ЛДПР) под-
черкнул важность квалифицированной оценки 
высказываний на предмет того, являются ли они 
пропагандой, и спросил, как авторы предполага-
ют решить проблемы экспертизы. Александр Хин-
штейн заверил, что опыт такой работы уже есть, 
учитывая, что почти десять лет действует ответст-
венность за пропаганду нетрадиционных сексу-
альных отношений среди несовершеннолетних.

Виктор Соболев (КПРФ) выразил убеждение, 
что предложенное наказание — слишком мягкое 

и не соответствует «той сложившейся обстановке, 
которая сегодня у нас есть в мире и в России». На 
это господин Хинштейн ответил, что «глупо было 
бы запрещать ЛГБТ как явление, потому что нра-
вится вам это или нет, но оно существует», и задача 
депутатов — «остановить пропаганду, а не вывести 
во двор и расстрелять».

Наконец, Олег Нилов («Справедливая Россия — 
За правду») вслед за Всемирным русским народ-
ным собором предложил «другую трактовку — за-
прет демонстрации и пропаганды содомии». Но 
докладчик на это заметил, что депутаты пишут не 
литературные произведения, а законы.

Спикер Володин, резюмируя рассмотрение про-
ектов, констатировал, что Россия «борется с грехом, 
содомией и тьмой», и на всякий случай спросил, 
есть ли в зале те, кто против и хотел бы выступить. 
Но таковых, естественно, не нашлось. В итоге за 
две инициативы проголосовали 405 и 400 депута-
тов соответственно (при списочном составе Думы 
в 450 человек), против и воздержавшихся не было.

Мария Макутина

Радугу в дугу

Законодательная дума Томской 
 области в четверг отменила прямые 
выборы мэра региональной столицы. 
Теперь томского градоначальника бу
дут выбирать таким же способом, как 
и в большинстве административных 
центров российских субъектов,— 
 через конкурс. По мнению иници
ировавших реформу единороссов, 
это позволит принимать «оператив
ные выверенные решения» в услови
ях режима «базовой готовности». 
Эксперт не исключает, что следом 
прямые выборы мэров могут отме
нить и в других городах, например 
в Хабаровске.

Законопроект группы депутатов от 
«Единой России» (ЕР) был рассмотрен на 
сессии 27 октября сразу в двух чтениях. Он 
устанавливает единую процедуру избра-
ния руководителей всех муниципалите-
тов региона, в том числе Томска, где ранее 
сохранялся институт прямых выборов. Со-
гласно предложенным поправкам, теперь 
томского мэра будут избирать не гражда-
не, а депутаты гордумы, при этом канди-
датов на пост будет определять специаль-
ная комиссия, сформированная пополам 
из представителей губернатора и муници-
пальных депутатов. 

В пояснительной записке говорит-
ся, что конкурсная система «повысит эф-
фективность местного самоуправления 
и роль представительной ветви власти», 
а также сократит расходы. Однако спикер 
облдумы и соавтор документа Оксана Коз-
ловская объяснила реформу иначе. По ее 
словам, введение в Томской области ре-
жима «базовой готовности» (см. „Ъ“ от 20 
октября) требует усиления охраны обще-
ственного порядка и обеспечения обще-
ственной безопасности, а для этого нуж-
ны «оперативные выверенные решения 
с участием всех уровней публичной влас-
ти региона». Избираемый на прямых вы-

борах мэр, по всей видимости, обеспе-
чить такие решения не в состоянии.

Напомним, полномочия бывшего мэра 
Томска Ивана Кляйна, осужденного за зло-
употребление и незаконное предпринима-
тельство, были прекращены в конце июля 
2022 года. Нового градоначальника необхо-
димо избрать в течение шести месяцев, то 
есть до конца января 2023 года.

Против отмены прямых выборов вы-
ступила фракция партии «Справедливая 
Россия — За правду». По словам ее предста-
вителя Марата Валиева, затраты на прямое 
волеизъявление составляют около 0,1% го-
родского бюджета, а режим «базовой го-
товности», в отличие от новой нормы, но-
сит временный характер. «Демократиче-
ские выборы — это такое же великое заво-
евание человечества, как колесо и двига-
тель внутреннего сгорания»,— патетиче-
ски заявил эсер.

А вот фракция КПРФ законопроект нео-
жиданно поддержала. «Компартия и в Гос-
думе, и в регионе всегда отстаивала пря-
мые выборы. Но сегодня мы находимся 
в совершенно другой реальности»,— по-
яснила коммунист Наталья Барышникова, 
пообещав «обязательно вернуться» к этому 
вопросу «в мирное время». Представители 
ЛДПР и «Новых людей» принимать участие 
в обсуждении реформы не стали.

Впрочем, единороссы, контролирую-
щие 27 из 42 мандатов в облдуме, могли 
обойтись и без поддержки остальных пар-
тий. «Все хотят иметь порядок, чтобы в го-
роде был... Выборы — это такая мифиче-
ская…» — попытался, но не смог дать свое 
определение единоросс Владимир Резни-
ков. Один из соавторов законопроекта Ека-
терина Собканюк рассказала, что не увиде-
ла у «простого народа» желания сохранить 
прямые выборы. «Давайте мы поддер-
жим нашего губернатора, который полу-
чил огромнейший вотум доверия от томи-
чей»,— призвала она коллег. Ранее в своем 

Telegram-канале глава области Владимир 
Мазур сообщил, что в сегодняшних услови-
ях считает выборы мэра Томска через кон-
курс «более предпочтительными».

При этом предложение томского де-
путата Госдумы от ЕР Владимира Самоки-
ша заменить прямые выборы конкурс-
ной процедурой только на определенный 
срок, до 1 января 2024 года, региональный 
парламент отклонил. По оценке област-
ной администрации, поправка с указани-
ем сроков «может оказать негативное вли-
яние на стабильность функционирования 
системы местного самоуправления, что не-
допустимо в условиях специальной воен-
ной операции и санкционного давления 
недружественных стран».

В результате Томская облдума приняла 
законопроект сразу в двух чтениях. В пер-
вом чтении против проголосовали только 
четыре депутата, во втором — три. Теперь 
гордума Томска должна внести соответст-
вующие изменения в устав муниципали-
тета. Отметим, что накануне городские де-
путаты из числа оппозиции попытались 
созвать внеочередное заседание гордумы, 
чтобы утвердить на нем дату следующих 
прямых выборов мэра, но успеха не доби-
лись из-за бюрократических проволочек.

После внесения изменений в устав Том-
ска прямые выборы останутся лишь в ше-
сти региональных столицах — Хабаровс-
ке, Абакане, Новосибирске, Улан-Удэ, Ана-
дыре и Якутске. Но, по мнению политоло-
га Ростислава Туровского, в некоторых из 
них, например в Хабаровске, глава регио-
на тоже может настоять на отмене прямо-
го волеизъявления. «Случай Томска пока-
зателен, поскольку это сравнительно либе-
ральный город. Если там все пройдет спо-
койно — а, скорее всего, так и будет,— то 
отмен прямых выборов станет больше»,— 
предполагает эксперт.

Валерий Лавский, Новосибирск;  
Андрей Прах

Томску прописали конкурсные процедуры
Прямые выборы градоначальника отменены ради сплочения власти

Модератор  
Федор Лукьянов,  
задав свои вопросы, 
немного расслабился

К О Н Т Е К С Т
Д У М А  О Б Р А Т И Л А С Ь  К  П А Р Л А М Е Н Т А М  М И Р А  
П О  П О В О Д У  А М Е Р И К А Н С К И Х  Б И О Л А Б О Р А Т О Р И Й  Н А  У К Р А И Н Е

Госдума приняла в четверг постановление об обращении 
палат Федерального собрания «К парламентам стран мира 
о необходимости укрепления режима Конвенции о запре-
щении разработки, производства и накопления запасов 
бактериологического (биологического) и токсинного оружия 
и об их уничтожении». В обращении, в частности, говорится, 
что Конвенция о запрещении биологического и токсинного 
оружия (КБТО) «нуждается в последовательном укреплении»: 
«Количество серых зон при ее реализации растет. Особая 
острота этой проблемы стала очевидна в связи с выявлен-
ными фактами нарушающей КБТО военно-биологической 
деятельности США на Украине. Есть основания полагать, 
что подобная неправомерная деятельность осуществляется 
американской стороной и в других биолабораториях по 
всему миру». Предполагается, что на следующей неделе 
текст обращения одобрит Совет федерации, а до 28 ноября, 
в преддверии женевской конференции участников КБТО, 
российские парламентарии планируют дополнительно 
обсудить этот документ по линии «групп дружбы».

Сопредседатель парламентской комиссии по рассле-
дованию деятельности американских биолабораторий 

на территории Украины, вице-спикер Госдумы Ирина 
Яровая («Единая Россия») сообщила депутатам, что 27 
октября в Совете Безопасности ООН должна рассматри-
ваться жалоба России на действия США и Украины по 
реализации «опасного военно-биологического проекта». 
По ее словам, этот проект опасен в первую очередь 
для жителей самой Украины, где с начала его реализации 
выросла заболеваемость. Вице-спикер также напомнила 
об опасности биотехнологий двойного назначения, зая-
вив о «высокой вероятности искусственного происхожде-
ния ковида».

В свою очередь, председатель комитета по междуна-
родным делам Леонид Слуцкий (ЛДПР) пообещал сделать 
все, чтобы на конференции по КБТО парламенты стран 
мира «заняли единую позицию по биологическому и хи-
мическому оружию». По его мнению, «все здравые силы 
в мире» должны консолидироваться «вокруг российской 
внешнеполитической линии».

Проект постановления одобрили 403 депутата, против 
и воздержавшихся не было.

Ксения Веретенникова
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Его поздравляет председатель   
Духовного управления мусульман России 
и Совета муфтиев России, муфтий,  
шейх Равиль Гайнутдин:
— Уважаемый Адольф Соломонович! Сер-
дечно поздравляю с Вашим юбилеем! Все 
годы Вашей жизни — и в тяжелые 1990-е 
годы становления нового российского об-
щества, и сегодня — Вы всегда вместе со сво-
ими единоверцами и согражданами пре-
данно служили и служите своей религии. 

С Вашим именем связаны многие значимые 
страницы деятельности Конгресса еврей-
ских религиозных организаций и объеди-
нений России, Ваши усилия по укреплению 
мира и стабильности в межнациональных 
и межрелигиозных отношениях по досто-
инству оценены руководством нашей стра-
ны. И да сбудутся все молитвенные поже-
лания Вам и Вашим близким, долголетия, 
крепкого здоровья, жизненной энергии, се-
мейного благополучия.

Сегодня исполняется 85 лет  
главному раввину России 
Адольфу Шаевичу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как стало известно „Ъ“, началось по-
вторное разбирательство по уголов-
ному делу о предполагаемых хищени-
ях у ОАО «Московское конструкторское 
бюро „Компас“» (МКБ «Компас», входит 
в госкорпорацию «Ростех») при постав-
ках материалов и комплектующих для 
министерств обороны иностранных го-
сударств. Ранее суд оправдал фигуран-
тов по обвинению в организации пре-
ступного сообщества и участии в нем, 
а сравнительно легкий приговор за мо-
шенничество и отмывание похищенно-
го отменил, направив дело на новое раз-
бирательство. В суд обвиняемые ходят 
с документами, защищающими от при-
зыва в армию.

Повторное слушание в Замоскворецком 
райсуде проходит под председательством су-
дьи Ольги Багровой, получившей свой ста-
тус только в 2019 году. Из 14 фигурантов, про-
ходивших по первому делу, осталось семеро. 
Из предполагаемой ОПГ отсеялись обвиняе-
мые по ст. 172 (незаконная банковская дея-
тельность) УК, получившие от первой, более 
опытной судьи Натальи Чепрасовой (стаж 
с 2011 года) условные сроки. Она же оправда-
ла подсудимых по самому тяжкому обвине-
нию — в организации преступного сообще-
ства или участии в нем (ст. 210 УК), назначив 
основным фигурантам от пяти до семи лет 
общего режима за мошенничество, в то вре-
мя как прокурор запрашивал для них от 17 
до 20 лет.

Пересматривая дело по жалобам адвока-
тов, Мосгорсуд отменил приговор в части 
мошенничества, направив его на новое рас-
смотрение в ином составе.

Как сообщили „Ъ“ представители защиты 
фигурантов, все они, будучи освобожденны-

ми из-под стражи решением Мосгорсуда, ис-
правно ходят на заседания в рамках нового 
разбирательства. А чтобы избавить их от воз-
можной мобилизации, в суде обвиняемым 
выдали справки. Впрочем, большинство из 
них уже перешагнули 50-летний возраст. 
Призвать, очевидно, могут только бывше-
го гендиректора «Компаса» Мурада Сафина, 
имеющего медицинское образование.

По версии следствия, с 2008 по 2016 год 
Мурад Сафин, глава ОАО «Промпоставка» 
Руслан Сулейманов, заместитель гендирек-
тора «Компаса» и «Промпоставки» Дмитрий 
Мануйлов, экс-гендиректор ОАО «Синай» 
Олег Чернов и другие участвовали в хище-
ниях у МКБ средств по контрактам на по-
ставки запчастей и комплектующих для 
нужд ПВО, ВМФ и ВВС вооруженных сил 
Кипра, Алжира, Греции, Индии и других го-
сударств по линии «Рособоронэкспорта». Со-
гласно отмененному приговору, фигуранта-
ми Сафиным и Сулеймановым в 2008–2009 
годах было похищено 218 млн руб. А в соста-
ве ОПГ с другими подсудимыми — с 2009 по 
2016 год — еще 1 млрд 181 млн руб. Лица, по 
версии следствия и суда первой инстанции 
участвовавшие в обналичивании похищен-
ного, получили от незаконных банковских 
операций 147 млн 304 тыс. руб.

При этом суд удовлетворил иск «Компа-
са» к осужденным частично, взыскав с них 
952 млн 239 тыс. руб. Разница между пред-
полагаемыми хищениями, обналичивани-
ем и взысканием послужила одним из пово-
дов для отмены приговора. Защита считает, 
что в действиях подсудимых не было и со-
става, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК, как 
и ст. 210 УК, по которой они были полностью 
оправданы.

Николай Сергеев

На суд со справкой
Дело о предполагаемых хищениях в ВПК 
рассматривается в мобилизационном порядке 

Как стало известно „Ъ“, участникам рас-
следования недавней катастрофы Су-
30СМ в Иркутске удалось извлечь из 
обломков и начать расшифровку пара-
метрического самописца разбившей-
ся машины. «Черный ящик», возможно, 
поможет экспертам объяснить причи-
ну последнего губительного маневра ис-
требителя. Пока считается, что сорвать 
машину с круга и отправить ее в стреми-
тельное пике мог один из потерявших 
сознание пилотов, непроизвольно скло-
нившийся к ручке управления. Разо-
браться с причинами обморока и гибели 
пилотов будет сложнее, поскольку сис-
тема обеспечения экипажа кислородом 
была полностью уничтожена.

Как сообщил „Ъ“ близкий к технической 
комиссии по расследованию авиакатастрофы 
источник, экспертам удалось найти в облом-
ках бортовой самописец, зарегистрировав-
ший параметры последнего полета Су-30СМ. 
С его помощью, возможно, удастся объяснить 
причину необычного маневра истребителя, 
который и стал последним для его экипажа.

Напомним, в минувшее воскресенье ведо-
мая системой автоматического управления 
машина с двумя потерявшими сознание или 
уже мертвыми пилотами в кабине начала от-
носительно безопасное движение по условно-
му кругу на высоте около 600 м над окраиной 
Иркутска. Полет, по данным экспертов, мог 
продолжаться довольно долго, и только по-
сле полного расходования запаса топлива ис-
требитель с заглохшими двигателями должен 
был потерять скорость и сорваться в штопор.

Однако «кружение» закончилось гораздо 
раньше: через 40 минут машина резко опусти-
ла нос и при работающих двигателях почти 
отвесно понеслась к земле. Поскольку органи-

зация такого маневра находится за пределами 
возможностей автоматики Су-30СМ, эксперты 
не исключают, что пикирование началось по-
сле того, как один из летчиков непроизволь-
но повалился с кресла, задев многофункцио-
нальную ручку управления самолетом. При 
этом ремни, которые должны были удержать 
пилота от падения, по мнению специалистов, 
могли быть и отстегнуты летчиками во время 
их борьбы за выживание.

Определить причину обморока и гибе-
ли пилотов будет сложно. Дело в том, что вся 
попавшая под подозрения кислородно-ды-
хательная аппаратура экипажа истребите-
ля КДА-15, в отличие от «черных ящиков», 
располагалась спереди самолета и в резуль-
тате катастрофы была полностью утраче-
на. Как пояснил „Ъ“ источник, удар маши-
ны в землю был такой силы, что ее носовая 
часть заглубилась в землю на 6 метров, а кис-
лородные баллоны, переходники, шланги 
и редукторы не просто разрушились или сго-
рели, а превратились в прах.

Напомним, истребитель стартовал с аэ-
родрома выпустившего его Иркутского за-
вода (является филиалом ПАО «Корпорация 
„Иркут“», входящего в госкорпорацию ОАК) 
в рамках завершающего этапа так называе-
мых приемо-сдаточных испытаний перед 
вводом в эксплуатацию. По данным источ-
ников „Ъ“, испытания проводились на высо-
те 9 тыс. м, однако еще при ее наборе оба пи-
лота одновременно перестали выходить на 
связь с руководителем полетов.

Поскольку истребитель в этот момент на-
ходился в режиме автоматического управле-
ния, автоматика провела намеченные тесты 
за летчиков, вернув Су-30СМ к заводско-
му аэродрому. Для ухода машины в глисса-
ду — наклонную прямую, заканчивающую-

ся в точке приземления на полосе,— экипаж 
уже вручную должен был снизить скорость 
с 800–900 км/час примерно до 300–350 км/
час, однако сделать это оказалось некому. 
В итоге автопилот отправил истребитель 
в долгое кружение над городом.

Помочь коллегам попытался опытней-
ший пилот завода и главный испытатель 
истребителей семейства «Сухой» в России 
Сергей Михайлюк. Подняв в воздух вторую 
«сушку», он приблизился к терпящему бедст-
вие истребителю, но сумел лишь убедиться 
в том, что сама машина находится в исправ-
ном состоянии, а оба ее пилота безвольно си-
дят в креслах, опустив головы.

Опрошенные „Ъ“ эксперты полагают, что 
причиной одновременного обморока и гибе-
ли пилотов «сушки» стало отравление азотом, 
которым могли по ошибке быть заполнены 
баллоны их кислородно-дыхательной аппара-
туры. По данным специалистов, начиная с вы-
соты примерно в 5 тыс. м в дыхательные маски 
летчиков совместно с забортным воздухом на-
чинает подаваться кислород из баллонов. За-
местивший его в данном случае азот, по мне-
нию экспертов, мог вызвать гибель экипажа.

По одной из версий, азот мог остаться 
в системе после ее оппрессовки азотом — 
проверки на прочность и герметичность под 
повышенным давлением.

Пока азотное отравление пилотов остается 
версией. Во всяком случае, разбирающийся 
в причинах трагедии СКР о каких-либо подо-
зрениях в адрес организаторов летных испы-
таний и представителей наземных служб, го-
товивших истребитель к полету, не заявлял.

Сергей Машкин

Истребителем никто не управлял
Пилоты отключились над Иркутском

В Назрани сотрудники управления ФСБ по 
Ингушетии задержали лидера влиятель-
ного в регионе религиозного клана ба-
талхаджинцев, руководителя контроль-
но-счетной палаты республики Мустафу 
Белхороева. Его подозревают в незакон-
ном хранении огнестрельного оружия, ко-
торое, как утверждают правоохраните-
ли, было изъято в ходе обыска. Адвокаты 
считают задержание чиновника незакон-
ным, утверждая, что найденное во время 
обыска оружие было подброшено.

В дом руководителя контрольно-счет-
ной палаты Ингушетии Мустафы Белхорое-
ва в Назрани по адресу улица Кортоева, 16 
силовики приехали в десять утра четверга. 
Первым делом сотрудники вывели из дома 
чиновника, посадили его в «Ниву» и, как ут-
верждают очевидцы, повезли в сторону Ма-
гаса, где находится офис регионального 
УФСБ. Впрочем, родственникам чиновни-
ка точно установить его местонахождение 
пока не удалось. «Нам сказали в УФСБ, что 
Белхороева у них нет»,— посетовали они. 
Не исключено, что чиновник был доставлен 
в следственные органы.

Причиной задержания высокопостав-
ленного чиновника источники в силовых 
структурах республики назвали незаконное 
хранение оружия. «В ходе обыска по месту 
жительства задержанных были обнаружены 
стрелковое оружие и боеприпасы к нему»,— 
заявили силовики, добавив, что будут прове-
дены баллистические экспертизы изъятых 
стволов, по результатам которых «к задер-
жанным могут возникнуть серьезные во-
просы». Отметим, что помимо господина 
Белхороева были задержаны и его родствен-
ники — бывший депутат республиканского 
парламента Микаил Алиев и предпринима-
тель Тухан Зязиков.

«Не было никаких законных основа-
ний для задержания Мустафы Белхорое-
ва»,— заявил „Ъ“ представляющий инте-
ресы чиновника адвокат Шарип Тепсаев. 
По его словам, незаконного оружия в доме 
Белхороевых не было и быть не могло. За-
щитник отметил, что ему не позволили 
присутствовать при обыске, поэтому точ-
но неизвестно, какое именно оружие попа-
ло в протокол. «Этих обысков в доме моего 
подзащитного ждали давно и, разумеется, 
никакого оружия не держали, имелось толь-
ко охотничье ружье, которое официально 
зарегистрировано»,— утверждает адвокат. 
По его словам, опасаясь провокаций, семья 

чиновника позаботилась, чтобы вся терри-
тория их домовладения контролировалась 
видеокамерами, а двор был зачищен ме-
таллоискателем, чтобы «даже какая-нибудь 
гильза от охотничьего ружья не завалялась 
после салюта на свадьбе».

Господин Тепсаев убежден, что интерес 
силовиков к Мустафе Белхороеву связан 
с его сыном Алиханом — фигурантом гром-
кого уголовного дела об убийстве в результа-
те теракта начальника центра противодей-
ствия экстремизму (ЦПЭ) МВД Ингушетии 
Ибрагима Эльджуркаева. Последний был 
застрелен вместе со своим братом в Москве 
2 ноября 2019 года. Подозрение в соверше-
нии убийства силовика пало на членов вли-
ятельного в Ингушетии религиозного кла-
на баталхаджинцев. Преступление было 
раскрыто по горячим следам благодаря за-
писям с видеокамер. Среди арестованных, 
которых на сегодняшний день 13 человек 
(еще столько же объявлены в розыск), ока-
зался и сын главы контрольно-счетной па-
латы Ингушетии.

После расстрела в Москве ингушского си-
ловика у проживающих в республике батал-
хаджинцев, во главе которых стоит семья 
Белхороевых, начались серьезные пробле-
мы. Два года назад по подозрению во мно-
гомиллионных хищениях был арестован 
один из влиятельных лидеров баталхаджин-
цев, бывший руководитель Фонда социаль-
ного страхования Якуб Белхороев. Он ждет 
суда, дело уже утверждено Генпрокурату-
рой. В надзорном ведомстве ходатайствуют 
об изменении территориальной подсудно-
сти дела, полагая, что в Ингушетии, где фигу-
рант имеет большое влияние, его объектив-
ное рассмотрение будет затруднено.

«Нынешнее задержание Мустафы Белхо-
роева не первое, его и раньше доставляли 
в региональное УФСБ, допрашивали, при-
чем, как жаловался сам чиновник, исполь-
зуя недозволенные методы»,— рассказал ад-
вокат Белхороева-младшего Тимур Идалов. 
По мнению защитника, давление на Белхо-
роева-старшего оказывается для того, чтобы 
он уговорил сына признаться в причастно-
сти к убийству начальника ЦПЭ Ибрагима 
Эльджуркаева, поскольку реальных улик 
против него нет. Само это дело, по словам ад-
воката, уже в ноябре может быть направлено 
на утверждение в Генпрокуратуру. «Защита 
заканчивает ознакомление с делом»,— уточ-
нил господин Идалов.

Николай Краснов

Задержание в контрольно-
счетном порядке
Влиятельному ингушскому чиновнику 
инкриминируют незаконное хранение 
оружия

Профильный комитет Госдумы реко-
мендовал парламенту принять в первом 
чтении два правительственных законо-
проекта, меняющих правила допуска 
граждан к управлению транспортными 
средствами. Они предусматривают, что 
Госавтоинспекция сможет автоматиче-
ски прекращать действие прав у водите-
лей с противопоказаниями к вождению, 
например при ухудшении зрения или 
подтвержденной эпилепсии. При этом 
водительские медсправки станут элек-
тронными — их не надо будет предъяв-
лять в ГИБДД. Парламентарии хотят ко 
второму чтению дополнить законопро-
екты нормой, которая обяжет водите-
лей грузовиков и такси один раз в пять 
лет подтверждать свою квалификацию 
в ходе экзаменов.

Правительственные законопроекты, ко-
торые рассмотрел думский комитет по тран-
спорту, вносят правки в закон «О безопас-
ности дорожного движения». Документы 
в течение нескольких лет готовило МВД.

Речь, в частности, идет об изменениях 
в правилах выдачи водительских медспра-
вок. Заключения, которые выдают по итогам 
осмотра водителей медкомиссии, переведут 
в электронный вид для передачи в базу дан-
ных Минздрава, откуда информацию будет 
брать ГИБДД. Традиционные бумажные мед-
справки уйдут в прошлое, их не надо будет ни-
куда носить, Госавтоинспекция запросит всю 
необходимую ей информацию сама. При вы-
явлении какого-либо заболевания, например 
ухудшения зрения, эпилепсии, алкоголизма 
и т. д., на медосмотре, в больнице или поли-
клинике нужно будет пройти внеочередную 
проверку. Если она не пройдена или заболе-

вание подтвердилось, ГИБДД сможет аннули-
ровать права таких водителей.

Другой законопроект связан с изменением 
правил допуска граждан к управлению теми 
или иными транспортными средствами. Так, 
нельзя будет получить автобусные категории 
D и D1 (микроавтобус), не имея годового стажа 
управления легковым автомобилем или гру-
зовиком. Иностранцев обяжут обменять свои 
национальные водительские удостоверения 
на российские не позже чем через один год по-
сле получения вида на жительство в РФ или 
российского паспорта. Граждане, имеющие 
открытые категории B и CE (грузовик с при-
цепом), автоматически получат категорию BE 
(легковой автомобиль с прицепом) при усло-
вии, что стаж управления легковым автомо-
билем составляет не менее года.

Комитет по транспорту поддержал законо-
проекты для принятия в первом чтении, ука-
зав на необходимость доработок. Глава коми-
тета Евгений Москвичев в заключении („Ъ“ 
ознакомился с текстом) раскритиковал нор-
му, согласно которой водитель будет лишен 
прав, если в течение двух месяцев не про-
шел подтверждающее медосвидетельствова-
ние после обнаружения признаков противо-
показаний к вождению. При этом, обращает 
внимание господин Москвичев, выявить эти 
признаки может любой медработник неза-
висимо от уровня образования и квалифика-
ции при оказании любой медицинской по-
мощи. «Водители-профессионалы, которые 
проходят предрейсовые и послерейсовые ме-
дицинские осмотры, на основании вводимой 
нормы могут быть лишены права на профес-
сию, а в некоторых случаях и единственного 
источника дохода, несмотря на ежедневный 
контроль состояния здоровья»,— сказано 

в заключении. Двухмесячный срок, считает 
Евгений Москвичев, которые дается на под-
тверждающую проверку, мал, особенно для 
удаленных регионов, где ощущается дефицит 
врачей-специалистов. В связи с этим он пред-
лагает сохранить существующую практику, 
когда водителя на внеочередное освидетель-
ствование направляет врач только при обсле-
довании и лечении.

В ходе обсуждения поправок первый зам-
пред комитета по транспорту Виталий Ефи-
мов заметил, что во многих странах води-
тели-профессионалы один раз в пять лет 
должны подтверждать свою квалификацию 
в ходе экзаменов. Возможно, считает он, та-
кую норму необходимо вводить и в России: 
это можно сделать поправками к рассматри-
ваемому законопроекту. Евгений Москвичев 
заявил, что за прошедшие восемь лет не про-
изошло ни одного ДТП со смертельным ис-
ходом по вине водителей-перевозчиков, ре-
гулярно подтверждающих квалификацию. 
«Лишним это точно не будет,— сказал глава 
комитета.— Ко второму чтению будем такие 
поправки вносить, это будет и для грузового 
транспорта, и для такси. Все будут обучаться 
раз в пять лет». Господин Ефимов предложил 
также ввести дополнительную подготовку для 
водителей, которые пересаживаются с легких 
на более тяжелые грузовики. «Когда я сам во-
дителем начинал, помню, с газика садишься 
на ЗИЛ с прицепом, неделю этот хвост вооб-
ще не чувствуешь»,— рассказал он. «Вопрос 
правильный»,— прокомментировал замести-
тель главы МВД Игорь Зубов во время заседа-
ния думского комитета по транспорту.

Рассмотрение законопроектов в первом 
чтении запланировано на середину ноября.

Иван Буранов

К водительским правам  
ведут новые обязанности
Госдума рассмотрит в первом чтении  
поправки в закон «О безопасности дорожного движения»

Детали катастрофы раскрылись 
в обломках самолета   
ФОТО ВЛАДИМИРА СМИРНОВА
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В США раскрыли план B61
На фоне ядерной риторики из Москвы и Вашингтона  
растет запрос на переговоры между ними

США ускорили развертывание 
на базах НАТО в Европе модер-
низированных ядерных авиа-
бомб B61-12 — вместо весны 
2023 года их перебросят на кон-
тинент уже в декабре 2022-го. 
Об этом сообщило издание Po-
litico со ссылкой на диплома-
тическую депешу, предназ-
наченную для внутреннего 
пользования. Накануне ВМС 
США провели успешные испы-
тания летающей лаборатории 
с компонентами будущего ги-
перзвукового оружия, а в Рос-
сии прошли учения по нанесе-
нию ядерного удара в ответ на 
аналогичный удар противника. 
И хотя стороны сохраняют ка-
налы связи по вопросам контр-
оля за вооружениями, на фоне 
дискуссий о потенциальном ис-
пользовании ядерного оружия 
в российско-украинском кон-
фликте эти новости создают до-
полнительные поводы для тре-
воги, а голоса в поддержку хоть 
каких-то переговоров звучат, 
кажется, чаще.

Официальные представите-
ли США сообщили союзникам 
по НАТО во время октябрьских 
встреч за закрытыми дверями, что 
Вашингтон намерен перебросить 
модернизированные бомбы воз-
душного базирования B61-12 в Ев-
ропу уже в декабре, хотя изначаль-
но развертывание планировалось 
на весну 2023 года. Этот шаг пред-
полагает замену старого оружия 
на более новую версию на скла-
дах в Европе для потенциального 
использования бомбардировщи-
ками и истребителями США и их 
союзников. И это, как отмечает 
издание Politico, происходит «на 
фоне усиления напряженности 
в связи с угрозами России приме-
нить ядерное оружие на Украине 
и растущими опасениями, что За-
пад должен сделать больше, чтобы 
удержать Москву от пересечения 
этой линии». Журналисты в своем 
материале опирались на инфор-
мацию о телеграмме, отправлен-
ной для внутреннего пользования 
в Пентагон и Госдепартамент.

Модернизация ядерных авиа-
бомб США в Европе превратит их 
из оружия сдерживания в оружие, 
которое реально можно приме-
нять на поле боя,— об этом заявил 
в четверг агентству «Интерфакс» 
заместитель главы МИД РФ Алек-
сандр Грушко. «Это среди профес-
сионалов называется понижением 
ядерного порога»,— отметил он. 
И добавил: «в контексте кризиса 
на Украине именно страны НАТО 

пытаются упрекать Россию в ядер-
ном шантаже», хотя «на самом деле 
ядерная риторика все чаще исполь-
зуется странами НАТО как средство 
давления на Россию».

Тем временем в Пентагоне за-
верили, что модернизация про-
граммы B61 открыто обсуждалась 
в течение многих лет, а намерения 
заменить старые авиабомбы на но-
вые — часть давно запланирован-
ных усилий, «никоим образом не 
связанных с текущими событиями 
на Украине». Тем не менее, как от-
мечает Politico, новый срок развер-
тывания стал для многих неожи-
данностью и вызвал опасения, что 
это может еще сильнее обострить 
и без того опасную ситуацию в Ев-
ропе. Впрочем, как предположил 
Том Коллина, директор по полити-
ке Ploughshares Fund — обществен-
ного фонда по поддержке усилий 
по разоружению, этот шаг, возмож-
но, «больше направлен на НАТО, 
чем на Россию». «Там уже есть B61. 
Русские это знают. Они (бомбы.— 
„Ъ“) работают отлично. Новые про-
сто новее, но на самом деле разни-
ца не такая уж большая. Однако это 
может быть способом заверить со-
юзников (в поддержке.— „Ъ“) в то 
время, когда они чувствуют осо-
бую угрозу со стороны России»,— 
пояснил эксперт. Так, в депеше чет-
ко написано: идущие внутри НАТО 

обсуждения сложившейся обста-
новки указывают на то, что «союз-
ники нервничают».

Директор проекта ядерной ин-
формации Федерации американ-
ских ученых Ганс Кристенсен пояс-
нил, что модернизация авиабомбы 
затрагивает исключительно нея-
дерные элементы конструкции, 
а новая версия B61-12 (сам проект 
B61 разработан еще в 1960-х го-
дах) сконструирована так, чтобы 
ее могли использовать истребите-
ли и бомбардировщики США и их 
союзников, включая B-2, B-21, F-15, 
F-16, F-35 и Tornado. Сейчас око-
ло 100 старых авиабомб хранятся 
на авиабазах в Германии, Италии, 
Бельгии, Нидерландах и Турции. 
По мнению господина Кристенсе-
на, новые сроки прибытия могут 
быть признаком того, что модерни-
зация авиабомб завершилась рань-
ше, чем планировалось.

Тем временем накануне ВМС 
США испытали летающую лабора-
торию с компонентами будущего 
гиперзвукового оружия, что в об-
щем контексте тоже можно было 
отнести к одному из элементов на-
пряженности. В тот же день — 26 
октября — в России под руководст-
вом президента Владимира Путина 
прошла тренировка по нанесению 
ядерного удара в ответ на анало-
гичный удар противника. Однов-

ременно с этим с 17 по 30 октября 
НАТО проводит плановые учения 
по ядерному сдерживанию «Стой-
кий полдень».

Пресс-секретарь Пентагона Пат 
Райдер, комментируя российские 
пуски, заверил, что Москва зара-
нее уведомила Вашингтон об уче-
ниях стратегических ядерных сил 
«Гром». Он также отметил, что это 
«обычные ежегодные учения Рос-
сии». Кроме того, господин Райдер 
в очередной раз заявил, что США не 
наблюдают признаков намерений 
РФ применить тактическое ядер-
ное оружие или «грязную бомбу» 
в конфликте с Украиной. «У нас нет 
свидетельств, что Россия приняла 
решение использовать ядерное, 
химическое или биологическое 
оружие»,— отметил чиновник.

Тем временем Владимир Путин, 
выступая на ежегодном заседании 
международного дискуссионно-
го клуба «Валдай» (см. материал на 
стр. 1), заверил, что «России не ну-
жен ядерный удар по Украине», по-
скольку в этом нет ни политическо-
го, ни военного смысла.

Впрочем, как бы кто ни говорил, 
что, например, учения давно запла-
нированные, а модернизация — 
рутинная, обеспокоенность по по-
воду возможного использования 
ядерного оружия в мире только 
возрастает. Множатся и призывы 

срочно начинать переговоры, при-
чем уже не столько между Москвой 
и Киевом, которые обвиняют друг 
друга в «грязных» ядерных планах, 
сколько между Москвой и Вашинг-
тоном. На этой неделе много шума 
наделало письмо 30 американских 
конгрессменов-демократов к Джо 
Байдену, где от президента США 
потребовали начать прямой диа-
лог с РФ. И хотя спустя сутки авто-
ры обращения назвали публика-
цию документа ошибкой, письмо 
продолжает обсуждаться в Вашин-
гтоне, заставляя многих полагать, 
что серьезная обеспокоенность 
возможной эскалацией вполне 
присутствует среди американско-
го истеблишмента.

К прямым переговорам Джо 
Байдена и Владимира Путина 
недавно призывал и президент 
Франции Эмманюэль Макрон. 
А 26 октября на ресурсе Daily Call-
er вышло интервью с главой МИД 
Венгрии Петером Сийярто, кото-
рый тоже призвал РФ и США как 
можно быстрее начать перегово-
ры, поскольку «Европа страдает, 
единственное решение для Евро-
пы — это мир». Кроме того, ми-
нистр отметил, что «настоящими 
лидерами» были экс-президент 
США Дональд Трамп и бывшая 
канцлер Германии Ангела Мер-
кель и, если бы они оставались 
у власти, «война не началась бы».

С призывом к переговорам — 
на первый взгляд вне украинского 
контекста — 26 октября выступила 
и Россия. Как заявил на заседании 
Первого комитета Генассамблеи 
ООН замдиректора департамента 
по нераспространению и контр-
олю над вооружениями МИДа Кон-
стантин Воронцов, РФ и ряд других 
стран, среди которых Белоруссия, 
Венесуэла, Китай, КНДР, Никарагуа 
и Сирия, выступают за начало пе-
реговоров по юридически обязы-
вающему документу о недопуще-
нии гонки вооружений в космосе. 
Впрочем, он также заявил, что ком-
мерческие спутники США в случае 
их задействования в конфликте 
на Украине могут стать законны-
ми целями для удара. В Белом доме 
в ответ немедленно предупредили, 
что любая атака на инфраструкту-
ру США спровоцирует соответству-
ющий ответ.

Так или иначе, в мире, похо-
же, все больше игроков склоняют-
ся к невозможности предотвратить 
дальнейшую эскалацию без перего-
воров. Однако пока стороны лишь 
продолжают обвинять друг друга 
в отсутствии готовности к диалогу.

Алексей Забродин

Испытания бомб B61-12 прошли успешно (на фото), и теперь США намерены доставить их 
в Европу заметно раньше запланированного срока  ФОТО U.S. AIR FORCE

Историческая сделка обошлась без телекамер
Соглашение между Ливаном и Израилем о демаркации морских границ вступило в силу

Ливан и Израиль, находясь в состоянии 
войны, официально подписали в чет-
верг соглашение о демаркации  границ. 
Достигнутые при посредничестве США 
 договоренности не только снимают 
часть проблем, связанных с безопасно-
стью, но и решают судьбу газовых ме-
сторождений, принадлежность которых 
стороны оспаривали более десяти лет. 
При этом в Израиле надеются, что согла-
шение приведет к стабильности в регио-
не, а в Ливане подчеркивают, что норма-
лизацией отношений с израильтянами 
и «не пахнет».

В четверг штаб-квартира Временных сил 
ООН в Ливане, расположенная на линии раз-
деления сторон в Рас-эн-Накуре, стала сви-
детелем исторического события, поверить 
в которое еще совсем недавно было невоз-
можно. Делегации Ливана и Израиля собра-
лись там, чтобы зафиксировать вступление 
в силу соглашения о демаркации морских 
границ. За несколько часов до церемонии 
президент Ливана Мишель Аун подписал 
в Бейруте документ, подтверждающий со-
гласие его страны с установленными грани-
цами. Аналогично в Иерусалиме поступил 
премьер Израиля Яир Лапид. Эти документы 
в Рас-эн-Накуре были переданы старшему со-
ветнику Госдепартамента США по энергети-
ческой безопасности Амосу Хокстайну, при 
посредничестве которого и было достигнуто 
соглашение. Он подтвердил их подлинность 
и заявил, что договоренности вступили 
в силу. Бумаги с координатами установлен-
ной границы были отданы спецкоординато-
ру ООН в Ливане Йоанне Вронецкой.

Пресса не была допущена на мероприя-
тие, зафиксировать историческое событие 
позволили лишь официальному фотогра-
фу ООН. Согласно информации израиль-
ских СМИ, делегации были в одной комнате, 
хотя изначально говорилось, что они не ста-
нут находиться в одном помещении. Там же 
присутствовали представители США, ООН 
и посольства Франции в Бейруте. Ожидае-
мо ливанцы и израильтяне не стали пожи-
мать друг другу руки. Более того, в Бейруте 
подчеркивают, что даже их подписи нет на 
одной бумаге с израильтянами. Каждая сто-

рона договаривалась с США отдельно. Не обо-
шлось и без небольшого инцидента: церемо-
ния в Рас-эн-Накуре немного задержалась, 
так как патрулирующие район израильские 
катера нарушили границы, и ливанская де-
легация ждала, когда вопрос будет улажен.

Напомним, что Ливан и Израиль нахо-
дятся в состоянии войны с 1948 года. Бей-
рут отказывается признавать еврейское го-
сударство. Тем не менее международные 
посредники много лет старались привести 
стороны хотя бы к демаркации сухопутных 
и морских границ. Первые попытки пред-
принимались еще в середине 1990-х годов, 
но успехом не увенчались. В итоге к про-
блеме решили подойти не с политической, 
а с экономической точки зрения. Слишком 
важным оказалось решить судьбу газовых 
месторождений, которые находятся в спор-
ной зоне или примыкают к ней. Первые из 
них были обнаружены Израилем еще в 2010 
году, следом в Ливане также были выявлены 
перспективные объекты, но потенциал их до 
конца еще неизвестен.

Учитывая историю войн между двумя 
странами, бурение в спорном районе могло 
стать поводом для начала нового вооружен-
ного конфликта. Такое развитие событий 
оказалось не в интересах сторон. В итоге пе-
реговоры возобновились при посредниче-
стве США в 2020 году. Не все сразу пошло 
гладко, процесс несколько раз прерывал-
ся. В частности, в разгар переговоров Ливан 
решил расширить спорный участок с 856 
до 1430 кв. км (с так называемой линии 23 
до линии 29), таким образом претендуя на 
часть месторождения Кариш, разработку 
которого активно вел Израиль. Но в итоге 
компромисс был найден. Кариш полностью 
остается у израильтян. Новая морская гра-
ница на протяжении первых 5 км от бере-
га пройдет по так называемой линии буев, 
установленной Израилем в одностороннем 
порядке в 2000 году, а затем перейдет в «ли-
нию 23». Месторождение Кана, потенциал 
которого до сих пор неизвестен, уходит Ли-
вану, но, поскольку именно через него про-
ходит «линия 23», Израиль будет иметь пра-
во на долю лицензионных отчислений по 
дополнительному соглашению с операто-

ром — французской компанией Total. Бей-
рут обещал не вмешиваться в договоренно-
сти Израиля с иностранным оператором.

Обе стороны выражают удовлетворение 
достигнутым компромиссом. Власти в Лива-
не надеются, что это начало пути к экономи-
ческому процветанию страны, в Израиле де-
лают акцент на безопасность.

Открывая в четверг специальное заседа-
ние правительства по утверждению догово-
ра, Яир Лапид назвал его «политическим до-
стижением». «Не каждый день враждебное 
государство перед всем международным со-
обществом в письменном договоре признает 
Государство Израиль. Не каждый день США 
и Франция поддерживают нас и обеспечива-
ют безопасность и экономические гарантии 
договора»,— сказал он. Правда, и экономику 
не упустил, напомнив, что в среду на Карише 
уже была начата добыча газа, а от добычи на 
Кане Израиль получит 17% прибыли.

Слова Яира Лапида очень не понрави-
лись ливанцам. Президент Аун поспешил 
подчеркнуть, что «демаркация южной мор-
ской границы — это техническая работа, ко-
торая не имеет политических последствий 
или последствий, противоречащих внеш-
ней политике Ливана». То есть он дал по-
нять, что Бейрут по-прежнему далек от при-
знания Израиля. Тем не менее демаркация 
границы — весьма знаковый момент в от-
ношениях между соседями, демонстрирую-
щий, что компромисс возможен, если инте-
ресы совпадают.

Между тем Израиль и ливанское шиит-
ское движение «Хезболла» по-прежнему 
осуществляют операции друг против друга. 
Только накануне израильские ВВС нанесли 
удар по объектам «Хезболлы» на территории 
Сирии. Но все же «Хезболла» одобрила сдел-
ку с Израилем. В четверг генсек движения 
шейх Хасан Насралла назвал соглашение 
о демаркации «большой победой Ливана, 
народа и сопротивления (так на Ближнем 
Востоке называют силы, противостоящие 
Израилю.— „Ъ“)». При этом он подчеркнул: 
нормализацией отношений с Израилем 
«и не пахнет».

«Когда дело касается Ливана, мы никогда 
не знаем, насколько договоренности надеж-

ны, слишком много там игроков, принима-
ющих решения, а политическая и экономи-
ческая ситуация нестабильна. Но все же обе 
стороны чувствуют, что соглашение отвеча-
ет их интересам и ожиданиям»,— сказал „Ъ“ 
бывший посол Израиля на Кипре, научный 
сотрудник израильского института регио-
нальной внешней политики MITVIM Миха-
эль Харари. Среди нестабильных факторов 
он отметил слишком высокие ожидания ли-
ванцев, учитывая, что еще непонятно, сколь-
ко газа и нефти они смогут получить и ког-
да (при этом с учетом фактического дефолта 
страны деньги Бейруту нужны сейчас). Что 
касается Израиля, то там ситуация проще: 
политические элиты практически едино-
гласно за небольшим исключением одобри-
ли соглашение с Ливаном. Даже лидер оп-
позиции Биньямин Нетаньяху отказался 
от своих слов, что в случае возвращения на 
пост премьер-министра после запланиро-
ванных на 1 ноября парламентских выборов 
откажется от договоренностей, достигнутых 
правительством Лапида. «Если бы он это сде-
лал, то это бы подорвало международную ре-
путацию Израиля, в том числе в глазах США 
и ООН»,— пояснил господин Харари.

В то же время член консультативного сове-
та НКО «Ливанская нефтегазовая инициати-
ва» Диана Кейси подчеркнула в беседе с „Ъ“, 
что решение ливанских проблем не лежит 
в сфере нефти и газа. «Ливан должен начать 
воплощать реформы, которые требуются,— 
финансовые, экономические, политиче-
ские, в сфере экологии. Иначе мы не сможем 
быть уверены, что каждый заработанный на 
добыче и экспорте газа и нефти доллар не бу-
дет украден»,— сказала она. Эксперт отмети-
ла, что в достигнутом соглашении есть белые 
пятна, в том числе тот факт, что Ливан отдал 
на откуп Total ведение переговоров с Израи-
лем о выплате процентов с прибыли, полу-
ченной от месторождения Кана. Госпожа Кей-
си также добавила: многое зависит от того, 
как каждая из сторон будет выполнять согла-
шение, которое по своей форме весьма нео-
бычно — стороны договаривались не друг 
с другом, а с посредником, что также остав-
ляет возможность для отступления.

Марианна Беленькая

Генералы  
и «план Маршалла»

Размышляя о будущем Украины, на 
Западе заговорили о целесообраз-
ности нового «плана Маршалла» для 
этой страны. Прежний такой план 
(официально — «Программа восста-
новления Европы») был разработан 
и запущен администрацией Гарри 
Трумэна три четверти века назад и до 
сих пор считается одним из самых 
успешных проектов постконфликт-
ного восстановления.

При этом было бы неверным счи-
тать «план Маршалла» безразмерным 
источником финансовых ресурсов, 
вливавшихся в экономику Западной 
Европы. Его значение состояло не 
столько в абсолютных объемах помо-
щи, сколько в том, что этот механизм 
помог запустить процессы экономи-
ческого возрождения Европы.

Применительно к нынешней си-
туации это предполагает, что ино-
странная помощь как таковая едва 
ли может стать единственным или 
даже основным драйвером посткон-
фликтного развития украинской 
экономики. Если представить, что 
вопрос о «плане Маршалла» для Ук-
раины был бы поставлен в практиче-
скую плоскость, то он не смог бы за-
менить внутренние реформы, а стал 
бы лишь одним из инструментов со-
действия им.

Кроме того, с источником финан-
сирования восстановления Западной 
Европы в конце 40-х — начале 50-х го-
дов прошлого века все было понятно. 
США находились в зените своего эко-
номического и финансового могуще-
ства, а потому могли относительно 
безболезненно выделить $13 млрд 
европейским странам. Существен-
ная часть этих ресурсов возвраща-
лась в США в виде закупок европей-
цами американских товаров и услуг. 
Но и в те далекие времена Вашинг-
тон начал сворачивать помощь Евро-
пе, как только деньги потребовались 
на ведение войны в Корее.

Сегодня США обременены гора-
здо более серьезными финансовыми 
проблемами, и ожидать от Вашингто-
на «аттракциона невиданной щедро-
сти» уже не приходится. Что же каса-
ется Евросоюза, то его финансовое 
положение вообще оставляет желать 
лучшего.

Приходится рассчитывать на 
средства российского Центробан-
ка, замороженные на Западе. Сде-
лать решительный шаг от заморозки 
к конфискации пока не получается, 
но, вероятно, этот шаг будет рано или 
поздно сделан. Однако на эти россий-
ские средства есть немало других 
претендентов. Финансовую компен-
сацию хотели бы получить страны, 
приютившие у себя украинских бе-
женцев, а также и те, кто больше всех 
пострадал от санкционной войны 
с Москвой. Так что на деле $300 млрд 
замороженных российских резер-
вов — это отнюдь не бездонная боч-
ка, из которой можно черпать деньги 
по своему усмотрению.

Вытянуть из РФ значительные до-
полнительные средства, чтобы вый-
ти на заявленный уровень в $600–
800 млрд, можно было бы лишь на 
фоне полной и безоговорочной ка-
питуляции России, которая явно не 
просматривается.

Отметим еще одну особенность 
«плана Маршалла». Эта программа 
была запущена через два года после 
завершения Второй мировой войны, 
когда в Европе не только полностью 
прекратились боевые действия, но 
и в целом определился послевоен-
ный европейский порядок. В случае 
с Украиной успешный «план Мар-
шалла» был бы возможен лишь после 
окончания конфликта и восстанов-
ления хотя бы минимального уровня 
стабильности на Европейском конти-
ненте. Пока же каждый новый день 
конфликта не только ведет к новым 
человеческим жертвам, но и все даль-
ше отодвигает перспективу посткон-
фликтного восстановления страны.

«План Маршалла» 
для Украины не смо-
жет заменить внутрен-
ние реформы — 
он станет лишь одним  
из инструментов  
содействия им

Андрей Кортунов,
гендиректор Российского совета  
по международным делам
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 
1996 года для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. 
Проверив письма, мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах 
rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире телеканала «Россия 1» 
и радио «Вера», в социальных сетях, а также в 155 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы 
с банковских карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, 
в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 18,229 млрд руб. 
В 2022 году (на 27 октября) собрано 1 167 036 047 руб., помощь 
получили 1116 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год, входит в реестр СО НКО — 
исполнителей общественно полезных услуг. В декабре 2021 года 
Русфонд получил грант в конкурсе «Москва — добрый город» 
на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 
2022 года выиграл президентский грант на организацию поиска 
доноров костного мозга для 200 больных. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Даня Половов, 11 лет, поражение центральной 
нервной системы, требуется лечение.  
150 956 руб.
Внимание! Цена лечения 229 956 руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли  
50 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Дальневосточная» 
соберут 29 тыс. руб.

Даня родился недоношенным. Ходить и гово-
рить начал поздно, был гиперактивным. Ему назна-
чили сильные препараты, после чего он перестал ид-
ти на контакт, замолчал. Тогда лекарства заменили, 
но задержка развития усиливалась. Я стала искать 
информацию и узнала об Институте медтехнологий 
(ИМТ) в Москве. Четыре курса лечения оплатила са-
ма, еще три — Русфонд. Даня начал разговаривать, 
стал контактным, научился обслуживать себя, чита-
ет по слогам. Лечение надо продолжить, и я прошу 
помощи в оплате. Наталья Половова, Хабаровский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Необ-
ходимо улучшить поведение мальчика и понима-
ние им речи, повысить концентрацию внимания».

София Мельник, 10 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 175 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 26 тыс. руб.

Врачи выявили у дочки кривошею, при которой 
возникает неестественный наклон головы к плечу. 
Назначили шейный бандаж. Через пару недель его 
ношения я заметила, что София спит, повернув голо-
ву только вправо. Вскоре невролог обнаружила, что 
у нее скошен затылок. Мы выполняли все рекомен-
дации, но деформация увеличивалась. Московские 
нейрохирурги назначили лечение шлемами, кото-
рые будут корректировать рост костей. Начинать его 
надо срочно: деформированный череп не дает мозгу 
развиваться. Но нам не осилить стоимость. Кристина 
Мельник, Белгородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Шлемы-ортезы 
изготавливаются по индивидуальным меркам. Девоч-
ка будет носить их шесть-девять месяцев».

Альфия Дадилова, 8 лет, Т-лимфобластная 
лимфома, нарушение двигательных функций 
ног, требуется восстановительное лечение.  
152 400 руб. 
Внимание! Цена лечения 450 400 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 280 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Дагестан» соберут 18 тыс. руб.

Год назад у Альфии выявили опухоль, которая по-
ражает лимфатическую систему. Химию дочка пере-
носила удовлетворительно, опухоль уменьшалась. 
А после лучевой терапии и пункции спинного моз-
га Альфия стала жаловаться на боли в голове, в по-
звоночнике и ноге. Оказалось, осложнение — гема-
тома в поясничном отделе. Врачи постарались мак-
симально ее убрать. Но после операции пропала 
чувствительность ног, нарушились функции орга-
нов малого таза. Сейчас дочка в ремиссии, но может 
только лежать. Помогите оплатить реабилитацию! 
Хава Джамалудинова, Дагестан
Невролог-реабилитолог реабилитационного 
центра «Три сестры» Олег Прорвич (д. Райки, Мо-
сковская обл.): «Займемся увеличением мобильно-
сти, улучшением баланса и восстановлением рабо-
ты органов малого таза, вертикализацией».

Тимур Шихрагимов, 11 лет, комбинированный 
первичный иммунодефицит, синдром Луи-Бар, 
требуется лекарство на полгода. 240 578 руб.
Внимание! Цена лекарства 412 578 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 22 тыс. руб.

С детства сына преследовали болезни легких, 
нас часто госпитализировали. В год диагностирова-
ли астму. Когда Тимур начал ходить, то походка бы-
ла неуверенная, сына шатало. Только в семь лет вра-
чи обнаружили болезнь иммунной системы, а также 
заболевание, нарушающее координацию. Оказыва-
ется, Тимур так часто болел из-за того, что иммуни-
тет не мог защитить его от инфекций. После назна-
чения иммуноглобулинов стало намного лучше, те-
перь сын почти не болеет. Но за годы без адекватного 
лечения Тимур перестал ходить. Иммуноглобулин 
по месту жительства так и не выдают. Вы уже помо-
гали нам с лекарством, не откажите и в этот раз! Еле-
на Ковалева, Тверская область
Иммунолог НМИЦ детской гематологии, онко-
логии и иммунологии имени Дмитрия Рогачева 
Анна Хорева (Москва): «Тимуру требуется иммуно-
глобулин привиджен для предотвращения развития 
тяжелых инфекций, которые могут привести к не-
обратимым последствиям».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Проклятие принцессы 
Аню Авдонину спасет операция на позвоночнике 

Из свежей почты

Почта за неделю 21.10.22–27.10.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 59 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 40
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

Ане 17 лет, она живет в Саранске 
вдвоем с мамой, учится в педагоги‑
ческом колледже. У девочки пояс‑
ничный сколиоз — искривление по‑
звоночника прогрессирует и уже 
достигло 3‑й степени. Слово «ско‑
лиоз» звучит вроде нестрашно: 
подумаешь, с кем из школьников 
не бывает! Но у Ани искривление 
сильное, она быстро устает, ей тя‑
жело дышать, трудно стоять и си‑
деть, часто болит и кружится голо‑
ва, клонит в сон из‑за недостатка 
кислорода. Девочке поможет толь‑
ко срочная операция, но ее стои‑
мость больше миллиона рублей — 
у Аниной мамы таких денег нет. 

Аня не любит жаловаться. Свое за-
болевание и самочувствие описывает 
крайне скупо. Говорит только, что в по-
следнее время трудно стало заниматься 
гимнастикой. 

— Гимнастикой? 
— На уроках физкультуры. Гимна-

стические упражнения. Некоторые по-
ка удаются. 

Спина Ани, по ее же собственным 
словам, похожа на букву S. Слева от по-
звоночника в районе поясницы видна 
выпуклость. 

— Когда я иду по улице, ее почти 
не видно под одеждой,— торопливо 
уточняет девочка.— Почти незаметно! 

Мама Ане не противоречит: «почти» 
так «почти». Но видит, что дочери все 
труднее ходить и сидеть.

Аня не любит жаловаться, потому 
что она — будущий педагог, а для пе-
дагога главное качество — выдержка. 
Она мечтает стать учительницей на-
чальных классов или воспитательни-
цей в детском саду. Начало этому поло-
жено: учеба в колледже. Ане нравится 
играть с детьми или отвечать на их не-
простые вопросы. Она часто отрабаты-
вает педагогические приемы на своей 
пятилетней двоюродной сестренке — 
получается хорошо. 

Аня не любит жаловаться, потому что 
для нее содержание важнее формы. Она 
так и говорит, приводя в пример люби-
мых литературных персонажей и кино-
героев: Владимира Дубровского из пуш-
кинского романа и Ивана Найденова 
из фильма про последнего богатыря. 

Но по-настоящему заворажива-
ет Аню героиня фантастического под-

росткового романа — принцесса, на ко-
торую наложено проклятие. В мире ре-
альном внешность принцессы может 
напугать неподготовленного челове-
ка. В мире же магическом, куда прин-
цесса попадает благодаря своему дару, 
проклятие исчезает и ее внешность со-
ответствует доброму сердцу.

Впервые непорядок с Аниной спи-
ной заметил ортопед во время диспан-
серизации, которую должны пройти 
будущие первоклассники, и направил 
ее в областную больницу. Здесь у девоч-
ки выявили начальную стадию сколио-
за и рекомендовали массаж и лечебную 
физкультуру. Но все это не помогло — 
искривление позвоночника усилива-
лось. К массажу и ЛФК добавился кор-
сет, но сдержать искривление не удава-
лось. Ане становилось труднее дышать, 
она уже не могла долго сидеть из-за боли 
в спине, появилась одышка, немели но-
ги. Спустя несколько лет врач, наблюда-
ющий девочку, заговорил об операции.

Аня нашла в интернете информа-
цию о том, как делают операции при 
сколиозе, и решила, что, скорее все-
го, в спину ей вставят металлический 
стержень: 

— Страшновато и неудобно, а что 
делать! 

Аня согласилась бы и на такой стер-
жень, но однажды они с мамой увиде-
ли телевизионную передачу, в которой 
хирург Сергей Колесов рассказывал 
о технологии VBT (Vertebral Body Teth-

ering), щадящей и эффективной, кото-
рая позволяет исправлять деформации 
позвоночника с помощью титановых 
винтов и прикрепленного к ним гиб-
кого шнура-корда. Процесс восстанов-
ления занимает от месяца до полутора, 
и при этом сохраняется подвижность 
позвоночника. 

— Мы сразу поехали к доктору в Мо-
скву,— рассказывает Аня.— Он нас при-
нял хорошо, очень мне понравился: уз-
нал, что у меня отчество Васильевна, как 
у него, и шутил, что мы с ним тезки. 

Доктор Колесов сказал, что сколиоз 
уже достиг 3-й степени, лечение в та-
ком случае бесполезно — нужна опера-
ция. Но очередь на высокотехнологич-
ную операцию с использованием доро-
гой металлоконструкции по гос квоте 
в Национальном медицинском иссле-
довательском центре (НМИЦ) травмато-
логии и ортопедии имени Н.Н. Приоро-
ва, где оперирует профессор Колесов,— 
три года. Состояние Ани не позволяет 
столько ждать.

Давайте ей поможем. Проклятие 
же должно быть снято, чтобы принцес-
са обрела внешность под стать своему 
доброму сердцу, правда?

Наталья Волкова,  
Мордовия 

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н И  А В Д О Н И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 5 3  4 6 6  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позвоночника НМИЦ травматологии и ортопе-
дии имени Н.Н. Приорова Сергей Колесов (Москва): «У Ани идиопатический поясничный 
сколиоз 3-й степени. Консервативное лечение не помогает, деформация позвоночника быстро 
прогрессирует, девочка страдает от боли в спине. Со временем будет нарастать сердечно-легочная 
недостаточность, болевой синдром усилится. Устранить искривление позвоночника и предотвра-
тить осложнения поможет операция с использованием щадящей технологии VBT. Она позволяет 
корректировать деформацию в процессе роста костей, сохраняя подвижность позвоночника. После 
периода восстановления Аня сможет жить активной жизнью без особых ограничений».

Стоимость операции 1 186 466 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
400 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Мордовия» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 753 466 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Аню Авдонину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет Аниной мамы — Натальи Викторовны Авдониной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

Спина у Ани, по ее  словам, 
 похожа на букву S —  
позвоночник сильно изогнут 
в  районе поясницы
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Паллиатив 
без границ
Половину паллиативных детей 
целого региона отдали НКО

В Пермском крае частная некоммерческая ор‑
ганизация — кажется, впервые в российской 
истории — совершенно на равных с госбольни‑
цами приняла участие в конкурсе на выездное 
обслуживание детей, нуждающихся в паллиа‑
тивной помощи. Из 500 паллиативных детей, 
зарегистрированных в крае, НКО «Дедморо‑
зим» получила в результате больше половины. 
Конкурс был весной, главное здесь в том, что 
это история с продолжением. В ноябре‑декаб‑
ре будет аналогичный конкурс на 2023 год — ор‑
ганизация может стать постоянным исполните‑
лем госзаказа. А следом за ней и другие НКО.

Пермский край немаленький: 600 км с севера 
на юг и 300 км — с запада на восток. Паллиативная 
помощь на дому при таких дистанциях — это даже 
чисто логистически очень непросто. Поэтому мест-
ный минздрав северо-восток и юго-запад оставил 
за государственными больницами, а на конкурс, 
проходивший в апреле-мае этого года, выставил об-
служивание детей на остальной территории и в са-
мой Перми. Так что около половины края досталось 
«Дедморозим», а в Перми детей обслуживают эта 
НКО и Детская клиническая больница №13.

«До самого дальнего из наших подопечных 
из Перми на машине добираться часов шесть»,— го-
ворит Мария Баженова, координатор паллиативно-
го проекта «Дедморозим». 

«Дедморозим» — самый крупный и известный 
благотворительный фонд Перми, но мгновенно ор-
ганизовать обслуживание 250–300 детей в разных 
концах Пермского края он бы, конечно, не смог. 
Дело в том, что выездной паллиативной помощью 
он занимается уже пять лет. В 2017-м проект «Больше 
жизни» — так фонд назвал свой паллиатив — начал-
ся с 10 специалистов, рассказывает Баженова, сей-
час их 38. Это врачи, медсестры, клинические пси-
хологи, игровые терапевты, координаторы в разных 
районах края. Это несколько команд, у каждой — не-
сколько десятков детей.

До конкурса на попечении фонда было пример-
но 160 паллиативных детей. Теперь — 250–270. Так 
ли это существенно?

На самом деле разница огромная, уверена Баже-
нова. Раньше фонд работал с паллиативными деть-
ми, можно сказать, благодаря удачному стечению 
обстоятельств. В дополнение к благотворительным 
пожертвованиям деньги на проект выделяли регио-
нальные власти, но это была добрая воля чиновни-
ков, явление внеплановое и кратковременное. Кон-
курс, по результатам которого «Дедморозим» полу-
чил 8 млн руб.,— нечто принципиально другое.

Пермское нововведение обязано своим появле-
нием федеральному закону №189-ФЗ «О государ-
ственном (муниципальном) заказе на оказание… 
услуг в социальной сфере», принятому в 2020 го-
ду. Он пока действует только в нескольких сферах, 
в их числе — паллиатив, и всего в двух десятках пи-
лотных регионов. Но с 2024 года должен распростра-
ниться на всю страну.

Негосударственные структуры давно участвуют 
в выполнении госзаказа, объясняет в посвященном 
закону видеообращении замминистра финансов РФ 
Алексей Лавров. Но несистемно. Всем известный за-
кон №44-ФЗ не дает удобной возможности регули-
ровать эту сферу. 189-й закон должен сделать негосу-
дарственный сектор постоянным и полноправным 
исполнителем таких услуг. Важный, но не един-
ственный механизм для этого — конкурсы, где 
на равных соревнуются госучреждения, частные 
фирмы, НКО, индивидуальные предприниматели.

«Дедморозим» стал первым, но другие НКО тоже 
готовятся. Скоро получит таким образом средства 
на выездной паллиатив НКО «Святое Белогорье про-
тив детского рака». Подумывает об этом калинин-
градский фонд «Верю в чудо».

Речь не только о социальных услугах для кон-
кретных граждан. Закон ввел понятие «проект со-
циального воздействия» — это нечто полезное для 
страны или региона. Исполнителем такого проек-
та тоже может стать практически любая структура. 
Например, явно полезно для государства создание 
Национального регистра доноров костного моз-
га, которым давно занимается Русфонд. С недавне-
го времени монополистом в этой сфере стало Феде-
ральное медико-биологическое агентство. Но если 
закон №189 полноценно заработает, что помеша-
ет поручить строительство части регистра негосу-
дарственным структурам? Понятно, что после об-
вешивания подзаконными актами и инструкция-
ми всякий закон заметно ухудшается. Но, надеемся, 
не в этом случае.

21 октября на rusfond.ru, в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Тамбов» мы рассказали историю 14‑летней Ма‑
ши Плаксиной из Тамбовской области («Четыр‑
надцатилетний модельер», Алексей Каменский). 
У девочки фосфат‑диабет — ее организм плохо 
усваивает фосфор. Из‑за этого все больше ис‑
кривляются ноги, развивается сколиоз. Маше 
нужно сделать сложную операцию и установить 
на ноги конструкции, которые помогут бедрен‑
ным костям распрямиться. Рады сообщить: вся 
необходимая сумма (1 082 086 руб.) собрана. 
Мама Маши благодарит всех за помощь. Прими‑
те и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 21 октября 27 545 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК «Там-
бов», «Адыгея», «Алтай», а также 154 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 
29 детям на 26 690 752 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Машу Плаксину ждут 
в Ярославле в ноябре

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

28 октября — последний день, ко‑
гда в Саду имени Баумана в Москве 
открыта фотовыставка, приурочен‑
ная к Всемирному дню донора кост‑
ного мозга, который в этом году от‑
мечался 17 сентября. Вдоль одной 
из центральных аллей — портреты 
молодых москвичей, вступивших 
в Национальный регистр доноров 
костного мозга имени Васи Перево‑
щикова (Национальный РДКМ), что‑
бы помочь спасти чью‑то жизнь. Ав‑
тор фотографий Олеся Дубовская 
стала волонтером Национально‑
го РДКМ несколько лет назад, ко гда 
ее муж перенес трансплантацию 
костного мозга. Выставку уже посе‑
тили 160 тыс. человек.

Кто-то улыбается, а кто-то очень серь-
езен, кто-то давно знал о донорстве кост-
ного мозга или уже был донором крови, 
а кто-то о донорстве даже не задумывал-
ся — все герои выставки очень разные. 
Но похожи в одном: они твердо наме-
рены спасти жизнь незнакомому чело-
веку и очень ждут «совпадения» — так 
на языке доноров называется генетиче-
ская совместимость донора и реципи-
ента. А еще все они — волонтеры про-
екта «Город героев Москва», который 
с 2019 года помогает регистру популя-
ризировать тему донорства костного 
мозга среди молодежи. На портретах — 
юные лица: добровольцам 18–20 лет.

20-летняя студентка Диана Товмасян 
стала потенциальным донором костно-
го мозга полгода назад, а до этого сда-
вала кровь во время донорских акций:

— Мы собрались с нашими активи-
стами и вступили в регистр. Сначала бы-
ло страшно — мы не знали, как это бу-
дет происходить. Съездили в лаборато-
рию, сдали кровь из вены, специалисты 
выделили генетический код, внесли его 
в базу. После этого я получила подтвер-
ждение, что нахожусь в регистре. Пер-
вый шаг, чтобы сделать доброе дело.

Андрею Миронову тоже 20 лет, 
он решил присоединиться к регистру 
полтора года назад, после того как отец 
заболел раком: 

— Я подумал, что людям обязатель-
но надо помочь, потому что есть такие 
виды рака, которые лечатся только пе-
ресадкой костного мозга. Я увидел, на-
сколько это сложно и тяжело близким, 
и решил, что можно хотя бы попытать-
ся облегчить их судьбу.

Очень похожая история и у автора 
выставки Олеси Дубовской.

— Я даже не задумывалась о про-
блеме донорства, пока три года назад 
мой муж Иван не заболел острым мие-
лобластным лейкозом. Донора в Рос-
сии для него не нашли, своим костным 
мозгом с Иваном поделился его брат,— 
рассказывает Олеся.— Меньше всего 
мне хотелось, чтобы эта выставка бы-

ла похожа на «доску почета», где люди 
позируют с застывшими лицами. По-
этому во время съемки мы с ребятами 
разговаривали — у нас много общего, 
мы очень хорошо понимали друг дру-
га. А я ловила момент, чтобы передать 
самые важные эмоции моих героев, 
их открытость, ясность, желание сде-
лать мир хоть немного лучше.

И надо признать, это получилось: 
портреты юных горожан приковывают 
взгляд. Рядом с каждой фотографией — 
короткий рассказ. Вернее, ответ на во-
прос: «Почему я решил стать донором?»

— Если кто-то из гуляющих в пар-
ке хоть на минуту остановится, чтобы 
рассмотреть портрет и прочитать исто-
рии наших добровольцев, а потом заду-
мается о том, что и он сам может стать 
шансом на спасение чьей-то жизни, 
то одну из своих главных задач мы вы-
полнили,— говорит Людмила Герани-
на, координатор донорских акций На-
ционального РДКМ. 

И добавляет, что проект РДКМ «На-
родный регистр», который популяри-
зирует тему донорства костного мозга, 
стал финалистом международной пре-
мии #МыВместе — ее вручают за луч-
шие социальные инициативы. Решаю-
щий этап голосования проходит сейчас 
на платформе «Добро.РФ». 

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

В ожидании совпадения
Доноров костного мозга еще можно увидеть
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Nikkei 225 27345,24 (–86,60)
РТС 1105,71 (+17,12)
FTSE 100 7073,69 (+17,62)

DAX 30 13211,23 (+15,42)
DJIA* 32100,03 (+260,92)
NASDAQ Composite* 10806,11 (–164,88)

*На 20:04. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.10.22
Австралийский доллар 39,9508
Английский фунт 71,1763
Белорусский рубль 24,7955
Датская крона 82,6828

Доллар США 61,3589
Евро 61,5718
Индийская рупия** 73,7450
Казахский тенге** 13,0185

Канадский доллар 45,2332
Китайский юань* 84,3967
Норвежская крона* 59,4361
СДР 79,1898

Сингапурский доллар 43,6377
Новая турецкая лира* 32,9830
Украинская гривна* 16,6229
Шведская крона* 56,4521

Швейцарский франк 62,1230
Японская иена** 41,9950
*За 10. **За 100. 

Холостые выплаты «Авроры»
Счетная палата нашла у компании лишние субсидии

Как узнал „Ъ“, Счетная пала-
та уведомила правительст-
во о риске завышения бюд-
жетных субсидий «Авроре». 
 Аудиторы подозревают некор-
ректность начисления почти 
900 млн руб. помощи в 2022 
году, а также уже совершен-
ных выплат на 600 млн руб. 
за 2021–2202 годы. Пробле-
ма в том, что при расчете вы-
плат перевозчик указывал 
стоимость полета на своих воз-
душных судах, хотя на самом 
деле частично рейсы выпол-
нялись другими перевозчи-
ками по код-шерингу. Выпла-
ты по ряду рейсов превышали 
 себестоимость, а некоторых 
не было вовсе. Также « Аврора» 
получила деньги за полеты 
из Красноярска, который фор-
мально не входит в программу 
 поддержки.

Счетная палата (СП) проверила 
корректность бюджетных выплат 
«единой дальневосточной авиа-
компании» «Аврора» (создана в 2021 
году на базе одноименного перевоз-
чика) исходя из критериев и состав-
ляющих субсидии на перелеты по 
социально значимым маршрутам 
ДФО. Как следует из письма перво-
му вице-премьеру Андрею Белоусо-
ву от 26 августа (есть у „Ъ“), ведомст-
во выявило риски необоснованных 
выплат более чем на 1 млрд руб. по 
итогам 2022 года. СП рекомендова-
ла правительству поручить Мин-
трансу и Росавиации проверить 
эти факты.

Всего «Авроре» на программу по 
36 маршрутам на 2022 год Росави-
ация выделила 5,9 млрд руб. Кас-
совое исполнение на 26 октября 
превысило 3,7 млрд руб. Но «зна-
чительное количество рейсов, на 
которые выделена субсидия, не 
осуществляется» из-за нехватки са-

молетов и инфраструктуры в малых 
аэропортах, отмечают в СП (провер-
ка завершилась 1 мая).

Методика расчета размера субси-
дии, говорится в документе, отсутст-
вует. Выплаты в 2021–2022 годах шли 
на основании данных «Авроры», «ко-
торые, по мнению СП, завышены». 

По ряду маршрутов, поясняют ау-
диторы, размер субсидии на рейс 
определялся исходя из парка «Авро-
ры» (включающего, в частности, до-
рогие западные самолеты — Airbus 
A319 и канадские DHC-6/8). Но фак-
тически часть рейсов выполняется 
по код-шерингу другими авиаком-
паниями. Из их парка СП сравнила 
данные по Ан-24/26, Як-40, SSJ 100 
«Якутии», чешским L-410 и вертоле-
там Ми-8 и пришла к выводу, что уч-
тенная при расчете субсидии себе-
стоимость превышает фактическую. 
По итогам реализации соглашения 
между Росавиацией и «Авророй», за-
ключили в СП, «существуют риски за-
вышения субсидии из федерального 
бюджета на 828,5 млн руб.».

Директор авиакомпании «Ан-
гара», с которой «Аврора» работает 
по код-шерингу, Сергей Саламатов 
подтвердил „Ъ“ корректность при-
веденной аудиторами цены рейса. 
Так, стоимость парного рейса Хаба-
ровск—Чита на Ан-24 оценивается 
ими в 1,9 млн руб., а размер субси-
дии на него — 2,03 млн. Сокращение 
или отсутствие субсидий привело 
бы к вынужденному повышению та-
рифов на перевозки, подчеркивает 
господин Саламатов. Однако, уточ-
няет он, «Ангара» получает  менее 
 половины средств.

Кроме того, СП поставила под сом-
нение «с учетом целевого характера 
субсидии» корректность включения 
в нее рейсов в сообщении с Красно-
ярском, который не входит в ДФО. 
За них, указано в письме, в 2021 году 
«Аврора» получила 166,7 млн руб., 

а в январе—апреле 2022 года — уже 
140,8 млн. Еще 112 млн руб. «Авро-
ра» получила за полеты по маршру-
ту Красноярск—Южно-Сахалинск, 
который не входит в перечень соци-
ально значимых. В СП и Росавиации 
„Ъ“ не ответили, глава «Авроры» Кон-
стантин Сухоребрик был недоступен 
для звонка.

Источник „Ъ“ в транспортном 
блоке правительства сообщил, что 
в Минтрансе «уведомлены о резуль-
татах проверки». В министерстве не 
стали уточнять, начата ли предло-
женная СП проверка, отметив лишь, 
что «все дальневосточные регионы, 
входящие в совет директоров ави-
акомпании, определили маршрут-
ную сеть, включающую в себя в том 
числе маршруты в Красноярск», ко-
торый «создает дополнительные воз-
можности для обеспечения связан-
ности ДФО с Центральной Россией 
и югом  страны».

Росавиация как главный распо-
рядитель субсидии вправе самосто-
ятельно инициировать проверки 
целевого использования бюджет-
ных средств, отмечает советник BGP 
 Litigation Владислав Риков, но опи-
раться она будет на действующие 
расчеты, методику которых СП 
и предлагает уточнить. При выявле-
нии нецелевого расходования бюд-
жетных средств все излишки под-
лежат возврату, добавляет юрист, 
организация может быть привлече-
на к административной ответствен-
ности, а ее должностные лица в от-
дельных случаях — к уголовной.

Айгуль Абдуллина
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Свежая идея правительства ограни-
чить в России распространение ви-
деоигр, содержащих запрещенную 
информацию, сразу вызвала беспо-
койство у участников рынка. Одни 
опасаются, что придется создавать 
отдельные российские версии игр. 
Другие видят риск монополизации 
рынка в руках лояльных государству 
дистрибуторов: это может произойти, 
если зарубежные магазины откажут-
ся удалять, например, игры с гомосек-
суальными персонажами и окажутся 
заблокированы. Третьи же, наоборот, 
видят в механизме (пока, впрочем, 
не до конца ясном) многочисленные 
 лазейки и слепые пятна.

Одна из таких серых зон, специ-
фичных для игрового рынка,— кон-
тент, который создают сами гейме-
ры (UGC — User Generated Content). 
Он в том или ином виде представ-

лен практически во всех играх неза-
висимо от жанра. Участники много-
пользовательских шутеров общаются 
в голосовых чатах, фанаты многополь-
зовательских онлайн-ролевых игр 
(MMO RPG) проводят тематические 
ивенты на десятки участников.

Игры-песочницы, где пользова-
тель может создавать буквально все 
из всего (например, Minecraft), долж-
ны вызвать суеверный ужас россий-
ских регуляторов. Мало ли флаг ка-
ких цветов повесит геймер на стену 
своего «дома» или какой лозунг напи-
шет в «городе», где собираются другие 
игроки. В конце концов, мало ли ко-
пию какого административного зда-
ния он построит в виртуальной ре-
альности, а затем, чем черт не шутит, 
и взорвет. Так, например, в Красно-
дарском крае в начале года вынесли 
приговор подросткам за планы взор-
вать здания МВД и ФСБ. Они трениро-
вались в том числе в Minecraft.

Проблема регулирования UGC 
в том, что его слишком много: поль-
зователи ежеминутно создают гига-
байты текстового и аудиовизуально-
го контента. С премодерацией UGC 
не справится ни один издатель: невоз-
можно предугадать и предотвратить 
бесконечное число вариантов возмож-
ных действий пользователей.

Издатели онлайн-игр сегодня пост-
модерируют пользовательский кон-
тент силами администраторов серве-
ров, которые следят за соблюдением 
правил площадки. Если предполо-
жить, что новые нормы будут при-
няты и учтут особенности UCG, ад-
министраторам придется следить, 
чтобы геймеры не нарушали не толь-
ко  правила площадки, но и россий-
ское  законодательство.

Как это сделать? Издатели могут, 
конечно, нанять в качестве модера-
торов сотни профессиональных юри-
стов, идеально знающих все характе-
ристики «запрещенной информации» 
и готовых круглосуточно оставать-
ся в игре. Или требовать от регулято-
ра методичек и разъяснений по пово-
ду любой спорной ситуации. Менее 
затратным для бизнеса было бы со-
здание отдельного регулятора для 
мониторинга поведения пользовате-
лей в игровых мирах и метавселен-
ных, возможно, с регистрацией от-
дельных аккаунтов для метаполиции. 
Я,  конечно, шучу. Ну почти.

Проблема регулиро-
вания UGC в том, что 
его слишком много: 
пользователи онлайн-
игр ежеминутно  
создают гигабайты 
текстового и аудио-
визуального контента

Кавказ зовут на рынок
Энергетики просят ввести в регионе свободные цены на электроэнергию

Генкомпании и промышленность про-
сят правительство не откладывать пе-
ревод Северного Кавказа, Тувы, Буря-
тии и Карелии на свободные рыночные 
цены на электроэнергию. Они предла-
гают снижать льготные тарифы для 
бизнеса в регионах с 2023 года, но более 
медленными темпами — по 5% за пол-
года. Энергетики из-за льготных ре-
жимов суммарно недосчитались уже 
125 млрд руб. Инициатива лучше про-
дления льгот, полагают аналитики, од-
нако опасаются всплеска неплатежей 
в республиках из-за роста цен.

Энергокомпании и промпотребители 
электроэнергии попросили вице-премьера 
Александра Новака не откладывать вывод ре-
спублик Северного Кавказа, а также Тувы, Бу-
рятии и Карелии на оптовый энергорынок. 
Они предлагают начать снижение льготных 
тарифов, как и планировалось, с 2023 года, 
но по 5% за полугодие вместо планируемых 
10%. Об этом говорится в совместном пись-
ме «Совета производителей энергии» и «Со-
общества потребителей энергии» („Ъ“ видел 
документ от 26 октября, в ассоциации под-
твердили отправку). В аппарате господина 

Новака сказали, что документ еще не посту-
пал. В Минэнерго не ответили на запрос.

Сейчас коммерческие потребители девя-
ти регионов, в том числе Северного Кавка-
за, покупают электроэнергию по низким та-
рифам, не по свободным рыночным ценам, 
как остальная часть РФ. Вице-премьер Алек-
сандр Новак поручил Минэнерго подгото-
вить поправки, откладывающие либерали-
зацию цен в регионах до 2025 года (см. „Ъ“ от 
18 октября). В Карелии льготный режим дол-
жен полностью завершиться в 2023 году, но 
его могут продлить: по данным „Ъ“, поправ-
ка уже поступила в Минюст.

Регулируемые тарифы в республиках 
в 1,5–2 раза ниже свободных цен оптового 
энергорынка, иногда даже меньше себесто-
имости, но эта разница не компенсируется 
энергокомпаниям, говорится в письме. За 
11 лет действия особого режима генкомпа-
нии недополучили около 125 млрд руб. Сни-
жение выручки «ограничивает проведение 
работ» по модернизации объектов, что не 
приводит к увеличению надежности энер-
госнабжения, предупреждают авторы. Ас-
социации также просят оставить возмож-
ность незначительного ускорения отмены 

льгот в республиках, если сетевые и энерго-
сбытовые компании, например, станут хуже 
 платить по счетам.

Бизнес остальной части страны при этом 
вынужден, по сути, субсидировать энерге-
тику в льготных республиках: финансовая 
нагрузка на потребителей других регионов 
составляет около 30 млрд руб. в год. Такое пе-
рекрестное субсидирование искажает эконо-
мические стимулы для бизнеса, расположен-
ного «зачастую в одинаковых климатических 
и социально-экономических условиях». На-
пример, в Ставропольском крае оптовая цена 
электроэнергии за восемь месяцев текущего 
года достигла 2,8 руб. за 1 кВт•ч, а в соседней 
Кабардино-Балкарии — 1,63 руб., говорится 
в письме.

В «Совете рынка» (регулятор энергорын-
ков) сказали „Ъ“, что письмо потребите-
лей и производителей «говорит об актуаль-
ности вопроса для всех участников рынка 
и единстве позиций, что бывает крайне ред-
ко». Там назвали идеи ассоциаций «вполне 
приемлемыми в качестве компромиссного 
варианта». Чем дольше будет откладывать-
ся переход всех регионов к рынку, говорят 
в ассоциации, тем труднее и болезненнее 

будет процесс для них потом, а сокращение 
объемов межтерриториального перекрест-
ного субсидирования может положительно 
сказаться на ценах для большинства потре-
бителей страны.

Предложение энергетиков снизить тем-
пы либерализации цен в особых регионах, 
конечно, лучше бесконечного продления 
льгот, считает Сергей Роженко из Kept, тема 
лежит больше в политической, чем в эконо-
мической плоскости. «Основная проблема 
данной схемы даже не в ее наличии, а в низ-
кой гибкости и селективности инструмента: 
поддержку получают все без исключения по-
требители, даже не нуждающиеся в ней»,— 
говорит он.

«Эта проблема, как и проблема „пере-
крестки“, обладает печальным свойством: 
есть риски роста неплатежей из-за роста цен, 
но вместе с тем отсрочка решения только усу-
губляет проблему,— заявила „Ъ“ предправ-
ления Ассоциации гарантирующих постав-
щиков и энергосбытовых компаний Наталья 
Невмержицкая.— Необходимо искать нетри-
виальные пути решения, но для этого пока 
тоже нет возможности».

Полина Смертина

Женщинам уступили места в кино
Состав зрительской аудитории меняется

После объявления  частичной 
мобилизации аудитория ки-
нотеатров изменилась: доля 
мужчин составляет около 
30% против обычных 42%. 
В Минкуль те динамику объяс-
няют «спецификой текущих 
релизов». Но эксперты связы-
вают ее с мобилизацией. Ки-
носети рассчитывают на вос-
становление баланса в ноябре. 
Но опасаются, что в случае вто-
рой волны мобилизации сбо-
ры новогоднего сезона окажут-
ся ниже ожиданий.

„Ъ“ ознакомился с данными сер-
виса «Кинозритель» Фонда кино (спе-
циализируется на измерениях кино-
аудитории) за период с 22 сентября 
по 23 октября. Из них следует, что 
доля мужской аудитории россий-
ских кинотеатров последние недели 
была ниже обычной. За весь период 
наблюдений, согласно сервису (за-
пущен в октябре 2019-го), доля муж-

чин в среднем составляет 42%, жен-
щин — 58%. В первый уик-энд после 
объявления мобилизации, с 22 сен-
тября по 25 сентября, доля мужской 
аудитории составляла 30%, а в после-
дующие не превышала 33%.

• «Кинозритель» запущен Мин-
культом как трекер киноаудито-
рии с данными о половозрастной 
структуре: сотрудники проек-
та опрашивают зрителей по посе-
щаемости кинотеатров в Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатерин-
бурге, Новосибирске и Краснодаре. 
Суммарно за один уик-энд в опросе 
принимают участие более 1,5 тыс. 
человек.
Гендиректор сети «Премьер-зал» 

(управляет кинотеатрами в регио-
нах) Владимир Петелин подтвер-
дил тенденцию снижения доли 
мужской аудитории. Он отмечает, 
что это влияет на общие показате-
ли по сборам, не уточняя цифр: «Мы 
предполагаем, что в более спокой-

ной обстановке результаты были бы 
выше». Другие киносети отказались 
от комментариев.

Гендерный состав аудитории 
определяет специфика историй, 
показанных на большом экране 
за выбранный период, полагают 
в Минкульте: «В исторической дра-
ме „Сердце Пармы“ женщин при-
влекал загадочный образ Тичерти, 
супруги князя Михаила; в зарубеж-
ных фильмах „Три тысячи лет же-
ланий“, „Джиперс Криперс: Воз-
рожденный“, „Вышка“ главный 
персонаж — женщина; семейные 
фильмы „Красная шапочка“, „Иван 
Семенов — школьный переполох!“ 
привлекли преимущественно жен-
щин в силу специфики жанра».

Но эксперты возражают, что 
лидирующий в последние неде-
ли релиз «Сердце Пармы», наобо-
рот, исходно рассчитан больше на 
мужскую аудиторию. Текущий со-
став зрителей нетипичен для рели-

за, поскольку по сути он относится 
к категории военного экшена, по-
ясняет главный редактор «Бюлле-
теня кинопрокатчика» Александр 
Нечаев. Например, у фильма «Ле-
генда о коловрате» (был в прокате 
в 2017 году) или «Союз спасения» 
(2019) тоже с военной тематикой 
доля мужской аудитории превы-
шала 50%, говорит эксперт. Очевид-
но, что на старт проката «Сердца 
Пармы» повлияла мобилизация, 
но фильм в нынешних условиях 
низкой конкуренции имеет хоро-
ший кассовый потенциал, добав-
ляет господин Нечаев. По данным 
Единой автоматизированной ин-
формационной системы (ЕАИС) на 
27 октября, сборы «Сердца Пармы» 
составляют 483 млн руб. В «Централ 
партнершип» (прокатчик фильма) 
не ответили „Ъ“.

Снижение активности мужской 
аудитории может быть связано не 
столько с мобилизацией, сколько 

с отсутствием голливудского кино 
в прокате, полагает аналитик «Ки-
нобизнеса сегодня» Станислав Де-
миденко: «Женщины всегда были 
лояльнее к отечественному кино».

В целом «шоковый мобилизаци-
онный эффект» продлится недолго 
и уже не будет существенно влиять 
на сборы в ноябре, считает Алек-
сандр Нечаев: «Но в случае новых 
волн зимой мобилизация может 
повлиять на так называемую ново-
годнюю битву — традиционно вы-
сокий сезон в кинопрокате». Биле-
ты в кино, как и на концерты, после 
объявления частичной мобилиза-
ции в России стали покупать реже 
(см. „Ъ“ от 29 сентября). Киносети 
пока рассчитывают на хорошие сбо-
ры в ноябре. Владимир Петелин го-
ворит о «высоких ожиданиях» по 
фильмам, которые стартуют 27 октя-
бря, например, «Либерея: Охотники 
за сокровищами» и «Грозный папа».

Валерия Лебедева
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Банк России считает нужным приступить к пла-
номерной отмене послаблений, введенных для 
страховых компаний в начале года. В первую оче-
редь это касается фиксации курсов валют, про-
центных ставок и других показателей финансо-
вого рынка. Ряд экспертов согласны с позицией 
ЦБ. Однако компании называют такой шаг пре-
ждевременным, подчеркивая, что ситуация еще 
недостаточно стабилизировалась.

ЦБ рассматривает возможность отмены послаблений 
участникам страхового рынка, введенных весной, зая-
вил исполняющий обязанности директора департамен-
та страхового рынка регулятора Илья Смирнов. Прежде 
всего это может коснуться послаблений в части фикса-
ции валютных курсов, процентных ставок, кривой до-
ходности и переоценки баланса по рынку. В то же время, 
господин Смирнов признал сохранение ряда проблем, 
например, по списанию активов страховщиков, которые 
оказались заморожены в иностранных депозитариях.

По словам старшего директора рейтингов финансо-
вых компаний НРА Татьяны Никитиной, введение по-
слаблений было связано с резкими изменениями кур-
сов валют и турбулентностью фондового рынка в конце 
февраля—начале марта. По данным Московской бир-
жи, в первой декаде марта курс доллара взлетал выше 
120 руб./$, превышая значения начала года более чем 
в 1,5 раза, капитализация фондового рынка рухнула бо-
лее чем на 30%, а ставки гособлигаций превышали 17% 
годовых. Переоценка активов по справедливой стоимо-
сти в таких условиях могла привести к формированию 
убытка от инвестиционной деятельности и к снижению 
размера собственного капитала.

• По последним опубликованным данным ЦБ (на 30 сен-
тября 2021 года), более половины активов страховщиков 
занимали ценные бумаги: облигации на 2,01 трлн руб. 
(48,3%) и акции на 0,15 трлн руб. (3,5%). Эти активы  
были подвержены наибольшей переоценке. Кроме того, 
на банковские вклады приходилось 0,618 трлн руб. 
(14,8%), отложенные аквизиционные расходы (на привле-
чение клиентов) — 370 млрд руб. (8,9%).

В результате усиливался риск невыполнения от-
дельными компаниями нормативных требований 
к соотношению капитала и обязательств, поясняет го-
спожа Никитина. Финансовый директор «Росгосстра-
ха» Евгений Решетин обращает внимание, что влияние 
послаблений на коэффициент достаточности капита-
ла «было очень существенным». Дефицит регулятив-
ного капитала страховщика может повлечь санкции 
со стороны ЦБ вплоть до отзыва лицензии (см. „Ъ“ от 
4 февраля).

Эксперты считают отмену ряда послаблений обо-
снованным шагом. Вице-президент ВСС Виктор Дубро-
вин отмечает, что во многом они уже утратили актуаль-
ность. На текущий момент есть возможность определять 
стоимость значительной части ценных бумаг, по кото-
рым ранее могли возникать трудности, также отмечают-
ся частичное восстановление стоимости ряда активов 
и относительная стабилизация валютных курсов, пояс-
няет старший директор по страховым рейтингам агент-
ства «Эксперт РА» Ольга Любарская. Ставки по ОФЗ вер-
нулись ниже уровня 10% годовых (см. материал рядом), 
курс доллара последние месяцы держится около отмет-
ки 60–65 руб./$.

Вместе с тем страховые компании называют такое 
решение слишком поспешным. Собеседник „Ъ“ в круп-
ной компании говорит, что отменять послабления мож-
но будет, когда «все успокоится», поскольку за счет этих 
льгот часть компаний «держится в рамках установлен-
ных нормативов». С учетом высокой волатильности 
рынков и валютных курсов, а также требований по пла-
тежеспособности велик риск, что без введенных льгот 
даже крупные компании не смогут выполнять требо-
вания ЦБ, утверждает источник „Ъ“, а на докапитали-
зацию в нынешних условиях будет сложно привлечь 
средства.

Гендиректор «Совкомбанк Страхование» Игорь Лап-
пи добавляет, что отмена послаблений подтолкнет ком-
пании к экономии, оптимизации и перетоку капитала 
между секторами, что вызовет дополнительное негатив-
ное давление на общее состояние экономики. Плавный 

отказ от послаблений должен идти в связке с нивелиро-
ванием отрицательных эффектов, считает он. Господин 
Решетин добавляет, что пока не решена и проблема за-
долженности иностранных перестраховщиков.

Юлия Пославская
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Россия не может увеличить экспорт коксующе-
гося угля в Индию из-за длительного времени 
в пути, снижения спроса на сталь, долгосрочных 
контрактов страны с австралийскими поставщи-
ками и опасения санкций со стороны западных 
стран. При этом Индия остается перспективным 
рынком металлургического сырья: к 2030 году 
страна намерена удвоить мощности по производ-
ству стали, что приведет к увеличению потребно-
сти в коксующемся угле. По мнению аналитиков, 
рост поставок российского сырья в Индию прои-
зойдет только в случае снижения закупок на тра-
диционных рынках.

Импорт коксующегося угля из России в Индию за 
девять месяцев этого года составил 1,5 млн тонн, а за 
весь 2021 год поставки были на уровне 1,3 млн тонн. 
Такие данные представило индийское аналитиче-
ское агентство Steelmint на конференции «Metallconf 
2022». Темпы роста заметно ниже, чем у энергетиче-
ского угля, поставки которого Россия увеличила крат-
но — с 2,2 млн тонн в 2021 году до 5,7 млн тонн по ито-
гам девяти месяцев.

Индия заинтересована в росте поставок коксующе-
гося угля по нескольким причинам. Во-первых, коксую-
щийся уголь из России, как и энергетический, предлага-
ется с дисконтом. Во-вторых, между странами заключен 
меморандум, предполагающий рост импорта из России 
с 8 млн тонн угля до 40 млн тонн угля. В-третьих, индий-
ская металлургия планирует наращивать производство 
стали, ориентируясь на доменно-конвертерный способ, 
где коксующийся уголь является важнейшим сырьем.

В отличие от железной руды, углем для металлур-
гии страна не обеспечена. По данным Steelmint, Индия 
к 2030 году по сравнению с 2020 годом намерена удво-
ить мощности по производству стали до 270 млн тонн, 
производство — до 215 млн тонн. Потребность в коксу-
ющемся угле также увеличится в два раза — до 87 млн 
тонн.

В августовском отчете Steelmint писал со ссылкой на 
участников рынка, что индийские сталелитейные заво-
ды опасаются покупать российский коксующийся уголь 
из-за длительного времени в пути, снижения спроса на 
сталь, наличия у них долгосрочных контрактов с австра-
лийскими поставщиками угля и опасения санкций со 
стороны западных стран в случае прямого импорта. За-
купки коксующегося угля ведет одна из крупнейших 
индийских сталелитейных компаний JSW Steel и не-
сколько трейдеров. JSW Steel использует российский 
коксующийся уголь в своем процессе плавки Corex, за-
меняя австралийский энергетический уголь с высокой 
теплотворностью, который в последние месяцы торгует-
ся на уровне $400 за тонну.

Основными рынками для российских экспортеров 
коксующегося угля в Азии являются Япония, Южная Ко-
рея и Китай, говорит Борис Красноженов из Альфа-бан-
ка, отмечая, что по данным направлениям гораздо более 
короткое транспортное плечо по сравнению с Индией. 
Клиентская база у экспортеров коксующегося угля от-
носительно стабильная, так как состав угольный шихты 
важен для коксохимического производства и качества 
металлургического кокса, и замена углей одних произ-
водителей на угли других является не столь простым 
процессом. Дисконт же при закупке российского угля 
сходного качества составляет до 60%.

С учетом диверсификации импорта коксующегося 
угля Китаем из-за ограничений на ввоз из Австралии 
российские угледобывающие компании значительно 
нарастили продажи в Китай, говорит эксперт. Россия 
способна поставлять коксующийся уголь на рынок Ин-
дии, но рост отгрузок можно увидеть лишь в случае зна-
чительного падения спроса на традиционных рынках. 
«С учетом размера сектора черной металлургии Китая, 
почти все российские объемы экспорта коксующегося 
угля могут быть перенаправлены на это рынок. В сен-
тябре Китай импортировал 2,5 млн тонн коксующегося 
угля из России»,— отмечает он. В будущем, полагает Бо-
рис Красноженов, при выборе между поставками в Ки-
тай и Индию будут также играть роль вопросы цены 
и дисконтов.

Евгений Зайнуллин, Сочи

Индия плохо 
коксуется
Поставки угля из РФ  
почти не растут

Ставки по длинным ОФЗ закрепи-
лись ниже 10% годовых. Спрос на 
долговые бумаги растет на фоне ста-
билизации геополитической обста-
новки, а также ожиданий сохране-
ния ключевой ставки на ближай-
шем заседании ЦБ. Если финансо-
вый регулятор даст сигнал на со-
хранение ставки на текущем уров-
не (7,5%) до конца года, доходность 
десятилетних гособлигаций может 
опуститься до 9% годовых.

После резкого подъема во второй поло-
вине сентября и обновления пятимесяч-
ного максимума доходность гособлига-
ций на текущей неделе опустилась ниже 
уровня 10% годовых. Тем самым ставки 
вернулись к значениям, на которых нахо-
дились до объявления частичной моби-
лизации в стране. С начала месяца доход-
ность коротких ОФЗ снизилась на 1,3–1,4 
процентного пункта (п. п.), до 7,2–7,6% го-
довых, ставки среднесрочных бумаг опу-
стились на 1,2–1,4 п. п., до 8,12–9,8% го-
довых, долгосрочных облигаций — на 
0,85 п. п., ниже 10% годовых.

Возвращению ставок к значениям пя-
тинедельной давности способствовало 
несколько факторов. Отчасти инвесто-
ры успокоились после сообщений из не-
скольких российских регионов о завер-
шении частичной мобилизации. По их 
оценке, это снизит неопределенность 
в экономике и поможет уменьшить ри-

ски финансовой стабильности. В свою 
очередь, это означает меньшие риски по-
вышения ключевой ставки ЦБ и мень-
шую нагрузку на бюджет, в том числе за 
счет сокращения привлечений со сторо-
ны Минфина. «Некоторые надежды инве-
сторов связаны с тем, что поддержка Ук-
раины со стороны США может снизиться 
после промежуточных выборов в Кон-
гресс 8 ноября, в котором контроль мо-
жет перейти от демократов к республи-
канцам»,— отмечает главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев.

К тому же участники рынка отмечают 
снижающуюся инфляцию. В среду Мин-
экономики сообщило, что рост цен в Рос-

сии в годовом выражении замедлился 
на прошлой неделе до 12,9% по сравне-
нию с 13,1% неделей ранее. «Инфляция 
в последние недели не превышает сезон-
ную норму, и ее динамика укладывает-
ся в прогнозный диапазон ЦБ на конец 
года в 11–13%. Вместе со стабилизацией 
финансовой системы это снижает риски 
повышения ключевой ставки»,— отме-
чает господин Васильев. По мнению пор-
тфельного управляющего УК «Альфа-Ка-
питал» Евгения Жорниста, если темпы 
снижения инфляции сохранятся, мож-
но будет увидеть ее обвальное снижение 
в марте—апреле 2023 года. «На этом фоне 
ЦБ получает возможность дальнейшего 
снижения ставки, что позволит придать 
дополнительный стимул экономике»,— 
отмечает он.

Некоторое давление на вторичный ры-
нок оказал выход Минфина с предложе-
нием новых бумаг, считает аналитик «БКС 
Мир инвестиций» Антон Куликов. В сре-
ду ведомство провело три аукциона ОФЗ 
и привлекло в бюджет рекордный с апре-
ля 2021 года объем средств — 178 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 27 октября). Но основной 
объем полученных средств, как отмеча-
ет Михаил Васильев, Минфин привлек 
через флоатеры (ОФЗ с плавающим купо-
ном), что оказывает меньшее давление на 
доходность классических гособлигаций.

Вместе с тем даже с учетом снижения 
доходности она по-прежнему содержит 

высокую премию к ключевой ставке. По 
оценке главного аналитика ПСБ Дмит-
рия Монастыршина, доходность сред-
несрочных и длинных гособлигаций — 
160–240 базисных пунктов (б. п.) к ставке 
ЦБ — превышает среднюю историческую 
премию к ключевой ставке. При стабиль-
ных ожиданиях по ключевой ставке де-
сятилетние гособлигации традиционно 
торговались с премией не более 70 б. п. 
«Текущий уровень доходности ОФЗ учи-
тывает макроэкономическую неопреде-
ленность, дефицит федерального бюд-
жета в 2023–2025 годах, а также риски 
повышения ставки ЦБ на среднесрочном 
горизонте»,— поясняет господин Мона-
стыршин.

В этой связи очень важное значение 
для рынка будут иметь итоги заседания 
ЦБ в пятницу, от которого большая часть 
аналитиков ожидает сохранения ставки 
на текущем уровне. «Реализация этого 
сценария, а также нейтральный сигнал 
относительно перспектив денежно-кре-
дитной политики и сохранение прогно-
зов по замедлению инфляции в 2023 году 
могут быть позитивно восприняты инве-
сторами»,— считает Дмитрий Монастыр-
шин. По его оценке, при сохранении 
ключевой ставки на уровне 7,5% на заседа-
ниях в октябре и декабре доходность де-
сятилетних ОФЗ к концу года может сни-
зиться до 9% годовых.

Виталий Гайдаев

В 2022 году качество обслуживания 
клиентов банков по телефону рез-
ко упало, свидетельствует исследо-
вание Naumen. Это может быть свя-
зано с усложнением актуальной фи-
нансовой повестки на фоне внеш-
них санкций и внутренних ограни-
чений. Вместе с тем банки активнее 
внедряют голосовых помощников 
и чат-боты. Клиенты их не слишком 
любят, но банкирам таким образом 
удается снижать расходы.

„Ъ“ ознакомился с исследованием 
Naumen, согласно которому качество об-
служивания банковских клиентов по те-
лефону в 2022 году серьезно упало и на-
ходится на самом низком уровне за пять 
лет уровне. Так, доля звонков, в которых 
вопрос клиента решили с первого раза 
на первой или второй линии, сократи-
лась на 7 п. п., до 92%. Увеличилось и вре-
мя ожидания ответа на звонок: доля при-
нятых звонков в первые 90 секунд упала 
на 8 п. п., до 69%.

• Naumen — разработчик ПО для круп-
ных контакт-центров, а также продук-
тов массового дистанционного клиент-
ского обслуживания. Исследование было 
проведено в августе—сентябре на выбор-
ке из 102 розничных банков. Исследовался 
уровень дистанционного обслуживания 

по результатам свыше 800 обращений и 
4,1 тыс. звонков.
Аналитики называют возможной 

причиной ухудшения качества обслу-
живания усложнение задач: появление 
массы острых и актуальных вопросов, 
которые в этом году появились в иссле-

довании и реальной жизни. Это перево-
ды за границу и работа SWIFT, комиссии 
на получение валютных переводов, санк-
ционные ограничения по картам и др. Со-
трудники банков пока могут с ними хуже 
справляться, отмечает глава направления 
исследований клиентского сервиса Nau-
men Валерия Чижикова.

Вместе с тем банки все активнее вне-
дряют в клиентском обслуживании робо-
тов: сейчас их использует почти каждая 

четвертая организация (23%), тогда как 
год назад таких было только 18%. Но не-
смотря на расширение проникновения 
этого канала, его уровень отдачи невы-
сок. Выросло и число банков, использую-
щих голосовых помощников для обработ-
ки входящих звонков — с 10% в 2021 году 
до 15% в 2020 году.

В последние годы нагрузка на дистан-
ционные формы обслуживания очень 
сильно растет, отмечает руководитель 
группы по работе с финансовыми инсти-
тутами компании ДРТ (бывшая Deloitte) 
Максим Налютин. По его словам, есть два 
типа голосовых помощников, использу-
емых банками для обработки входящих 
звонков. «Старая технология — это го-
лосовое самообслуживание, где клиент 
попадает в меню и получает стандарти-
зированную информацию,— поясняет 
эксперт.— Более интеллектуальное и сов-
ременное решение — голосовой чат-бот, 
обладающий синтезом речи и способ-
ный отвечать на менее стандартные во-
просы». По его словам, боты могут взаи-
модействовать в режиме живого диалога 
с клиентом и позволяют как предостав-
лять информацию, так и совершать опе-
рации с продуктами. «С точки зрения бан-
ка консультация с помощью робота стоит 
дешевле, чем консультация живого чело-

века»,— подчеркивает Максим Налютин.
Большинство клиентов по-прежне-

му предпочитает связываться с банком 
по телефону, указывают в ПСБ, а голосо-
вые помощники экономят время. В бан-
ке на долю звонков в контактный центр 
приходится примерно 60% обращений. 
Основной минус роботов в том, что они 
не могут полностью заменить людей. 
«Во-первых, нужно нанять первокласс-
ных специалистов по разработке, иметь 
отлаженные процессы, иметь нужную ар-
хитектуру и понимание базы,— поясня-
ют в Альфа-банке.— Во-вторых, нужно 
глубокое понимание своих продуктов».

Эксперты полагают, что банки продол-
жат инвестиции в развитие удаленных ка-
налов. По мнению партнера группы ком-
паний Б1 (ранее — EY в России) Геннадия 
Шинина, банки не будут жертвовать кли-
ентским сервисом, во всяком случае, в раз-
умно обозримой перспективе. «В стране 
достаточно большое количество финан-
совых институтов,— отмечает эксперт.— 
В условиях ориентации преимуществен-
но на внутренний рынок конкуренция 
будет возрастать. И сейчас многие банки, 
напротив, продолжают работу по совер-
шенствованию клиентских путей в кон-
тексте жесткой конкуренции в рознице».

Ольга Шерункова

ОФЗ смягчили доходность
Инвесторы надеются на сохранение ключевой ставки

Банки зависли на линии
Колл-центры стали хуже обслуживать клиентов

Страховщиков снимают с фиксации
ЦБ приступил к отмене финансовых послаблений

На сегодняшний день  
все виды ОФЗ предлагают 

инвесторам привлекательные 
двухзначные доходности

— Антон Силуанов,
глава Минфина, 25 октября

Ц И Т А Т А

16 процентов банков
используют  
голосовых помощников 
для  обработки  
входящих звонков 
клиентов 
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Регионам трудно 
раскодироваться
Госсайты на местах продолжают  
использовать зарубежные сервисы 

Спустя полгода после предписа-
ния Минцифры убрать коды, за-
гружаемые из-за рубежа, реги-
ональные госсайты продолжа-
ют ими пользоваться, следует 
из мониторинга общественно-
го движения «Информация для 
всех». Каждый второй сайт мест-
ных органов власти использует 
сервисы Google, а функция за-
щиты внешних ресурсов от под-
мены не настроена ни на одном 
из них. Госсайты обязаны сле-
довать правилам, но их наруше-
ние грозит лишь штрафом до 
5 тыс. руб., отмечают авторы ис-
следования. Эксперты, впро-
чем, считают требование Мин-
цифры излишними: использо-
вание на сайтах зарубежного 
кода не несет рисков при нор-
мальной организации инфор-
мационной безопасности.

„Ъ“ ознакомился с докладом об-
щественного движения «Информа-
ция для всех» о кибербезопасности 
сайтов региональных органов влас-
ти. Согласно исследованию, 99% та-
ких ресурсов до сих пор используют 
сторонние компоненты, не входя-
щие в состав информсистем, на ко-
торых они работают. Из 170 сайтов, 
проанализированных в сентябре, 
102 загружают сторонний код с ре-
сурсов из стран, объявленных вла-
стями РФ недружественными. Код 
YouTube, reCAPTCHA (сервис за-
щиты от спама) и других сервисов 
Google был обнаружен на каждом 
втором региональном сайте.

Российские власти обратили вни-
мание на использование зарубеж-
ных кодов на госсайтах после начала 
военных действий на Украине. Тогда 
на страницы российских ведомств 
были предприняты массированные 
кибератаки. Вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко поручил Минцифры 
разработать меры защиты информа-
ционной инфраструктуры. Мини-
стерство велело региональным госо-
рганам к 11 марта удалить со своих 
сайтов коды, загружаемые с зарубеж-
ных ресурсов (см. „Ъ“ от 6 марта). „Ъ“ 
направил запросы в аппарат госпо-
дина Чернышенко и Минцифры.

Сейчас сотрудники ведомств не 
несут серьезной ответственности за 
использование небезопасных ком-
понентов на госсайтах. Так, соответ-
ствующая статья КоАП (ч. 1 ст. 13.27) 
предусматривает штраф 3–5 тыс. руб. 
«К тому же практика правопримене-
ния по этой статье невелика — по 
большей части потому, что до 2022 
года даже Генпрокуратура ограничи-
валась отписками или „спуском“ об-
ращений в регионы»,— объясняет 
координатор проекта «Монитор гос-
сайтов» Евгений Альтовский. По его 
словам, проблема усугубляется низ-
кими зарплатами в региональных 
госорганах и невысокой квалифи-
кацией администраторов их сайтов.

От того, что госсайты использу-
ют содержимое со сторонних ресур-
сов, проблемы для их посетителя не 
возникают, говорит IT-специалист 
Филипп Кулин. Он отмечает, что 
в обычной ситуации с проблемами 

не сталкиваются и сами госорганы: 
«Другой вопрос, что администра-
торы не могут контролировать, что 
размещают чужие ресурсы». Пробле-
мы для пользователей могут возник-
нуть, только когда дело касается уте-
чек персональных данных, но это 
уже уровень «внутренностей сайта 
госуслуг», а не загрузки контента изв-
не, добавляет господин Кулин.

Страна происхождения интер-
нет-ресурса не важна с точки зрения 
кибербезопасности, добавляет кон-
сультант компании Positive Technol-
ogies Алексей Лукацкий: «Скомпро-
метировать можно все, и оценивать 
защищенность тоже нужно для все-
го». Например, взлом системы «Мо-
ниторинг госсайтов» (разработана 
Минэкономики) в марте позволил 
злоумышленникам разместить ан-
тивоенный баннер на ресурсах, ко-
торые использовали ее счетчик. 
К сентябрю счетчик сохранился на 
пяти региональных сайтах, сказано 
в исследовании.

Существует возможность, что 
иностранные владельцы ресурсов 
могут заблокировать доступ из Рос-
сии, «но это больше организацион-
ный риск», добавил главный специ-
алист отдела комплексных систем 
защиты информации «Газинформ-
сервиса» Дмитрий Овчинников. 
От взлома же, по его словам, «мо-
жет спасти только грамотное обслу-
живание и защита своих информа-
ционных ресурсов, а не отдельная 
 технология».

Юрий Литвиненко

Застройщикам дали скидку
Мэрия Москвы снизила для них нагрузку  
по созданию рабочих мест

На фоне кризиса, растущих из-
держек и падающей рентабель-
ности девелоперского бизнеса 
власти Москвы решили дать по-
слабления отрасли. Теперь сто-
личные девелоперы жилья, ко-
торые для получения льготы за 
смену вида разрешенного ис-
пользования (ВРИ) земли стро-
ят коммерческую недвижи-
мость с партнерами, могут сни-
зить свою долю участия в таких 
СП с 75% до 51%. Таким образом 
власти рассчитывают поддер-
жать спрос на покупку площад-
ки под застройку, что стимули-
рует процесс смены ВРИ для по-
полнения городского бюджета, 
не исключают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с подписанным 
мэром Москвы Сергеем Собяни-
ным постановлением правительст-
ва Москвы №2274-ПП от 18 октября. 
В одном из пунктов документа запи-
сано, что доля девелоперов жилья 
в совместных с другими компания-
ми инвестпроектах по созданию но-
вых рабочих мест за Третьим транс-
портным кольцом (ТТК) снижается 
с 75% до 51%. В департаменте инве-
стиционной и промышленной по-
литики (ДИПП) Москвы сообщили 
„Ъ“, что мэрия находится в постоян-
ном диалоге с застройщиками и на 
основе обратной связи совершенст-
вует условия.

В ноябре 2020 года мэрия увели-
чила плату за изменение вида разре-
шенного использования земель, что 
позволяет перевести участки иного 
назначения под жилищное строи-
тельство, в два-восемь раз в зависи-
мости от районов Москвы и с учетом 
кадастровой стоимости площадок. 
Власти повысили плату после того, 
как за ТТК образовался дисбаланс 
в пользу жилья при дефиците мест 
приложения труда. Тогда же мэрия 

пообещала застройщикам льготы 
при смене ВРИ участков в случае 
строительства в партнерстве с дру-
гими компаниями коммерческой 
недвижимости и объектов инфра-
структуры, где, по замыслу мэрии, 
создаются новые рабочие места.

Ряд девелоперов активно поль-
зуются преференцией. Так, Capital 
Group строит технопарки в границах 
Москвы в обмен на льготы по земле 
в рамках проекта «Бадаевский» в цен-
тре Москвы. А ГК «Пионер» с 2020 
года реализовывает бизнес-центр 

«Останкино бизнес-парк» в обмен на 
льготы на ВРИ по площадке в районе 
Павелецкого вокзала, где девелопер 
возводит жилье. По данным ДИПП, 
мэрия уже подписала с инвесторами 
25 аналогичных соглашений, пред-
усматривающих строительство 53 
объектов инфраструктуры.

Замысел поправок мэрии Москвы 
в том, чтобы позволить застройщи-
ку привлечь к участию в строитель-
стве другие компании, поясняет 
юрист адвокатского бюро Asterisk 
Вячеслав Климов. Не все девелопе-
ры жилья хотят участвовать в стро-
ительстве коммерческих объектов 
самостоятельно и ищут для этого 
партнеров. Так, в мае 2021 года «Са-
молет» планировал вложиться в стро-
ительство технопарка в Зеленограде 
с «Мотек-Ц», также источники „Ъ“ го-

ворили о спросе на похожие проек-
ты со стороны «Аквилона» и Sminex 
(см. „Ъ“ от 28 мая 2021 года). В «Са-
молете» и «Мотек-Ц» не прокоммен-
тировали, договорились ли компа-
нии о сотрудничестве. По такому же 
принципу, не исключают собесед-
ники „Ъ“, девелопер офисов Stone 
Hedge в начале 2022 года стал парт-
нером группы ПИК в проекте стро-
ительства бизнес-центра на 140 тыс. 
кв. м на юго-западе Москвы.

Снижение доли участия застрой-
щиков жилья в совместных проек-
тах упростит вопросы структуриро-
вания сделок между девелоперами 
и владельцами участков, считает ди-
ректор департамента рынков капи-
тала и инвестиций IBC Real Estate 
Николай Горюнов. Кроме того, до-
бавляет исполнительный директор 
Клуба инвесторов Москвы Влади-
слав Преображенский, новые пра-
вила позволят владельцам участков 
привлекать в их застройку большое 
число партнеров. Это существенно 
увеличит количество совместных 
проектов девелоперов жилого и не-
жилого сектора в ближайшие пару 
лет, соглашается директор по разви-
тию коммерческой недвижимости 
ГК ФСК Сергей Пшеничников.

Новые правила получения льготы 
по переводу земель, по словам пред-
седателя совета директоров «Бест-Но-
востроя» Ирины Доброхотовой, вы-
глядят «вполне закономерной для 
застройщиков скидкой» на фоне 
кризиса, растущих издержек и па-
дающей рентабельности девелопер-
ского бизнеса. Эксперт не исключа-
ет, что изменения призваны также 
пополнить городской бюджет: они 
подразумевают поддержание спро-
са на площадки под застройку и сти-
муляцию безостановочного процес-
са смены ВРИ.

Дарья Андрианова

4,8 миллиона 
квадратных метров
жилья сдано в Москве 
в январе—сентябре 
2022 года,  
по данным Росстата

Нужно три-джи подумать
«Это связано с большим количе-

ством работающих устройств в мо-
бильной сети с поддержкой 3G»,— 
добавили в «МегаФоне». В Tele2 не 
готовы назвать сроки отключения 
3G из-за сложностей с доступностью 
сетевого оборудования и замедле-
ния замены клиентами девайсов 3G, 
как телефонов, так и М2М-устройств, 
включая банкоматы, терминалы, си-
стемы безопасности.

Гендиректор «ТМТ Консалтинг» 
Константин Анкилов отметил, что 
на рынке остается «некоторое коли-
чество» пользователей смартфонов, 
не оснащенных 4G, но используе-
мых для доступа в интернет: «Кроме 
того, в ряде удаленных мест 3G мо-
жет обеспечивать доступ в интернет 
вне зоны 4G-сетей».

Отсрочка с отключением 3G мо-
жет быть связана с попыткой син-
хронизировать процесс с началом 
крупносерийного производства оте-
чественного оборудования 4G, по-
лагает аналитик MForum Алексей 

Бойко: «Выключая зарубежное обору-
дование 3G 2100 МГц, операторы смо-
гут запускать на этих же частотах сеть 
LTE на российском оборудовании, 
если оно к тому времени будет вы-
пускаться в достаточном количестве 
и приемлемого качества». Это решает 
сразу две задачи, пояснил аналитик: 
расширения пропускной способно-

сти сетей 4G и стимулирования по-
купки операторами российских базо-
вых станций. До конца года компании 
должны заключить форвардные кон-
тракты с производителями на постав-
ку отечественных базовых станций 
4G и 5G, начать которую планируется 
уже в 2023 году (см. „Ъ“ от 5 октября).

Гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков отметил, что заменить сети 
третьего поколения на 4G без пол-
номасштабного массового выпуска 
отечественного оборудования сей-
час невозможно: «Но до полномас-
штабного производства еще далеко. 
Для замены 3G потребуется очень 
большое количество техники, так 
как операторам скорее всего при-
дется полностью обновлять обору-
дование в каждом из регионов». При 
этом, по мнению аналитика, замин-
ка с отключением 3G не приведет 
к ухудшению качества мобильного 
интернета, хотя и не позволит его 
улучшить: «Ресурсов LTE хватит как 
минимум до конца 2024 года».

Юлия Тишина,  
Анастасия Гаврилюк

Торговый зал ожидания
Валовая рентабельность X5 Group 

(«Пятерочка», «Перекресток», «Чи-
жик») в третьем квартале снизилась 
до 24,3% против 26,2% годом ранее, 
что также может быть вызвано введе-
нием более дешевых товаров в ассор-
тимент и расширением промо, ска-
зано в обзоре «Велес Капитал».

По словам представителя «Лен-
ты», сеть увеличивает долю товаров 
нижнего ценового сегмента в ответ 
на стремление покупателей к эко-
номии. Кроме того, компания пе-
ресмотрела план открытий новых 
магазинов на текущий год в связи 
с макроэкономическими услови-

ями и неопределенностью рыноч-
ной конъюнктуры, а также счита-
ет необходимым доработать модель 
малых форматов. В X5 Group в чи-
сле приоритетов выделяют разви-
тие «Пятерочки» и «Чижика», а также 
онлайн-бизнеса. В Fix Price говорят, 
что по ряду категорий переходят на 
местных производителей и поддер-
живают необходимый уровень запа-
сов на складах.

Как следует из опроса NielsenIQ, 
свыше половины производителей 
из-за кризиса будут фокусироваться 
на более востребованных продуктах 
и переходить на локальное сырье, 
а около 30% рассматривают выход 
в другие сегменты или запуск но-

вых продуктов. Руководители сетей 
в первую очередь планируют дивер-
сификацию закупок, чтобы избежать 
сложностей с логистикой, указыва-
ют в NielsenIQ. Алексей Поповичев 
ожидает рост числа новых локаль-
ных брендов в низком ценовом сег-
менте, а также возобновления марке-
тинговой активности после продажи 
иностранными компаниями части 
своего российского бизнеса.

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов прогнозирует 
развитие тенденции на снижение 
размера упаковки для сокращения 
бюджета покупки, а также рост доли 
собственных торговых марок сетей. 
По его словам, легче перенести осла-
бление потребительского спроса смо-
гут крупные игроки, а для остальных 
это может быть сложным периодом, 
и в конце концов возникнет очеред-
ной виток консолидации в отрасли.

Кроме того, добавляет господин 
Ибрагимов, потребители сегодня не 
только сокращают повседневные рас-
ходы, но и копят деньги, что позволя-
ет ожидать реализацию отложенного 
спроса в первую очередь на непродо-
вольственные товары. Согласно опро-
су NielsenIQ, 61% топ-менеджеров 
FMCG-компаний в ближайший год 
ждут снижения спроса, а 45% — роста 
рынка только за счет инфляции.

Анатолий Костырев

ВЛИЯНИЕ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ 
И САНКЦИЙ НА FMCG-БИЗНЕС 

ОЖИДАНИЯ ПО ДИНАМИКЕ БИЗНЕСА 
В СФЕРЕ FMCG В 2022 ГОДУ
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Негативное

Снижение более чем на 5%

%
респондентов

17
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%
респондентов

Стабильность

Рост на 6–10% Снижение на 2–5%

Рост на 2–5% Рост более чем на 10%

То, что мы видим 
по складам операторов,— 

у них есть запас,  
у многих на год-полтора

— Максут Шадаев,
глава Минцифры,  

7 июля на конференции CNews
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Возникший из‑за частичной мобили‑
зации дефицит военной амуниции 
и сопутствующих товаров серьезно 
обеспокоил власти. В правительстве 
даже заговорили о подключении 
к обеспечению нужд армии всей лег‑
кой промышленности. Профильные 
предприятия уже завалены заказами, 
ряд других участников рынка задума‑
лись о перепрофилировании части 
производства. Но сделать это непросто 
из‑за дефицита расходных материалов 
и сложностей с закупкой дорожающе‑
го импортного сырья.

Для производства военной экипировки 
нужно подключить все мощности легкой 
промышленности, в том числе малые пред-
приятия, заявил 25 октября премьер Миха-
ил Мишустин. По его словам, нужно активи-
зировать работу «по увеличению выпуска ве-
щевого имущества для полного укомплекто-
вания мобилизованных граждан», организо-
вать бесперебойные поставки сырья, 
материалов, тканей. Все средства на закупку 
обмундирования уже выделены, подчерк-
нул премьер.

Пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков признал проблемы со снабжением мо-
билизованных экипировкой, добавив, что 
в решении вопроса будет участвовать коор-
динационный совет по обеспечению по-
требностей вооруженных сил, созданный 
по указу Владимира Путина 21 октября. 

В Fashion Consulting Group предложение 
премьера назвали «предсказуемым в теку-
щих условиях». Там видят два варианта пе-
реключения легкой промышленности 
на военные нужды. Первый сценарий — от-
крытые тендеры на госзаказ, второй — на-
правление на фабрики планов выпуска 
с фиксированной отпускной стоимостью 
про дукции. Но, подчеркивают аналитики, 
реализация этих идей «в любом случае зай-
мет не один год».

Все разобрали
Заявления властей стали в том числе реакци-
ей на резко возросший в конце сентября 
спрос на военные товары, который быстро 
привел к возникновению дефицита по от-
дельным позициям. Особенно ярко пробле-
ма проявляется в регионах. Официально 
сложности с поставками обмундирования 
солдатам не обсуждаются, но на местах влас-
ти нередко призывают жителей к помощи. 
Так, мэр Благовещенска Олег Имамеев сооб-
щил в соцсетях, что мобилизованных всем 
необходимым обеспечивает армия, но есть 
вещи, которые всегда пригодятся, например 
термобелье, сигареты, влажные салфетки.

Жители региона на призыв чиновника 
отреагировали оперативно — полки магази-
нов опустели. «Спрос уже невысокий, может, 
потому что у нас ничего не осталось, все ра-
зобрали — и форму, и ботинки»,— рассказа-
ли „Ъ“ в одном из магазинов Благовещенска. 
В другом специализированном магазине 
Приамурья пояснили, что в наличии только 
летние пиксельные камуфляжи и остатки 
зимних ботинок. «Все остальное, включая 
тактические перчатки, наколенники, нало-
котники, специальные коврики, закончи-
лось»,— говорят там. Какие-то товары, 
по словам представителя магазина, быстро 
разобрали, а каких-то необходимых вещей 
на прилавках в принципе не было, напри-
мер спальных мешков. Последние движе-
ние «Помоги солдату» в итоге заказало у по-
ставщика из Монголии: 500 спальников для 
мобилизованных жителей Амурской обла-
сти обошлись в 1,5 млн руб.

Возможностей подготовиться к покупа-
тельскому ажиотажу у продавцов было нем-
ного. Консультант армейского магазина 
«Звезда» в Южно-Сахалинске Анатолий гово-
рит, что в городе работают два-три специали-
зированных магазина с экипировкой, поэто-
му в конце сентября «смели почти все». 
Он рассказывает, что к массовым закупкам 
жителей после объявления частичной моби-
лизации подталкивало не только посещение 
военкоматов, но и опыт друзей, знакомых, 
многочисленные обсуждения в соцсетях. 
Это подтверждает сестра мобилизованного 

жителя Южно-Сахалинска Анастасия Ищен-
ко: ее брату приобрести теплые носки и ап-
течку отдельно посоветовал сосед, семья так-
же решила приобрести бронежилет. В об-
щей сложности расходы, по ее словам, соста-
вили 80 тыс. руб.

Проблемы есть и с медикаментами. Пе-
тербургский политик Савва Федосеев, кото-
рый занимается закупкой снаряжения для 
добровольцев и ополченцев в Донецке 
и Луганске, приводит в качестве примера 
кровоостанавливающие жгуты, которые 
в некоторых магазинах продают по одно-
му-два в одни руки. В Ассоциации незави-
симых аптек подтверждают, что жгуты 
и губки в аптечных учреждениях разбира-
ют за считаные часы.

Решить проблему с поставкой медицин-
ских изделий для оказания первой помощи, 
по словам представителя ассоциации, не-
просто. Производители традиционно рас-
считывают объемы их выпуска на год, исхо-
дя из спроса, а он на подобную продукцию 
традиционно был не очень высоким. Чтобы 
перестроиться и нарастить производство, 
требуется время, поясняют там.

Пустая аптечка
Актуальной остается и проблема роста цен. 
«Пустая аптечка стоила 300 руб., теперь — 
3 тыс. руб., подсумок для сброса пустых ма-
газинов стоил 400 руб., сейчас — тоже 
3 тыс. руб. Магазины говорят, что это по-
ставщики»,— говорил еще в конце сентя-
бря губернатор Приморского края Олег Ко-
жемяко.

Волонтеры, занимающиеся помощью во-
енным в Крыму, рассказали „Ъ“, что с начала 
боевых действий на Украине цены на аму-
ницию в регионе выросли в два-три раза. 
Производители и продавцы, по их словам, 
обвиняют в этом друг друга. В ставрополь-
ской сети «Блокпост» уверяют, что цены мало 
изменились, просто «очень быстро раскупа-
ются самые недорогие позиции».

Продавцы армейской экипировки в Сара-
тове также связывают рост цен в два-три раза 
с нехваткой некоторых позиций. В одном 
из магазинов военной одежды Махачкалы 
добавляют, что в наличии нет наименова-
ний, которые производители шьют в рамках 
госзаказа. В уральском магазине «Патриот» 

рассказывают, что производитель разгрузоч-
ных жилетов, с которым работает магазин, 
сам выставил повышенные цены.

АО «Военторг» рекомендовало дочерним 
обществам реализовывать армейскую эки-
пировку и иную продукцию армейского на-
значения с наценкой, не превышающей 15%. 
В компании „Ъ“ отметили, что дочерние 
структуры — это отдельные юрлица со свои-
ми руководителями, которые ведут деятель-
ность, исходя из реальных возможностей. 
По данным Ассоциации независимых аптек, 
после начала частичной мобилизации во-
стребованные позиции медицинских изде-
лий подорожали в 2,5–3 раза из-за роста рас-
ходов производителей и логистов.

Импортная составляющая
Как поясняется в имеющемся у „Ъ“ исследо-
вании Ассоциации разработчиков, изгото-
вителей и поставщиков средств индивиду-
альной защиты (СИЗ), сегодня все россий-
ские производства спецодежды и специаль-
ной обуви перегружены. По оценкам ассоци-
ации, количество заказов на спецодежду 
и обувь выросло на 50%, а розничные запро-
сы на одежду двойного назначения удвои-
лись. В первую очередь востребованы ка-
муфляжные костюмы, ботинки с высоким 
берцем, утепленное белье, тактические оч-
ки, перчатки от механических воздействий, 
спальные мешки.

Главная проблема — импортная составля-
ющая, говорится в исследовании. Так, в про-
изводстве спецодежды доля локального 
«вклада» находится в диапазоне от 20% 
до 60%, и категория сильно зависит от им-
порта хлопка, синтетических волокон, пря-
жи, красителей в основном из Китая, Южной 
Кореи, Турции и стран ЕС. По данным Ассо-
циации СИЗ, за последний год цены на по-
лиэстер выросли более чем на 40%, хлопок 
подорожал на 60%, красители и вспомога-
тельные компоненты — на 100%, что приве-
ло к росту стоимости спецодежды на 30–80%.

Для специальной обуви кожевенные ма-
териалы закупаются в Индии, Пакистане, Уз-
бекистане. В 2021 году стоимость импортной 
заготовки и кожевенных изделий выросла 
до 20% в рублях, а с марта 2022 года из-за ро-
ста затрат на логистику — еще на 25%, уточ-
нили в Ассоциации СИЗ. Там говорят, что 

в России нет производства полиуретана, 
а ввозимый из Китая и Турции материал 
с марта по сентябрь 2022 года подорожал 
на 30%. Кроме того, выросла стоимость упа-
ковки, металлической фурнитуры, стелек, 
искусственной кожи, что привело к увеличе-
нию себестоимости на 65%.

Участники рынка подтверждают тренд. 
На сайте производителя военного снаряже-
ния Ars Arma говорится, что из-за большого 
количества заказов срок отгрузок вырос 
до 16–20 недель. По словам представителя 
компании, основная проблема — наличие 
тканей, которые Ars Arma закупала в США, 
Корее и Тайване. Но цены выросли пример-
но вдвое и «есть проблемы с платежами». 
Теперь компания исследует возможность 
использования китайский и российских 
материалов. Источник „Ъ“ в отрасли гово-
рит, что некоторые виды ткани заброниро-
ваны под госзаказ и отсутствуют в продаже, 
другие подорожали с 65 руб. до более 
120 руб. за 1 п. м.

Бронеплит у производителей в наличии 
нет, а у перекупщиков цены достигают 
150 тыс. руб., добавляют в Ars Arma. На сай-
те «Техинкома» из Санкт-Петербурга, зани-
мающегося разработкой средств защиты 
в том числе из броневых материалов, сказа-
но, что поступление бронежилетов и пане-
лей не планируется из-за перегрузки про-
изводства, резервы и предварительные за-
казы также недоступны. В Ars Arma отмеча-
ют, что сократили примерно 30% ассорти-
мента ,  чтобы выпуск ать  наиболее 
востребованные товары, и перешли на пря-
мые продажи. В другом производителе го-
ворят, что из-за повышенного спроса отло-
жили выпуск формы для патрульно-посто-
вой службы.

В Минобороны комментарий не предо-
ставили. В Минпромторге же уверены, что 
у российских производителей «специаль-
ной продукции» все в порядке и они ко все-
му готовы. «Мы находимся в условиях для 
действия, испытания, оценки, выбора более 
оптимальных моделей и технологических 
решений. Мы готовы развивать отечествен-
ные мощности под заказ вооруженных 
сил»,— говорят в министерстве. Там добав-
ляют, что предприятия проводят модерниза-
цию производств под расширение уже ут-

вержденной линейки тканей по техниче-
ским условиям Минобороны и внедряют но-
вые современные ткани.

Утром спальники, 
вечером стулья
Ряд бизнесменов, как и в начале пандемии 
на фоне дефицита средств защиты, видят 
в текущей ситуации новые возможности.
Предприниматель из Белогорска (Амурская 
область) Антон Фисенко рассказал „Ъ“, что 
наладил выпуск спальных мешков для сол-
дат на своем мебельном производстве, заку-
пив швейное оборудование. Средства 
на ткань и фурнитуру для первой партии ему 
перечислили жители региона, с отшивкой 
помогли волонтеры. Расширить производст-
во за счет открытия швейной фабрики, 
по словам господина Фисенко, и так входило 
в его планы, хотя и в не столь сжатые сроки. 
Хотя бизнес, по его словам, все равно столк-
нется с нехваткой комплектующих — необ-
ходимых для спальников материалов в Бело-
горске уже нет.

В Челябинской области производитель 
обуви «Юничел» начал шить ботинки по ар-
мейским стандартам, трикотажная фабрика 
«Ян» освоила производство термобелья, 
а компания «Втор-Ком» стала выпускать по-
ходные матрасы. Предприятие «Абсолютсфе-
ра», производящее купольные конструкции 
и палатки, переориентировалось на выпуск 
спальников, тентов для грузовиков, армей-
ских рюкзаков. Самарский «Профи Дресс», 
специализирующийся на униформе для ра-
ботников ресторанного и гостиничного биз-
неса, сейчас также изготавливает спальные 
мешки. 

В Свердловской области Viking Gear, раз-
рабатывающая тактические одежду и снаря-
жение, начала шить форму для военных. 
Stich Profi, производящая тактическое сна-
ряжение и одежду для силовых структур, де-
лает амуницию для призывников: в связи 
с выполнением госконтракта компания при-
остановила прием заказов до 1 января 2023 
года. Краснодарская «Интерформа-Кубань» 
с начала военных действий на Украине нача-
ла шить зимнюю одежду, белье и спальные 
мешки для военных. Получив заказы 
на 15 тыс. единиц снаряжения, компания от-
крыла новый цех, сообщили в администра-
ции региона.

Один из крупнейших российских произ-
водителей одежды и обуви «БТК групп» (по-
ставщик продукции и для ВС РФ) основателя 
пивоваренной компании «Балтика» и бывше-
го главы «Олимпстроя» Таймураза Боллоева, 
вероятно, также планирует расширение биз-
неса. В профиле группы на портале Headhunt-
er с конца сентября появилось свыше десяти 
вакансий швеи либо ученика швеи в разных 
регионах России. В вакансиях в Ростовской 
области сказано, что персонал набирается 
в связи с модернизацией производства и за-
пуском новых цехов в городе Шахты. В «БТК 
групп» комментарий не предоставили.

В Ars Arma говорят, что запуск производ-
ства в первую очередь осложняется нехват-
кой кадров. Подготовка одного специалиста 
занимает около трех месяцев. Из 20 человек, 
которые приходят на собеседование, на ста-
жировку выходит один человек, а из десяти 
стажеров в штате остаются единицы, указы-
вают в компании. 

В московском производителе военного 
и тактического снаряжения «Союзспецосна-
щение», который с начала 2022 года работает 
над расширением бизнеса, добавляют, что 
один из самых сложных процессов в нынеш-
ней ситуации с санкциями — покупка швей-
ного оборудования и запасных комплектую-
щих. Кроме того, участники рынка в целом 
сомневаются в его долгосрочных перспекти-
вах. Сейчас спрос растет растет, стали появ-
ляться компании, которые зарабатывают 
на этом, однако рано или поздно он насытит-
ся и снизится, говорят в Ars Arma. Именно 
так произошло с защитными средствами 
в пандемию.

Алина Савицкая,  
Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
корреспондентская сеть

С видом исправной амуниции
Как обеспечиваются поставки одежды и товаров для мобилизованных

О росте загрузки и проблемах производителей защитных изделий 
„Ъ“ рассказал президент Ассоциации разработчиков, изготовите‑
лей и поставщиков средств индивидуальной защиты (СИЗ)  
Владимир Котов.

— В начале пандемии COVID‑19 в России была острая нехватка масок 
и перчаток и рост цен. Подобная ситуация сейчас наблюдается 
с экипировкой и другими товарами после начала военных дейст‑
вий и особенно мобилизации. Чем эти ситуации похожи и чем от‑
личаются?
— В начале 2020 года резко рос спрос на легкие средства респираторной за-
щиты, перчатки и антисептики, сейчас — на специальные одежду, обувь, 
спальные мешки, медицинские средства и в меньшей степени тактические 
очки. В обоих случаях резкое повышение спроса произошло внезапно, 
но как раз именно на такой случай должны быть созданы запасы и техноло-
гии распределения соответствующих средств.

В пик COVID-19 спрос рос прежде всего на простые средства защиты ор-
ганов дыхания. У производителей, входящих в Ассоциацию СИЗ, уже были 
технологии, позволившие с поддержкой Минпромторга и Фонда развития 

промышленности увеличить выпуск качественной продукции с подтвер-
жденными защитными свойствами в десятки раз в кратчайшие сроки. Это 
полностью удовлетворило спрос.

Производители же защитной одежды зависят от импортных поставок. 
Для выпуска тканей используют иностранные сырье и материалы — им-
портную фурнитуру, нитки, иголки, оборудование. Все это необходимо опе-
ративно доставлять, что не так просто в текущей геополитической ситуа-
ции. Российские швейные мощности и до того были загружены, особенно 
после COVID-19.

Безусловно, мы справимся с обеспечением приоритетных заказов для 
нужд государства, но есть риски задержек поставок для индустриального 
сектора. Здесь есть возможность заместить объем за счет увеличения импор-
та из Китая, Турции, Узбекистана.
— Какова роль госзаказа у производителей защитной одежды и обуви?
— Кто-то из производителей защитной обуви предпочитает работать только 
с госзаказом, кто-то не хочет зависеть от нюансов госсектора и диверсифи-
цирует работу. Производители специальной одежды, как правило, работа-
ют одновременно и для госзаказа, и для индустриального рынка. Требова-
ния к СИЗ достаточно высоки и регламентированы, и есть производители, 
которые работают для физических лиц за счет упрощения изделий, снижая 
защитные свойства.
— Ждете ли вы поддержки от государства и в чем именно?
— Наши производители СИЗ — это малый и средний бизнес, не имеющий 
серьезных финансовых ресурсов, но обеспечивающий жизненно необходи-
мой продукцией все отрасли: металлургов, энергетиков, пожарных, врачей, 
сотрудников силовых ведомств, военных и т. д. К сожалению, о производи-
телях СИЗ вспоминают только в экстремальных ситуациях. Но чтобы нала-
дить системную работу, отрасли нужна своя госпрограмма, направленная 
в первую очередь на достижение независимости от импорта. Чтобы в крити-
ческие моменты не приходилось отправлять самолеты в Китай за одноразо-
выми изделиями сомнительного качества.

Сейчас для поставки СИЗ в крупную компанию производителю нужно 
выиграть тендер, внести финансовое обеспечение, затем найти деньги 

на закупку сырья, произвести продукцию и поставить, а потом ждать день-
ги за поставленный товар. Инвестировать в таких условиях в развитие пред-
приятий крайне сложно, а малому бизнесу — просто невозможно.

Кроме того, текущий кризис законодательно не относится к форс-мажо-
ру, из-за чего от многих поставщиков СИЗ требуют исполнения ранее заклю-
ченных контрактов на старых условиях, хотя экономические реалии, вклю-
чая себестоимость производства и тому подобное, сильно изменились.
— Производители СИЗ и экипировки будут увеличивать мощности 
из‑за частичной мобилизации?
— Любое развитие возможно только в условиях предсказуемости рисков 
и понимания перспектив. В пик пандемии многие предприятия круглосу-
точно работали над наращиванием производств, а когда спрос начал сокра-
щаться, фактически остались наедине с непроданной продукцией и были 
вынуждены консервировать производства. Остановки предприятий уда-
лось избежать в первую очередь из-за ухода ряда иностранных производи-
телей СИЗ органов дыхания, что высвободило ниши на рынке.

Сейчас мы наблюдаем ажиотаж на некоторые виды СИЗ, тогда как в це-
лом ассортимент очень широк. Как долго сохранится текущий высокий 
спрос, сказать сложно. Фундаментально он зависит от количества населе-
ния, сталкивающегося с опасными и вредными условиями, но ожидать де-
мографического роста и увеличения количества рабочих мест в нашей стра-
не пока не приходится. С другой стороны, стоит рассчитывать если не на уве-
личение количества изделий, то на повышение качества СИЗ. Кроме того, 
необходимо использовать потенциал замещения импорта изделий и сырья.

Есть и проблема нехватки кадров. В производстве СИЗ в целом сегодня 
не самые престижные и востребованные профессии, которые не обещают 
серьезного заработка.

Во многом так происходит из-за особенностей производства. Для специ-
альной защитной обуви выдвигают повышенные требования с точки зре-
ния материалов, что делает себестоимость достаточно высокой, а цена, 
по которой такая обувь может быть продана, имеет ограничения. Импорти-
ровать синтетические кроссовки или туфли из Китая выгоднее.

Интервью взял Анатолий Костырев

«О производителях средств защиты 
вспоминают только в экстремальных 
ситуациях»

Владимир Котов, 
президент Ассоциации СИЗ

ОБЪЕМ ПРОИЗВОДСТВА 
СПЕЦОДЕЖДЫ В РОССИИ 
(МЛН ШТ.)    
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

ДИНАМИКА СПРОСА НА ТОВАРЫ НА ФОНЕ 
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В Еврейском музее и центре то-
лерантности открылась выстав-
ка «Мир как беспредметность. 
Рождение нового искусства: Ка-
зимир Малевич, Павел Филонов, 
Марк Шагал, Анна Лепорская 
и другие». Она обращена к пери-
оду в истории русского авангар-
да, когда Малевич и его соратни-
ки по «супрематизму» в начале 
1920-х годов перешли от теории 
к практике, объявив себя «утвер-
дителями нового искусства». Де-
ло шло бойко, но недолго: уже 
к началу 1930-х абстракции сме-
нились фигурами со стертыми 
лицами — призраками авангарда, 
державшими оборону перед на-
тиском соцреализма. Рассказы-
вает Игорь Гребельников.

отя выставка и названа так 
же, как трактат Малевича,— «Мир 
как беспредметность», а его имя сто-
ит первым в списке художников, 
ее афишу украшает картина Анны 
Лепорской «Три фигуры» (1932–
1934). Полотно стало мемом: в де-
кабре прошлого года охранник Ель-
цин-центра в Екатеринбурге, где 
проходила эта выставка, в шутку 
пририсовал глазки к овальным го-
ловам. За вандализм он получил 180 
часов исправительных работ, карти-
ну отреставрировали, теперь она вы-
ставляется под стеклом, а широкая 
публика узнала имя Лепорской, уче-
ницы Казимира Малевича.

Впрочем, эта картина и без того 
достойна афиши, как и творчество 

сподвижников Малевича, оставших-
ся в тени славы автора «Черного ква-
драта»,— большего внимания. Осо-
бенно сейчас, когда мировые музеи 
пересматривают отношение к «гене-
ральным линиям» в искусстве, отка-
зываясь от строгих иерархий.

Отправной точкой выставочно-
го проекта (кураторы Андрей Сара-
бьянов и Наталья Мюррей) стала 
публикация в 2017 году дневников 
и писем художника Льва Юдина 
(1903–1941), преданного ученика 
Малевича: вместе с обширными на-

учными комментариями они со-
ставили 902-страничный том. Он 
в подробностях описывает, как в Ви-
тебском народном художественном 
училище, где с весны 1920 года пре-
подавал Малевич, объединивший 
студентов и преподавателей в УНО-
ВИС (группу «Утвердителей нового 
искусства»), обучали «супрематиче-
скому» видению жизни и искусства, 
рассказывает о муках собственного 
творчества, размышляет о работах 
других художников.

Цитатами из этой книги проком-
ментированы как целые разделы вы-
ставки, так и отдельные произведе-
ния. Словесная «прошивка» задает 
экспозиции взволнованную интона-
цию. Трепетные пассажи человека, 

которому «хочется быть хоть мель-
чайшей звездочкой в небе, чем важ-
ным звездочетом на башне... ковы-
лять своим маленьким путем, чем 
следить пути великих» (так пишет 
о себе Юдин),— резкая противопо-
ложность строгому тону трактата Ма-
левича «Мир как беспредметность» 
(эти наставления, по сути, лежали 
в основе образовательного процесса).

В этом трактате речь шла не толь-
ко об искусстве — с появлением 
в 1915 году «Черного квадрата» кар-
тины должны были представлять 
собой притяжения, отталкивания, 
наложения геометрических фигур 
и линий, но и о радикально новом 
видении мира, энергии которого 
не дают раскрыться реальные пред-
меты и сложившиеся понятия. «Вся 
Вселенная движется в вихре бес-
предметного возбуждения. Человек 
также движется со всем своим пред-
метным миром в вечность беспред-
метного, и все его предметы в сути 
своей беспредметны, так как они не 
достигают в конечном цели»,— за-
клинал Малевич. УНОВИС числи-
ли чуть ли не сектой: в трактате за-
шкаливающий градус анархизма 
и эзотерики. Да и разрыв между тео-
рией и реальной жизнью был очеви-
ден, особенно в условиях «военного 
коммунизма». Этот разрыв выглядит 
лейтмотивом выставки.

Ее хронология примерно совпа-
дает с годами жизни Юдина, кото-
рый в 1941 году ушел на фронт до-
бровольцем и погиб в первом же 
бою под Ленинградом. Она начина-
ется с идиллии старого Витебска: ав-
топортретов в ренессансной манере 

Иегуди Пэна, открывшего в конце 
XIX века частную школу рисования 
и живописи. Рядом картины его уче-
ника Марка Шагала — тихие радости 
местечка, где повседневность легко 
оборачивается чудом. С появлением 
Малевича он покинул художествен-
ное училище, где преподавал живо-
пись: уехал сначала в Москву, а по-
том в Париж. 

Но впечатляет и то, какими тем-
пами сторонники УНОВИСа пости-
гают приемы Сезанна, кубизм, а сле-
дом и беспредметное искусство, тем 
более что дело происходит не в сто-
лице, а в провинциальном городке 
(отделения УНОВИСа появились так-
же в Оренбурге, Самаре, Смоленске). 
Работы Малевича и его самых ода-
ренных учеников Николая Суетина 
и Ильи Чашника соседствуют в залах 
музея с именами малоизвестными: 
Клары Розенгольц, Давида Якерсона, 
того же Льва Юдина.

После закрытия УНОВИСа в 1922 
году Малевич с последователями пе-
ребрался из Витебска в Петроград. 
Там он вновь сплотил учеников в Го-
сударственном институте художест-
венной культуры (ГИНХУК). Раздел 
выставки, посвященный ГИНХУ-
Ку, просуществовавшему до 1926 
года — там преподавали еще и Фи-
лонов, Матюшин, Татлин, Мансуров, 
представляет собой триумф нового 
искусства. Беспредметный мир здесь 
во всем разнообразии форм, порой 
куда более захватывающих, чем ге-
ометрические абстракции Малеви-
ча. Тут и эксперименты Матюшина 
с цветом и органическими формами, 
включая реди-мейды в виде корней 

деревьев, и бесконечно дробящи-
еся, словно атомы или кристаллы, 
картины Филонова. И наконец, па-
радоксальный выход беспредметно-
го искусства в быт: супрематические 
композиции Чашника и Суетина, 
украшающие чайные пары и тарел-
ки, будто опровергают основные те-
зисы «Мира как беспредметности».

После закрытия ГИНХУКа вы-
ставки Малевича прошли в Варшаве 
и Берлине, в Баухаусе на немецком 
языке издали его основополагаю-
щий трактат, но на родине дули уже 
другие ветра. Дневниковые записи 
Юдина этого периода — все чаще 
сомнения и колебания, его все боль-
ше привлекает «реальный, осяза-
тельный, бесконечно индивиду-
альный и неповторимый мир». Эти 
настроения разделяют и другие 
сподвижники Малевича, да и он для 
своей персональной выставки 1928 
года пишет так называемую вторую 
крестьянскую серию, перелагая на 
новый лад свои самые ранние ра-
боты. Фигуры крестьян с овалами 
вместо лиц становятся чем-то вро-
де нового канона для художников 
его круга. По-разному, но согласуясь 
в главном — смытости лиц, такие 
картины стали писать Лепорская 
и Ермолаева, Константин Рождест-
венский и Павел Басманов. Галерея 
этих обезличенных фигур, будто вер-
нувшихся из головокружительного 
путешествия по миру беспредмет-
ному в мир реальный, где есть поля, 
зелень, избы, грабли, пляжи, яркие 
переливы цвета,— конец утопии, 
будто предвещающий, что когда-то 
все начнется сначала.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

В кругах квадратов
Выставка «Мир как беспредметность» в Еврейском музее

культура

В прокат выходит фильм Филлис Наж 
«Звоните Джейн», посвященный борьбе 
американских женщин за легализацию 
абортов в 1960–1970-х годах. Сложную 
и болезненную тему авторы преподно-
сят в легкой форме, и Юлия Шагельман 
не считает такой подход недостатком.

артина Филлис Наж начинает-
ся с событий, знакомых зрителям, напри-
мер, по фильму Аарона Соркина «Суд над чи-
кагской семеркой» (2020). Август 1968 года, 
Чикаго охвачен протестами против войны 
во Вьетнаме, жестоко подавляемыми поли-
цией и Национальной гвардией. «Весь мир 
смотрит!» — скандируют демонстранты. На 
самом деле мир, как обычно бывает в по-
добных случаях, смотрит в другую сторону, 
и даже собственным согражданам нет дела 
до происходящего буквально у них под бо-
ком. В оцепленном полицией отеле Drake 
идет прием по случаю окончания юридиче-
ской конференции, и только одна женщина 
в жемчугах и вечернем платье выглядыва-
ет на улицу, чтобы понять, что случилось. Ее 
впечатляет, что и протестующие, и копы — 
совсем юные ребята, но она быстро возвра-
щается обратно в свой уютный мирок.

Эту женщину зовут Джой Гриффин (Эли-
забет Бэнкс), и она образец идеальной до-
мохозяйки, как будто даже не из 1960-х, а из 
безмятежных патриархальных 1950-х. Кра-
сивая блондинка, счастливо беременная 
вторым ребенком, с домом в пригороде, за-

ботливым мужем-адвокатом (Крис Месси-
на), любимой дочкой-подростком (Грейси 
Сэмюэл) и подружкой (Кейт Мара), вместе 
с которой можно пропустить за ланчем бо-
кальчик-другой мартини и всласть посплет-
ничать. Однако нельзя сказать, что Джой 
целиком и полностью застряла в 1950-х: мяс-
ные рулеты она готовит под музыку The Vel-
vet Underground, а в супружеской постели 
не стесняется вслух выражать свои желания.

Благополучное существование оказыва-
ется под угрозой, когда выясняется, что бе-
ременность Джой может быть опасна для 
ее жизни. Муж от таких новостей впадает 
в ступор, но женщина настроена решитель-
но и не сомневается, что беременность не-
обходимо прервать. Однако аборты запре-
щены законом, и ее судьбу должен решить 
консилиум, состоящий из врачей-мужчин. 
Они смотрят мимо Джой, не слушают ее до-
водов и единогласно голосуют против абор-
та. Перебрав другие варианты (получить 
у двух психиатров справку о невменяемо-
сти или «случайно» упасть с лестницы), ге-
роиня натыкается на объявление: «Беремен-
ны? Встревожены? Звоните Джейн!»

Выясняется, что «Джейн» — это не одна 
женщина, а целый коллектив (действитель-
но существовавший в реальности). Главная 
в нем — энергичная феминистка Вирджи-
ния (Сигурни Уивер), но состав пестрый, от 
чернокожей активистки (Вунми Моссаку) 
до католической монашки (Аида Туртурро), 
а объединяет всех желание помогать жен-
щинам и при этом не судить их за их выбор. 
Стоит это недешево: молодой доктор с бит-
ловской стрижкой (Кори Майкл Смит) склон-
ностью к благотворительности не отличает-

ся и берет по $600 за «процедуру». Пройдя ее, 
Джой мечтает оставить все позади, но оказы-
вается втянута в деятельность комитета и не-
ожиданно для себя находит в ней свое насто-
ящее предназначение.

К теме абортов, остающейся, увы, зло-
бодневной (только этим летом Конституци-
онный суд США отменил историческое ре-
шение по делу Роу против Уэйда, принятию 
которого так радуются в финале фильма ге-
роини «Звоните Джейн»), Филлис Наж и сце-

наристы Хайли Шор и Рошан Сети подходят 
без надрыва и откровенной исповедаль-
ности. В их картине даже находится место 
юмору: например, в сценах, где Вирджиния 
убеждает доктора Дина снизить расценки 
с помощью пьяной игры на раздевание, или 
Джой сама учится проводить «процедуру», 
выскабливая тыквы и заставляя все поверх-
ности в доме тыквенными пирогами.

При этом авторы не отворачиваются от де-
талей, которые могут показаться кому-то не-
приятными. Во время аборта Джой мы видим 
только ее лицо, все медицинские подробно-
сти лишь озвучены голосом доктора, но это 

не делает сцену менее впечатляющей. Когда 
сотрудницы комитета обсуждают кандидату-
ры тех, кому они могут и не могут помочь, 
за каждой карточкой с именем и возрастом 
открывается чья-то непростая судьба: несо-
вершеннолетней девочки, жертвы изнаси-
лования, многодетной матери, у которой нет 
средств на еще одного ребенка, женщины, 
заболевшей раком. Свобода распоряжать-
ся собственным телом и здоровьем касает-
ся абсолютно всех, напоминает фильм, хоть 
и смягчает горькую пилюлю здравого смы-
сла ложкой сахара: красивой картинкой с ре-
тронарядами и саундтреком из поп-хитов.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Борьба 
за правое тело
в фильме «Звоните Джейн»

Героинь фильма объединяет  
желание помогать женщинам  
ФОТО LB ENTERTAINMENT

Работы Казимира Малеви-
ча на выставке окружены 
работами его учеников 
и последователей  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

К
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Сразу два спортивных функционе-
ра высшего ранга — президент Меж-
дународного олимпийского комитета 
(МОК) Томас Бах и глава Всемирно-
го антидопингового агентства (WADA) 
Витольд Банька — выразили недо-
вольство в связи с засекречиванием 
информации об итогах расследова-
ния по громкому и сложному с проце-
дурной точки зрения допинговому ин-
циденту с участием лидера мирового 
женского фигурного катания Камилы 
Валиевой, проведенного Российским 
антидопинговым агентством (РУСА-
ДА). Из-за него до сих пор не состо-
ялось официальное распределение 
медалей командного турнира пекин-
ской Олимпиады, выигранного сбор-
ной России: вскоре после окончания 
состязаний стало известно о положи-
тельной пробе Валиевой, входящей 
в силу юного возраста в особую кате-
горию «защищенных» спортсменов.

чера свое мнение по поводу 
ситуации вокруг расследования допин-
гового инцидента с участием Камилы 
Валиевой высказали главы Междуна-
родного олимпийского комитета и Все-
мирного антидопингового агентства То-
мас Бах и Витольд Банька. Господин Бах 
сделал это в интервью испанскому изда-
нию Marca. Отвечая на вопрос по поводу 
позиции Российского антидопингово-
го агентства в «деле Валиевой», он ска-
зал, что хочет, чтобы в нем было «больше 
прозрачности», и поэтому просит РУСА-
ДА обнародовать полученные им дан-
ные. По словам Томаса Баха, в таком слу-
чае «будет больше доверия к процедуре».

Вскоре после публикации интервью 
тему поднял записью в своем аккаунте 
в Twitter Витольд Банька. В ней говорит-
ся о том, что WADA «обеспокоено про-
должающейся задержкой в деле Камилы 
Валиевой», а также о том, что оно «офи-
циально уведомило РУСАДА, что, если 
вопрос не будет решен в кратчайшие 
сроки», «воспользуется своим правом 
передать его непосредственно в Спор-
тивный арбитражный суд». Это право 
агентство в соответствии со Всемирным 
антидопинговым кодексом может реа-
лизовать, если полагает, что имеет ме-
сто намеренное затягивание вынесения 
вердикта национальным антидопинго-
вым органом. Оба функционера таким 
довольно жестким образом отреагирова-
ли на свежие заявления РУСАДА, касаю-
щиеся итогов расследования допингово-
го дела, которое можно считать одним из 
самых громких и самых сложных с про-

цедурной точки зрения в мировом спор-
те за последние годы.

О том, что в пробе Камилы Валиевой, 
безусловного лидера в мировом жен-
ском одиночном катании предыдущего 
сезона, от 25 декабря 2021 года был об-
наружен запрещенный препарат триме-
тазидин, стало известно уже по ходу фев-
ральской Олимпиады в Пекине, вскоре 
после завершения командного турнира. 
Российская сборная выиграла его во мно-
гом благодаря Валиевой. Она принесла 

ей 20 очков из 74, первенствовав как в ко-
роткой, так и в произвольной программе.

Выяснилось, что РУСАДА, узнав 
о пробе, временно отстранило спор-
тсменку от соревнований, но отстра-
нение было успешно оспорено в неза-
висимом дисциплинарном комитете. 
МОК, WADA, а также Международный 
союз конькобежцев (ISU) не согласи-
лись с его позицией и подали апелля-
ции в CAS. Протесты были отклонены. 
В CAS напомнили, что временное от-
странение на Камилу Валиеву не может 
быть наложено из-за исключительных 
обстоятельств. Дело в том, что, как несо-
вершеннолетняя фигуристка (16 ей ис-
полнилось в апреле), Валиева в соответ-
ствии со Всемирным антидопинговым 

кодексом являлась так называемым за-
щищенным лицом. Такой статус пред-
полагает возможность особого отноше-
ния к спортсмену в тех ситуациях, когда 
он совершает или подозревается в нару-
шении регламента, например, в виде 
существенного, вплоть до предупрежде-
ния, смягчения наказания. Камила Ва-
лиева, никогда вину не признававшая, 
была допущена к выступлению в лич-
ном олимпийском турнире, но заняла 
в нем только четвертое место.

РУСАДА, которое международные 
спортивные власти обязали провести 
расследование инцидента с фигурист-
кой, отчиталось о его завершении еще 
в середине сентября, сославшись при 
этом на все тот же исключительный ста-
тус Камилы Валиевой и пункт 4.1 Меж-
дународного стандарта по обработке ре-
зультатов. «В целях защиты интересов» 
юных спортсменов он позволяет сде-
лать «конфиденциальными» «все процес-
сы и процедуру, связанные с обработкой 
результатов, включая обвинение и окон-
чательное решение». Организация уточ-
нила, что «не намерена озвучивать дату 
слушаний, решение или другие детали 
по делу фигуристки».

Слушания, о которых идет речь, 
должны пройти в дисциплинарном ан-
тидопинговом комитете, который не 
подчиняется РУСАДА и формально аб-
солютно независим. При этом их может 
быть несколько.

Источник „Ъ“ в отечественном спор-
тивном менеджменте, знакомый с хо-
дом разбирательства по «делу Валиевой», 
назвал засекречивание информации 
о нем «плохой историей в плане зрения 
пиара», учитывая, «насколько важен ис-
ход процесса». На карьеру самой Ками-
лы Валиевой значительное влияние 
он вряд ли окажет. Российские фигури-
сты, как и представители подавляюще-
го большинства других видов спорта, 
отстранены в нынешнем сезоне от уча-
стия в международных соревнованиях 
из-за санкций, наложенных после нача-
ла военной операции на Украине. Од-
нако в турнирах отечественных, не под 
эгидой ISU, Камила Валиева в любом 
случае соревноваться может. Более того, 
она уже выиграла первый этап запущен-
ной на фоне санкций домашней серии 
Гран-при, состоявшийся в минувшие вы-
ходные в Москве.

Но от того, будут ли применены к Ка-
миле Валиевой антидопинговые санк-
ции, вполне вероятно, зависит судьба 
золота олимпийского командного тур-
нира. МОК до сих пор не провел офици-
альную церемонию награждения при-
зеров этих состязаний, дожидаясь, пока 
будет поставлена точка в непростом 
скандале с фигуристкой.

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Олимпийское золото ждет деталей
От России требуют сообщить об итогах расследования  
по делу Камилы Валиевой

На чемпионате мира по шахматам Фишера в Рейкьяви-
ке случился чрезвычайно забавный инцидент. В разгар 
группового этапа выяснилось, что действующий обла-
датель титула в этой дисциплине Уэсли Со из США, сен-
сационно вырвавший звание у «классического» чем-
пиона Магнуса Карлсена в 2019 году, не знает правил. 
В партии мини-матча против россиянина Яна Непомня-
щего Со выполнил рокировку, однако в данных обсто-
ятельствах это было невозможно: король американ-
ца был под шахом. Непомнящий пребывал в состоянии 
шока, пока подошедшая к столу судья растолковыва-
ла Уэсли Со правила. В лидеры турнира выбился между 
тем узбекский вундеркинд Нодирбек Абдусатторов.

дна из самых нелепых и вместе с тем забавных си-
туаций за всю шахматную историю произошла на текущем 
чемпионате мира по шахматам Фишера в Рейкьявике. Глав-
ным ее участником стал действующий обладатель титула 
в этом формате, изобретенном легендарным Бобби Фише-
ром и предусматривающем произвольную расстановку фи-
гур на первом ряду, 29-летний американец Уэсли Со. Звание 
чемпиона он завоевал еще в 2019 году, попутно нанеся в фи-
нале тогдашнему сопернику — норвежскому гроссмейстеру 
Магнусу Карлсену — самое разгромное поражение в карьере 
с итоговым счетом 13,5:2,5.

Инцидент этот произошел во второй соревновательный 
день нынешнего мирового первенства. Тогда Уэсли Со в ка-
честве оппонента достался 32-летний россиянин Ян Непом-
нящий, выступающий под флагом Международной шах-
матной федерации (FIDE). Им предстояло провести друг 
с другом две серии партий — третьего и четвертого туров.

Начался комичный эпизод с промаха американца, иг-
равшего черными. Со, утративший концентрацию, убрал 
с последнего ряда своего ферзя, оставив там таким образом 
только две фигуры — короля на g8 и ладью на h8. Затем Не-
помнящий, которого такой ход оппонента, мягко говоря, 
удивил, поднял на a8 своего ферзя и объявил Со шах. Аме-
риканец, на лице которого читались невозмутимость и спо-
койствие, решил ответить на эту угрозу рокировкой: взял ла-
дью, перенес ее на клетку f8 и стал, как ни в чем не бывало, 
ждать нового удара.

Россиянин изумился еще сильнее. Он никак не мог по-
верить, что Со, вот уже более десятка лет играющий в эли-
те, забыл про это элементарное правило, с которым Непом-
нящий, по его словам, познакомился «в пять лет или около 
того»: если король находится под шахом, то исполнять роки-
ровку нельзя.

Американец начал дискутировать на эту тему с подо-
шедшей судьей. Девушка склонилась над доской и с изви-
няющимся видом принялась объяснять гроссмейстеру, за-
нимающему в рейтинге FIDE пятую строчку, что так делать 
вообще-то запрещено, а затем подозвала своего коллегу-муж-
чину. Все то время, пока пара беседовала с Уэсли Со, Ян Не-
помнящий искоса наблюдал за ситуацией и никак не мог 
прийти в себя: он то разводил руками, то приподнимал бро-
ви, то пожимал плечами, то мотал головой. А затем, пригото-
вившись встать из-за стола, закатил глаза. Позднее Со честно 
признался в беседе с журналистами, что ранее никогда не чи-
тал правила шахмат Фишера, хотя пункт о рокировке явля-
ется актуальным и для игры в классику, и для этого формата.

По результатам двух соревновательных дней Непомня-
щий заработал суммарно пять очков и поднялся в турнир-
ной таблице группы А на вторую строчку. Ее безусловным 
лидером — с восемью очками — является 18-летний узбек-
ский вундеркинд Нодирбек Абдусатторов, превратившийся 
в главную звезду августовской Всемирной шахматной олим-
пиады в Ченнае. Именно его блестящее выступление приве-
ло тогда к победе сборную Узбекистана, опередившую двух 
очень серьезных конкурентов — команду Армении и вто-
рую индийскую сборную.

В группе B первую позицию делят два игрока — Маг-
нус Карлсен и американец Хикару Накамура, у которых 
по шесть очков. Заключительные туры группового этапа — 
пятый и шестой — прошли в четверг поздно вечером. По их 
результатам должны определиться участники play-off чем-
пионата, куда пройдут по два сильнейших гроссмейстера 
из каждой группы.

Екатерина Ремизова

ШАХМАТЫ

Уэсли Со 
не сладил с ладьей
Он забыл правила игры 
во время чемпионата мира 
по шахматам Фишера

Одним из четвертьфиналистов Er-
ste Bank Open — проходящего в Вене 
турнира категории 500 Ассоциа-
ции теннисистов-профессионалов 
(АТР) c призовым фондом €2,4 млн — 
стал Даниил Медведев, обыгравший 
в двух партиях австрийца Домини-
ка Тима. Таким образом, россиянин 
сохраняет шансы уже по итогам этой 
недели гарантировать себе участие 
в итоговом турнире года Nitto ATP Fi-
nals, который состоится в Турине  
с 13 по 20 ноября. Чтобы это прои-
зошло вне зависимости от результа-
тов его конкурентов, Медведеву тре-
буется взять в Вене титул.

роходящие на этой неделе в Вене 
и Базеле достаточно крупные турниры, 
победители которых получат по 500 рей-
тинговых очков, имеют не решающее, но 
очень большое значение с точки зрения 
распределения вакантных путевок на Nit-
to ATP Finals. Напомним, что на данный 
момент право сыграть в Турине обеспечи-
ли себе пятеро — испанцы Карлос Алька-
рас и Рафаэль Надаль, грек Стефанос Ци-
ципас, норвежец Каспер Рууд и серб Новак 
Джокович, а на три свободных места в спи-
ске участников итогового состязания в той 
или иной степени на данный момент все 
еще претендуют десять человек.

Окончательно их спор в любом случае 
разрешится по итогам последнего в этом 
году состязания категории 1000 — Rolex 
Paris Masters, стартующего в ближайший 
понедельник. Есть, правда, вариант, при 
котором к тому времени путевок в Турин 
останется только две. Дело в том, что Да-
ниил Медведев может обеспечить себе 
право сыграть на Nitto ATP Finals уже 
в воскресенье, если возьмет в Вене ти-
тул. Задача не очень простая, но реаль-
ная, ведь на Erste Bank Open он посеян 
под первым номером, да и уровень игры 
демонстрирует пока очень солидный.

За две с лишним недели, прошед-
шие с тех пор, как в Астане Медведеву 

из-за растяжения при счете 1:1 по пар-
тиям пришлось отказаться от продолже-
ния полуфинала против Джоковича, он 
успел не только отпраздновать рожде-
ние дочери, но и подлечиться. Первую 
полноценную тренировку после травмы 
российский теннисист провел в прош-

лую субботу. После нее он и решил по-
пытать счастья в Вене, где в первом кру-
ге ровно за час справился с находящимся 
в глубоком кризисе лучшим грузинским 
теннисистом Николозом Басилашви-
ли, а во втором уверенно прошел более 
опасного соперника — кумира австрий-
ской публики Доминика Тима.

29-летний чемпион US Open 2020 
года, который в июне оказался в середи-
не четвертой сотни по причине травмы 
запястья, поставил себе задачу до конца 
нынешнего сезона вернуться в топ-100. 

И сейчас Тим очень близок к ее реше-
нию — во всяком случае, на двух недав-
них октябрьских турнирах категории 
250 в Хихоне и Антверпене он доходил 
до полуфиналов, что позволило ему под-
няться в рейтинге на 113-е место. У себя 
дома он, конечно, настраивался оказать 
Медведеву упорнейшее сопротивление, 
и поначалу это удавалось, но во второй 
половине первой партии наступил пе-
релом. Россиянин выиграл три очень 
напряженных гейма — шестой, седь-
мой и восьмой, в девятом повторно взял 
чужую подачу, а во втором сете ограни-
чился одним брейком. В итоге — 6:3, 6:3 
за 1 час 38 минут. Медведев был очень 
хорош. Он показал свой фирменный 
контратакующий теннис и довольно бы-
стро сумел перебороть Тима, игравшего 
на фоне утомления после тяжелейшей 
встречи первого круга.

Следующим соперником Медведе-
ва будет итальянец Янник Синнер, вхо-
дящий в группу его преследователей 
и справившийся в двух партиях с арген-
тинцем Франсиско Черундоло. 

Положение же главных претенден-
тов на участие в Nitto ATP Finals выгля-
дит на сегодня следующим образом. При 
«проходном балле» в 3955 очков Медве-
дев имеет 3645, Андрей Рублев — 3440, 
канадец Феликс Оже-Альяссим — 3225, 
американец Тейлор Фритц — 2910, по-
ляк Хуберт Хуркач — 2860. Причем Руб-
лев своим поражением во втором кру-
ге Erste Bank Open от болгарина Григора 
Димитрова со счетом 3:6, 4:6 несколь-
ко усложнил себе жизнь, поскольку 
Оже-Альяссим в случае выхода в финал 
турнира в Базеле может практически до-
гнать его, а в случае победы там — даже 
опередить. Не ясно лишь, хватит ли ка-
надцу сил, поскольку, выиграв недавно 
два титула — во Флоренции и Антверпе-
не, он проводит уже третью подряд на-
сыщенную неделю. К тому же одним из 
потенциальных соперников Оже-Альяс-
сима в Базеле является лидер мирового 
рейтинга Карлос Алькарас.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев распробовал венский корт
Он остается фаворитом в борьбе за свободные путевки на Nitto ATP Finals

От того, будут ли применены  
к Камиле Валиевой антидо-
пинговые санкции, зависит 
судьба золота олимпийского  
командного турнира  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Победа над Домиником 
Тимом во втором круге 
турнира в Вене приблизила 
Даниила Медведева (на фото) 
к попаданию на Nitto ATP Finals 
ФОТО EVA MANHART / APA / AFP

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов. Групповой этап. Пятый тур
Группа A. «Аякс»—«Ливерпуль» 0:3 (Салах, 42; Нуньес, 49; Эллиотт, 52).  
«Наполи»—«Рейнджерс» 3:0 (Симеоне, 11, 16; Эстигор, 80).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Наполи» 5 0 0 20:4 15

2. «Ливерпуль» 4 0 1 15:6 12

3. «Аякс» 1 0 4 8:15 3

4. «Рейнджерс» 0 0 5 1:19 0

Группа B. «Брюгге» (Бельгия)—«Порту» (Португалия) 0:4 (Тареми, 33, 70;  
Эванилсон, 57; Эустакиу, 60). «Атлетико» (Испания)—«Байер» (Германия) 2:2  
(Карраско, 22; Де Пауль, 50 — Диаби, 9; Хадсон-Одои, 29). 

 В Н П М О
1. «Брюгге» 3 1 1 7:4 10

2. «Порту» 3 0 2 10:6 9

3. «Атлетико» 1 2 2 4:7 5

4. «Байер» 1 1 3 4:8 4

01.11. «Байер»—«Брюгге», «Порту»—«Атлетико».

Группа C. «Интер» (Италия)—«Виктория» (Чехия, Пльзень) 4:0 (Мхитарян, 35;  
Джеко, 42, 46; Лукаку, 87). «Барселона» (Испания)—«Бавария» (Германия) 0:3  
(Мане, 10; Шупо-Мотинг, 31; Павар, 90+5).

 В Н П М О
1. «Бавария» 5 0 0 16:2 15

2. «Интер» 3 1 1 10:5 10

3. «Барселона» 1 1 3 8:10 4

4. «Виктория» 0 0 5 3:20 0

01.11: «Бавария»—«Интер», «Виктория»—«Барселона».

Группа D. «Айнтрахт» (Германия)—«Марсель» (Франция) 2:1 (Камада, 3;  
Коло Муани, 27 — Гендузи, 27). «Тоттенхем» (Англия)—«Спортинг» (Португалия) 1:1 
(Бентанкур, 80 — Эдвардс, 22).

 В Н П М О
1. «Тоттенхем» 2 2 1 6:5 8

2. «Спортинг» 2 1 2 7:7 7

3. «Айнтрахт» 2 1 2 5:7 7

4. «Марсель» 2 0 3 7:6 6

01.11: «Марсель»—«Тоттенхем», «Спортинг»—«Айнтрахт».

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.
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